
«Отменить закон о запрете мата в произ-
ведениях литературы, искусства, СМИ и на кон-
цертах!» Так называется петиция, адресованная 
председателю правительства Дмитрию Медве-
деву и министру культуры Владимиру Медин-
скому. Подписи под ней собираются на одном 
из интернет-ресурсов, а застрельщиками идеи 
стали адепты культовой группы «Ленинград». 
Написана она, кстати, абсолютно без мата, зато с 
пафосом и поэтикой. Вот как звучат сроки перво-
го абзаца:

«Давайте не будем лукавить и честно при-
знаемся самим себе, что мат — это душа рус-
ского народа, его боль и природа. Запрещать 
выражаться поэту может только человек без тяги 
к прекрасному. Попыткой вмешаться в развитие 
культуры мы только вредим талантливым людям, 
которые и без помощи чиновников могут разо-
браться, какие слова и метафоры использовать 
в своей речи!»

Законодательство о нецензурной брани 

было окончательно принято летом 2014 года, и 
рождалось оно в муках и хохоте. Изначально было 
непонятно, зачем нужны новые законы о мате, 
если ответственность за нецензурную брань в об-
щественных местах и так была прописана в зако-
нодательстве о мелком хулиганстве еще с давних 
времен. Но сторонники новелл настаивали: да, 
пьяницу, если он бранится у фонтана, наказывают 
иногда, а вот СМИ, блогеры и деятели культуры 
за использование нецензурной лексики пока 
никакой ответственности не несут. У оппонентов 
сразу возник вопрос: а как накажешь Пушкина, 
Довлатова или Венедикта Ерофеева, если они эту 

лексику использовали? Разработчики, подумав, 
ответили: закон обратной силы не имеет, то есть 
классикам все-таки можно. Более того, авторы 
законопроекта ко второму чтению пришли к вы-
воду, что и кинематографисты с театральными 
деятелями имеют право не лишать колоритных 
(классических и не только) персонажей их родной 
речи, а вот прокатчики и телевидение данные 
слова должны запикивать.
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■ УИЛЛ СМИТ сыграл злодея в новом боевике. 
«МК-Бульвар» побеседовал с актером о тонкостях 
кинозлодейства, об отношениях звезды со своей 
дочерью и о возможном выходе на пенсию.
■ АРИСТАРХ ВЕНЕС изменил не только прическу 
ради роли в новом фильме, но и образ жизни. 
«МК-Бульвар» встретил актера на Черноморском 
побережье и узнал, как влияет спортзал на стиль 
отдыха.
■ А ТАКЖЕ: Джаред Лето достучался до не-
бес, Сергей Сафронов пострадал от фокуса, 
на что готовы знаменитые отцы ради своих до-
черей и многое другое в тысячном номере «МК-
Бульвара».

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В ТЫСЯЧНОМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

16+

Настоящий рыбак 
презирает смерть. 

Ему главное, чтоб 
клевало. 

Если клюет там, где 
опасно для жизни, 

он решительно 
идет прямо на это 

место и закидывает 
удочку. И пускай 

его отговаривают и 
пугают. Он не уйдет 

ни за что.

«МК» исследовал 
эту особенность 

национальной 
рыбалки и понял, что 

дело тут не в рыбалке. 

Легендарный футболист Пеле получил предложение зажечь огонь на Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро. Именитый спортсмен признался, что по действующим 
контрактам должен быть за пределами Бразилии в день начала Игр, однако 
пообещал сделать все возможное, чтобы поучаствовать в церемонии открытия. 
Этот вопрос должен решиться в четверг, 4 августа. 

Несмотря на то что до старта состязаний остается совсем немного, спорт-
смены и наблюдатели продолжают жаловаться на недостроенные и поэтому 
попросту опасные олимпийские объекты. А экологическая обстановка и вовсе 
не предвещает ничего хорошего. И речь не только о вирусе Зика.

Читайте 8-ю стр.

БЕСХОЗНЫЙ ФАКЕЛ
ОЛИМПИЙСКОГО РИО

Так сгорает 
рыбак (на фото – 
демонстрационный 
манекен)  
после удара током 
от высоковольтки. 
Удочка 
из углепластика – 
отличный 
проводник 
электричества.

Кто зажжет чашу ХХХI Игр,  
решится за день до их открытия

ЗЛОБА ДНЯ
Михаил ЗУБОВ, 

специальный 
корреспондент

МАТ 
ЗАКОНУ

51-летний (хотя на вид ему не дашь больше 30) красавец с тонки-
ми чертами лица Андрей Кочуйков по прозвищу Итальянец — главный 
фигурант самых громких скандалов последнего времени. 

Это между его «бригадой» и «бригадой» адвоката, бывшего 
командира столичного СОБРа Эдуарда Буданцева, 14 декабря 2015 
года завязалась перестрелка у ресторана Elements. Это за его осво-
бождение первый замруководителя ГСУ СК по Москве генерал Денис 
Никандров и начальник УСБ СКР Михаил Максименко, по версии 
следствия, должны были получить взятку в $5 млн. Итальянец — 
как спусковой механизм, запустивший в действие силы настолько 
серьезные, которые могут привести к грандиозным переменам 
во власти. Сам он едва выжил в той перестрелке и на днях попал в 
реанимацию «Матросской Тишины». 

Андрей Кочуйков, ставший причиной ареста 
высших чинов СКР: «Заговорю — 50 человек уволят»

НЕВЕРОЯТНЫЕ ОТКРОВЕНИЯ 
«ИТАЛЬЯНЦА» В «МАТРОСКЕ»

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

СВОБОДНАЯ ТЕМА НАШ ЛЮБИМЫЙ ЛЮДОЕД
Читайте 3-ю стр.

Дмитрий ГУДКОВ,  
независимый депутат 

Читайте 4-ю стр.

СПЕШИТЕ ВЫПИСАТЬ «МК»  
НА 2017 ГОД!

Подробности на 7-й стр.

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 

Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
  

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2017

Судья Кировского суда Ярославля Михаил 
Ратехин приговорил бывшего мэра города 
Евгения Урлашова к 12 с половиной годам ко-
лонии строгого режима и штрафу в 60 млн ру-
блей. Его помощник Алексей Лопатин получил 
7 лет колонии строгого режима. Российская 
Фемида признала их полностью виновными в 
вымогательствах взяток в особо крупном раз-
мере. При этом третий подозреваемый — Де-
нис Донсков, самый богатый из заместителей 
Урлашова, — был полностью оправдан.

Читайте 2-ю стр.

УРЛАШОВУ «ОТБИЛИ КОПЫТА»
Эксперты считают приговор 

излишне жестоким: 
12,5 года строгого режима 

только по косвенным уликам

КАКОВ ПИАР –  
ТАКОВ ТЕАТР?
«МК» проверил столичные 
подмостки на арт-готовность 
к новому сезону

Великий Пеле 
уже зажигал 
на афинской 
Олимпиаде 
в 2004-м.

Олипийский Рио сегодня.

ПЕРСЕИДЫ СЛЕТЯТСЯ К ЗЕМЛЕ  
КАК МУХИ НА МЕД

Самый заметный из всех 
известных звездопадов — 
Персеиды — в этом году 
обещает удивить большим 
количеством падающих ме-
теоров, чем обычно. В ночь 
пик, которая придется с 11 на 
12 августа, они будут лететь 
к Земле по 150 вместо 100 
штук в час. Как сообщили 
«МК» в Московском планета-
рии, об увеличении количе-
ства Персеид рассказала на 
днях Международная метео-
ритная организация. 

Этот метеорный поток, на-
чавшийся с 17 июля, прод-
лится вплоть до 24 августа. 
Его частицы — это сгораю-
щие в земной атмосфере 
фрагменты огромной, 26 км 
в диаметре, кометы Свифта-
Туттля, через шлейф кото-
рых наша планета проходит 
раз в год в августе.

Источником, из которого 
визуально направляется к 
нам поток Персеид, явля-
ется созвездие Персея, в 
связи с чем и было приду-
мано название.

Начинать наблюдение за 
ними можно уже с 22 часов 
11 августа. Правда, в это 
время процессу может по-
мешать свет Луны. Поэтому 
астрономы советуют начать 
процесс после полуночи 
и любоваться зрелищем 
вплоть до рассвета. Для 
этого нужно найти неосве-
щенное место где-нибудь 
за городом, лечь на спину, 
ногами на северо-восток, 
и несколько минут внима-
тельно смотреть в небо, 
чтобы глаза привыкли к его 
темноте и начали различать 
частые светящиеся полоски 
— метеоры.

НЕЗРЯЧИМ И НЕСЛЫШАЩИМ 
ЗРИТЕЛЯМ СТАНУТ ДОСТУПНЫ 
ПРЕЛЕСТИ СОВЕТСКОГО КИНО

Сделать отечественные 
фильмы доступными для 
слепых и глухих решил Мин-
культ. 

Адаптировать для зри-
телей с проблемами зре-
ния и слуха планируется 50 
игровых фильмов, которые 
должны отвечать сразу не-
скольким требованиям. Во-
первых, кино должно быть 
односерийным, продолжи-
тельностью от 75 до 125 ми-
нут, или двухсерийным — не 
более 250 минут. Во-вторых, 
снабжать субтитрами мож-
но только «наиболее выдаю-
щиеся» картины. Чиновники 
составили даже список из 41 
фильма. В перечень попали 
как признанные шедевры, 
такие как «Иван Грозный» и 
«Александр Невский» Эйзен-
штейна, так и совсем свежие 

продукты киношного мира. К 
примеру, «Дорога на Берлин» 
2015 года выпуска. Кроме 
того, в ведомстве считают 
необходимым донести до 
инвалидов наследие Андрея 
Тарковского — фильмы «Зер-
кало», «Сталкер» и «Солярис». 
В перечень вошли девять 
фильмов Карена Шахназа-
рова (в том числе «Курьер» 
и «Мы из джаза»), «Родня» и 
«Несколько дней из жизни 
Обломова» Никиты Михал-
кова. Из фильмов Эльдара 
Рязанова чиновники считают 
нужным адаптировать «Вок-
зал для двоих», «Берегись 
автомобиля» и «Жестокий 
романс». Потратить на суб-
титрирование и тифлоком-
ментирование киношедев-
ров Минкульт планирует 26 
млн. рублей.

ИПОТЕЧНУЮ КАБАЛУ СНИЗЯТ НА 3000 РУБЛЕЙ
Облегчить в очередной раз 

жизнь обедневшим ипотеч-
никам задумал Минстрой. 
Сумма финансовой помощи, 
которую государство станет 
платить банку за должника, 
увеличится. А список кате-
горий граждан, которым 
полагается такая подмога, 
планируется расширить.

Новыми мерами денежной 
поддержки смогут восполь-
зоваться заемщики, оказав-
шиеся в сложной финансовой 
ситуации. За них государство 
заплатит банку 20% от суммы 

долга. Нынешними правила-
ми установлен порог в 10%. 
При этом в новом документе 
прописан «потолок» — 600 
тысяч рублей на одного за-
емщика. Однако и этой сум-
мы, как уверяют чиновники, 
вполне хватит. По подсчетам 
ведомства, средняя сумма 
кредита на покупку жилья по 
стране составляет полтора 
миллиона рублей. 20%, ко-
торые будет вносить за бед-
ствующего гражданина ипо-
течное агентство, — это 330 
тысяч. В результате семье 

придется ежемесячно пла-
тить по остатку долга на це-
лых 3000 рублей меньше.

Кроме того, рассчитывать 
на поддержку смогут заем-
щики, на иждивении кото-
рых есть дети в возрасте до 
24 лет. Правда, для этого 
нужно, чтобы чадо училось 
в колледже, институте или 
аспирантуре на очном от-
делении. Также на списание 
части долга смогут рассчи-
тывать родители будущих 
врачей, проходящих учебу 
в интернатуре.

Более того, заемщикам 
больше не надо будет тратить 
семейный бюджет на сбор 
справок. Как отмечают авто-
ры поправок, сейчас одним 
из условий предоставления 
помощи является наличие 
бумаги о том, что заложен-
ное по ипотеке жилье явля-
ется единственным. Стоит 
такая справка из госреестра 
прав на недвижимость 1500 
рублей. По новым же прави-
лам вместо нее можно будет 
принести обычное рукопис-
ное заявление.

НА МКС ОТКРОЕТСЯ МОЛОЧНАЯ КУХНЯ
Космонавты все чаще 

осваивают земные про-
фессии, которые в будущем 
могут пригодиться им в по-
летах к дальним планетам. К 
космическим врачам, бота-
никам и производителям де-
талей на 3D-принтерах скоро 
присоединятся… повара. 

Н о в ы й  л е ч е б н о -
профилактический напи-
ток будет производиться из 
пробиотиков — бифидо- и 
лактобактерий, чей поло-
жительный эффект на здо-
ровье около ста лет назад 
доказал знаменитый ученый 
Мечников. В частности, упо-
требляя напитки на основе 
пробиотиков, человек нор-
мализует микрофлору ки-
шечника, что в свою очередь 
укрепляет его иммунитет. 

В условиях невесомости, 
где человеческий организм 
испытывает максимальные 
нагрузки, это становится 
наиболее актуальным. Стать 
первыми производителями 
молочнокислого напитка в 
космосе посчастливилось 
космонавтам Сергею Рыжи-
кову и Андрею Борисенко, 
которые отправятся на МКС 
в сентябре на корабле «Союз 
МС-02». В укладке для экс-
перимента будет находиться 
контейнер, емкость с полу-
продуктом из лакто- и би-
фидобактерий, питательная 
среда для них и термостат 
для поддержания нужной 
температуры. Способ при-
готовления космического 
кефира следующий: в ем-
кость с микробиологической 

заготовкой космонавты за-
ливают питьевую воду из 
бортового источника, пере-
мешивают все это методом 
интенсивного встряхивания 
и на сутки помещают в тер-
мостат с постоянной тем-
пературой +37 градусов 
Цельсия.

Увы, после приготовле-
ния кисломолочного напит-
ка космонавтам не удастся 
его попробовать на МКС. Со-
гласно строгой инструкции, 
готовый кефир будет опре-
делен в холодильную камеру 
до возвращения на Землю. 
В дальнейшем предполага-
ется использовать этот на-
питок в качестве штатного 
пробиотика при осуществле-
нии длительных полетов к 
Марсу и Луне.

СПОР ИЗ-ЗА ХОРЬКОВ ЗАКОНЧИЛСЯ 
ВЫЗОВОМ ПОЛИЦИИ

Конфликт между двумя 
любительницами хорьков 
пришлось разнимать поли-
цейским в подмосковном 
Красногорске в понедель-
ник. Две молодые особы не 
поделили... клетку для со-
держания животных.

Как стало известно «МК», 
22-летней Елене по семей-
ным обстоятельствам по-
надобилось пристроить на 
пару дней двух своих пи-
томцев. Среди любителей 
этих животных существует 
практика помощи друг другу: 
они бесплатно берут на пере-
держку зверьков в случае не-
обходимости. Как правило, 
«хорьковеды» находят друг 
друга в социальной сети. 
Так же поступила и Елена. На 
ее крик о помощи откликну-
лась такая же любительница 

диковинных животных, 16-
летняя Татьяна (имя изме-
нено). По удачному стечению 
обстоятельств она тоже была 
жительницей Красногорска. 
Елена привезла своих лю-
бимцев Татьяне на квартиру 
и оставила их вместе с клет-
кой. Каково же было удивле-
ние Елены, когда через два 
дня она увидела в Интернете 
фото своих питомцев с тек-
стом о продаже!

Девушка попросила зна-
комых сделать контрольную 
закупку у мошенницы. Но-
чью компания разоблачите-
лей приехала на квартиру к 
Татьяне. Знакомые догово-
рились с ней о цене, и тут 
на сцене появилась Елена. 
Начался скандал. Уличенная 
в афере Татьяна выбежала 
во двор, залезла на кры-
шу иномарки приехавших 
«контролеров» и начала на 
ней скакать. Со слов Елены, 
Таня напрыгала на 100 тысяч 
рублей: на крыше образова-
лись вмятины. Своих хорь-
ков пострадавшая забрала, 
а вот клетку ей отдавать на-
отрез отказались, и жертва 
обмана написала заявление 
в полицию.

— В отделении мне сказа-
ли, что о клетке я могу за-
быть, так как наши отноше-
ния с мошенницей не были 
скреплены договором, — по-
жаловалась «МК» Елена.

ПЕШЕХОД НЕ УСПЕЛ УБЕЖАТЬ 
ОТ МАШИНЫ ЗАМЕСТИТЕЛЯ 

ГЕНПРОКУРОРА
Автомобиль, закреплен-

ный за заместителем Ге-
нерального прокурора РФ 
Сабиром Кехлеровым, сбил 
пешехода в среду на Бутыр-
ской улице. 

Как удалось выяснить ре-
портеру «МК» на месте про-
исшествия, авария произо-
шла около 14.30. «Ауди А8» 
с чиновничьими номерами 
следовала в сторону центра 
с включенным проблеско-
вым маячком. Водитель объ-
езжал пробку по встречной 
полосе. В этот момент от 
остановки общественного 
транспорта улицу начал пе-
ребегать пешеход. Перехода 
здесь нет, так что мужчина 

заведомо знал, что наруша-
ет правила. Он лавировал 
между стоявшими в заторе 
машинами, но когда оказал-
ся на середине дороги, тут 
же был сбит. Шофер «Ауди» 
не успел среагировать на вы-
скочившего на его полосу 
пешехода.

Пострадавшим оказался 
33-летний Сергей Гусев, жи-
тель той же Бутырской улицы. 
Его отправили в больницу с 
закрытой черепно-мозговой 
травмой, переломами ребер 
и ушибами. Кстати, води-
тель «Ауди» имеет 34-летний 
водительский стаж. Самого 
Кехлерова в момент ДТП в 
салоне не было.

ПОДЗЕМНЫЙ ГАРАЖ ПРИСПОСОБЯТ  
ПОД БОМБОУБЕЖИЩЕ НА СЛУЧАЙ ЯДЕРНОЙ ВОЙНЫ

Масштабная реконструк-
ция района рядом со стан-
цией метро «Автозаводская» 
начнется в ближайшем буду-
щем. Кроме десятков новых 
жилых высоток и паркингов 
здесь появятся музей Кули-
ковской битвы и современ-
ное бомбоубежище. 

Территория, которую 
предстоит реконструиро-
вать, находится в границах 
улиц Мастеркова, Авто-
заводской и Восточной, а 
также набережной Москвы-
реки. Глобальная стройка 
развернется на площади 
124,5 гектара. Главная изю-
минка проекта — создание 

многофункционального 
культурного центра с мемо-
риальным комплексом исто-
рии Куликовской битвы. Уча-
сток площадью 9,8 тысячи 
кв. метров, на котором воз-
никнет новая точка притяже-
ния для любителей истории, 
находится за стадионом им. 
Стрельцова, ближе к набе-
режной. В культурном центре 
планируется открыть обще-
ственные библиотеки, залы 
для лекций и выставочные 
площадки. А скульпторы для 
мемориала изваяют памят-
ник на тему одной из главных 
битв истории Руси. 

Кроме того, по проекту 

задумано переделать обыч-
ный подземный гараж не-
далеко от метро в бомбоу-
бежище. Его вместимость 
составит 3900 человек. Как 
говорится в проектных до-
кументах, укрытие должно 
обеспечивать защиту даже 
от самых современных видов 
вооружения. Ну а для опо-
вещения жителей об угрозе 
планируется в разных кон-
цах района установить две 
электросирены. Всего в план 
благоустройства заложено 
10 новых скверов. Один из 
них появится на улице Вос-
точной, напротив Симонов-
ского районного суда.

ЗА УЖИН С РОДИТЕЛЯМИ 
БЫВШИЙ ЧИНОВНИК ЗАПЛАТИЛ 

СЛОМАННЫМИ РЕБРАМИ
Бойцов спецназа обвинил 

51-летний москвич в превы-
шении полномочий — во втор-
ник при задержании преступ-
ников в ресторане на улице 
Лавочкина мужчину избили, 
перепутав со злодеями. Со 
сломанными ребрами посе-
тителя госпитализировали.

Как стало известно «МК», 
пострадавший Дмитрий Ми-
хеев (в начале 2000-х он был 
руководителем постоянного 
представительства адми-
нистрации Краснодарского 
края при правительстве) со 
своими родителями Раисой 
Борисовной и Михаилом Ха-
ритоновичем отдыхали в ита-
льянском ресторане. Кстати, 
Раиса Борисовна — почетный 
работник госслужбы, труди-
лась в Госдуме, Минфине на 
руководящих должностях. В 
2002 году из рук президента 
Путина получила госнаграду.  
Семейная встреча была приу-
рочена к юбилею совместной 
жизни родителей, а также к 
празднованию Дня ВДВ: Ми-
хаил Харитонович — бывший 
десантник. 

В районе 16.00 в заведе-
ние вошли сотрудники СО-
БРа и оперативники. Позже 
выяснилось: их целью была 
компания молодых людей, 
сидящих за столиком в глу-
бине. В этом ресторане часто 
собираются спортсмены и 
болельщики из Дворца спор-
та «Динамо». 

Дмитрий Леонидович с 
родителями расположился 
недалеко от входа. Как он 
объяснил позже, по пути к 
злодеям один боец в штат-
ском схватил рукой голову 
Михаила Харитоновича, рас-
положившегося в кресле, и 
столкнул пенсионера на пол. 
Сын бросился к отцу, пытаясь 
подставить руки под голову 
падающему пожилому чело-
веку, это ему удалось. Тут к 
Дмитрию подошел этот же 
боец, приставил ствол к лицу 
и стал светить в глаза фона-
риком. А после ударил ногой 
в область печени. Дмитрий, 
по его словам, впал в полу-
бессознательное состояние, 
две минуты не мог выдохнуть 
(так как страж порядка сло-
мал ребра), а когда воздух 
стал выходить, закричал. 

Сотрудники ресторана 
вызвали «скорую помощь». 
В больнице у него опреде-
лили сложный перелом двух 
ребер, причем одно ребро 
зацепило легкое. Как по-
яснили в заведении, позже 
оперативники передали 
извинения Дмитрию (он по-
стоянный гость ресторана). 
Сам пострадавший не на-
мерен жаловаться, так как, 
по его словам, хотя бойцы и 
действовали с нарушениями 
инструкций, систему изме-
нить невозможно, она всег-
да будет защищать людей 
в форме.

ИЗУЧИТЬ КРАСНУЮ КНИГУ МОЖНО БУДЕТ  
ПО ТРАНСФОРМАТОРНЫМ БУДКАМ

Изображения редких жи-
вотных, занесенных в Крас-
ную книгу, теперь можно бу-
дет увидеть во многих дворах 
Москвы в необычном виде. 
Уникальную концепцию по 
украшению серых и скучных 
трансформаторных подстан-
ций разработали столичные 

художники-граффитчики.  
Вообще граффити на 

трансформаторных будках 
начали появляться с 2008 
года. Концепция этого года 
имеет оригинальную осо-
бенность. В соответствии 
с задумкой авторов, каж-
дый округ Москвы будет 

ассоциироваться с однои-
менным регионом России. 
Так, в Восточном округе на 
стенах будут представлены 
животные, которые обитают 
на востоке страны, напри-
мер на Камчатке. Жители За-
падного округа смогут уви-
деть пейзажи Смоленской и 
Псковской областей, чаек и 
аистов — Калининградской 
области. В Северном окру-
ге можно будет посмотреть 
на горные реки Карелии, 
лосей и северных оленей 
Республики Коми. Всего с 
начала года по этой концеп-
ции должно быть расписано 
105 трансформаторных под-
станций. 

На крыше остались 
заметные вмятины.
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Украина ищет способ, чтобы не пла-
тить долги России. «Нафтогаз» заявил, 
что потребует от «Газпрома» в Сток-
гольмском арбитраже $26,6 млрд. 
Это «неустойка», которую российская 
сторона якобы не доплатила за тран-
зит «голубого топлива» по украинской 
территории в Европу. Эксперты в 
недоумении: оплата транзита зафик-
сирована в межправительственных 
договорах, и Киев исправно получает 
деньги. У «Газпрома» к «Нафтогазу» 
есть ответный иск — уже на $38,7 
млрд. Это долги по кредиту, взято-
му три года назад, задолженность 
за потребленный, но неоплаченный 
газ, а также другие обязательства, 
засвидетельствованные в российско-
украинских энергетических соглаше-
ниях. Российские обвинения весомее 
украинских. Понимая это, «Нафтогаз» 
для общения с «Газпромом» в Сток-
гольме объявил тендер на покупку 
бронированного Mercedes Benz S600 
GUARD по цене около 13,5 млн рублей.

Всего неделю назад Киев заявил, что не 
собирается отдавать нашей стране долг в $3 
млрд по облигациям, купленным Москвой у 
Украины в 2013 году. По словам украинского 
министра финансов Александра Данилюка, 
этот заем является политическим и его не стоит 
оплачивать.

Россия восприняла этот выпад спокойно. 
Российский Минфин направил в Высокий суд 
Лондона иск против Украины. Если Киев не за-
платит, Россия получит возможность арестовы-
вать украинское государственное имущество, 
причем не только на территории нашей страны, 
но и в других государствах.

Киеву этого оказалось мало. «Нафтогаз» 
заявил, что потребует $26,6 млрд от «Газпро-
ма» в Стокгольмском арбитражном суде. Эти 
деньги якобы недоплачены Россией за транзит 
«голубого топлива» по территории Украины 
начиная с 2009-го по нынешний год.

Это непонятное заявление. В прошлом 
году средний тариф за транзит 1 тыс. кубо-
метров российского газа на 100 километров 
через Украину по контракту составлял $2,73. 
В этом году он должен доползти до $4,07, а 
с учетом налога на добавленную стоимость 
на услуги по транзиту, введенного Украиной, 
почти до $4,9. 

Сейчас Россия поставляет через Украину в 
Европу примерно 136 млн кубометров в сутки. 
Остальное топливо экспортируется через нитки 
«Северного потока». Совокупная оплата этих 
поставок не дотягивает до $1 млрд в год. Даже 
несмотря на то, что Россия начала платить за 
транзит почти вдвое дороже, Киев постоянно 
пытается сбить цену. Но если обвинять «Газ-
пром» в недоплате $26 млрд, значит, ставить 
ему счетчик по крайней мере на полвека.

А вот претензии «Газпрома» и всей России 
к Украине и непосредственно «Нафтогазу» за-
креплены документально. В отношениях между 
крупными поставщиками и покупателями то-
плива возможны различные виды рисков. Среди 
них довольно часто бывает так, что покупатель 
отказывается потребить заявленные объемы. 
Для поставщика это оборачивается финансо-
выми потерями. Такая ситуация заранее пропи-
сывается в соглашении, и покупатель обещает 
оплатить даже то, что формально не потребил. 
Такой принцип называется «бери или плати». Он 
и был зафиксирован в российско-украинском 
газовом соглашении. Киев постоянно снижал 
объемы закупки газа, но оплачивать разницу 
не хотел. За несколько лет накопилось более 
$20 млрд неустойки. Кроме того, еще есть долг 
в $2,2 млрд за газ, который Украина освоила, 
но не оплатила.

Правда, по словам главы направления 
«Финансы и экономика» Института совре-
менного развития Никиты Масленникова, на 
решение этого спора могут уйти годы.

Стоит отметить, что у Украины есть соб-
ственные взгляды, как победить «Газпром» в 
Стокгольмском суде. Как заявила пресс-служба 
«Нафтогаза», компания объявила тендер на 
покупку бронированного Mercedes Benz S600 
GUARD по цене около 5 млн гривен, или около 
13,5 млн рублей. Данная покупка необходима 
главе «Нафтогаза» Андрею Кобелеву, чтобы 
минимизировать риски, связанные с судеб-
ными разбирательствами с «Газпромом» в 
Стокгольме.

Как же за счет бронированного «Мерседе-
са» Кобелев сможет убедиться в правоте своей 
компании — непонятно. Разве что он будет на 
нем заезжать непосредственно в зал суда?

Николай МАКЕЕВ.

Для этого «Нафтогаз» 
уже заказал себе 
бронированный «Мерседес»

КИЕВ ПЫТАЕТСЯ 
СТРЯСТИ  
С «ГАЗПРОМА»  
$26 МЛРД 

SOSЕДИ

c 1-й стр.
Оглашение приговора бывшему 
руководству города проходило 
с 1 по 3 августа. Все это время 
здание Ярославского областного 

суда, куда специально ради этого перенесли 
процесс, и прилегающие к нему улицы были оце-
плены полицией. По словам местных жителей, им 
еще ни разу не приходилось видеть такого ско-
пления силовиков. Однако из известных людей, 
пришедших в зал поддержать подозреваемых, 
были замечены лишь трое: местный депутат Ярос-
лав Юдин, уполномоченный по правам человека 
в Ярославской области Сергей Бабуркин и лидер 
ярославских коммунистов А лександр 
Воробьев.

Прокуратура требовала для экс-мэра 15 лет 
строгого режима и штраф в 500 млн рублей, для 
его помощника — 8 лет строгого режима и 500 млн 
рублей, а для бывшего зама мэра — 5 лет колонии 
строгого режима. С самого начала мало кто со-
мневался, что подсудимые не смогут рассчитывать 
на снисхождение, поэтому главной сенсацией 
оглашения приговора стало оправдание Донско-
ва. В одних эпизодах преступной деятельности 
бывшего руководства Ярославля, описанных в 
приговоре, его просто не упоминали, а в других он 
фигурировал как ничего не подозревающая жертва 
обстоятельств. Теперь Донсков будет требовать 
компенсацию за время, проведенное в тюрьме и 
под домашним арестом.

Возможно, этот подарок Донсков заслужил 
своими показаниями против Урлашова, которые 
дал накануне задержания в 2013 году. Тогда он рас-
сказал, что в 2012 году мэр вымогал у директора 
фирмы по ремонту и уборке дорог Сергея Шмелева 
«откат» в 6% (14 млн рублей) за годичный контракт 
на чистку города. Впрочем, после ареста Донсков 
отказался от своих слов и заявил, что 6% были не 
взяткой, а спонсорской помощью «Гражданской 
платформе», в которой состоял Урлашов.

В конце концов Шмелев дал деньги, но до 
адресата они так и не дошли. Летом 2013 года 
правоохранительные органы задержали курьера 
Андрея Захарова, который должен был передать 14 
млн Лопатину. Позднее Урлашова также обвинили в 
вымогательстве 30 млн рублей у еще одного ярос-
лавского предпринимателя — Эдуарда Авдаляна. 
За эти деньги ему обещали передать имущество, 
принадлежащее городскому предприятию.

Поскольку сам Урлашов денег в руках не дер-
жал и при обыске у него ничего криминального 
найдено не было, главными доказательствами 
вины экс-мэра стали 1500 аудиозаписей, которые 
появились в деле через 19 месяцев после задер-
жания Урлашова. Треть из них представляют собой 
разговоры Шмелева и его хорошего знакомого 
— оперативника ГУЭБиПК Алексея Боднара. В 
частности, силовик говорил предпринимателю, что 
нужно еще «прикрутить Лопатина», а тот отвечал, 
что все уже продумал. При этом записи содержали 
лишь косвенные улики вины Урлашова, которые, 
по мнению его защиты, суд заведомо трактовал 
против него.

Один из соучастников — экс-директор агент-
ства по муниципальному заказу ЖКХ мэрии Ярос-
лавля Максим Пойкалайнен — сразу заключил со 
следствием досудебное соглашение и в 2014 году 
был приговорен к 4 годам колонии строгого режима 
и штрафу в 4 млн рублей. Захаров тоже во всем 
признался и получил 10 месяцев колонии и штраф 
в 500 тысяч рублей. Несмотря на это, Урлашов, 

Лопатин и Донсков свою вину категорически не 
признавали и с первых дней называли уголовное 
дело политически мотивированным.

Напомним, в 2012 году Урлашов одержал 
громкую победу на выборах мэра Ярославля, обой-
дя кандидата от «Единой России» Якова Якушева. 
Примечательно, что мэр был задержан в ночь на 
3 июля 2013 года, через несколько дней после 
того, как возглавил массовый митинг, во время 
которого заявил о продолжении борьбы с «партией 
власти» и намерении выдвинуть себя на выборах 
губернатора Ярославской области.

Как следует из социологических опросов, 
арест Урлашова привел к росту его популярности 
среди местных жителей. В 2013 году 44,5% респон-
дентов утверждали, что после задержания мэра их 
отношение к нему улучшилось, и только 8% стали 
думать о нем хуже. При этом положительно работу 
Урлашова оценивали 79% жителей Ярославля, а 
деятельность его главного противника — губер-
натора области Сергея Ястребова — со знаком 
«плюс» рассматривали только 19,6%. 

Когда судья Ратехин закончил зачитывать 
свой приговор, народный мэр Ярославля сказал, 
что чувствует себя свободнее всех россиян. «Рано 
или поздно мы победим», — заявил Урлашов. По 
словам бывшего главы Ярославля, все революцио-
неры сидели в тюрьме, и его это не пугает. Однако 
его адвокат Ксения Карпинская со слезами на 
глазах призналась журналистам, что приговор был 
неоправданно жестоким и они будут обжаловать 
его в Европейском суде. По ее мнению, Кировский 
суд Ярославля отказал Урлашову в презумпции 
невиновности.

Артур АВАКОВ.

УРЛАШОВУ 
«ОТБИЛИ 
КОПЫТА»

Эксперты  
прокомментировали «МК»  

вынесенный приговор
Евгений МИНЧЕНКО,  

глава Международного института полити-
ческой экспертизы:

— Для Ярославля Урлашов является пер-
сонажем из позавчера, но приговор все равно 
был очень строгим. Я ожидал более гуманного 
вердикта, но что тут сказать… С другой стороны, у 
нас сажают не только оппозиционных политиков. 
Хотя таких жестких сроков они не получают… 

Валерий ХОМЯКОВ,  
глава Совета по национальной стратегии:

— Совсем независимых политиков не 
бывает, но Урлашов был достаточно порядоч-
ным человеком. Урлашов был доверчивым, а 
это очень плохое качество для политика. У него 
была поддержка народа, но не было серьезной 
опоры на федеральном уровне, и когда он начал 
критиковать областное руководство, это стало 
поводом для возбуждения против него уголов-
ного дела. Урлашова наказали очень жестоко. В 
России ценится только верное служение «царю и 
отечеству», а всем, кто этого не делает или ино-
гда взбрыкивает, изображая из себя иноходца, 
сразу «отшибают копыта».

Александр КЫНЕВ,  
эксперт Фонда гражданских инициатив:

— Учитывая, сколько времени длилось 
следствие, а затем и судебный процесс, до-
казательства вины Урлашова, вероятно, каза-
лись сомнительными даже тем, кто стремил-
ся его посадить. Практически все свидетели, 
выступающие на процессе, называли это дело 
политическим. Все-таки избрание оппозицион-
ного мэра с 70% поддержки в свое время стало 
новостью федерального значения, и приговор 
стал символичным возмездием за его победу. 
Но ни для кого не секрет, что быть оппозицио-
нером в России не просто тяжело, а опасно. Но 
я не думаю, что после этого приговора в жизни 
Ярославля что-то серьезно изменится. Оппози-
ционность Ярославля никуда не денется, потому 
что каждое действие рождает противодействие. 
Запугиванием не заставить людей отказаться 
от собственного мнения. Чем больше власти 
будут давить свободомыслие в Ярославле, тем 
быстрее в нем будут складываться новые оппо-
зиционные блоки.

Москва предлагала Вашингтону выдать 
российской стороне осужденных в США 
Виктора Бута и Константина Ярошен-
ко. Об этом на полях Форума молодых 
дипломатов заявил замглавы МИД РФ 
Сергей Рябков. По его словам, Россия, 
в свою очередь, готова передать США 
осужденных в нашей стране американ-
цев. И в том и другом случае речь идет 
о механизме, в соответствии с которым 
человек должен будет отбыть оставший-
ся ему тюремный срок в стране, гражда-
нином которой является. Ранее адвокат 
Бута и Ярошенко Алексей Тарасов уже 
заявлял «МК», что такая процедура воз-
можна — причем речь не идет об обяза-
тельном обмене.

«Не секрет, что мы предлагали американским 
коллегам воспользоваться механизмом Конвенции 
Совета Европы 1983 года о передаче осужденных 
лиц для отбывания наказания в стране граждан-
ства, чтобы США могли освободиться от бремени 
содержания в заключении Константина Ярошен-
ко и Виктора Бута», — цитирует Сергея Рябкова 
ТАСС. Дипломат, однако, не стал называть имен 
американских граждан, которых Россия готова 
передать в США.

Конвенция, о которой говорит Рябков, ра-
тифицирована американской стороной, так что 
выдача россиян, осужденных в США, нашей стране 
возможна (равно как и американцев, отбываю-
щих срок в России). При этом, как заявлял «МК» 
ранее адвокат Бута и Ярошенко Алексей Тарасов, 
обмен как таковой не обязателен. «Осужденный 
— по собственному обращению или же по за-
просу страны, гражданином которой он являет-
ся, — может быть отправлен в свое государство 

досиживать срок. Это абсолютно нейтральная 
процедура, не подразумевающая обмена, нужен 
лишь соответствующий запрос. Как показывает 
практика, власти США в большинстве случаев 
благосклонно смотрят на такие запросы после 
того, как осужденный отбыл приблизительно по-
ловину своего срока».

К слову, конвенция ратифицирована и Росси-
ей, поэтому по запросу заключенных американцев 
или Вашингтона Москва может выдать отбываю-
щих срок граждан США — также без обмена.

Как отметил юрист, обращение от отбываю-
щих наказание может быть подано в любой момент, 
но Бут и Ярошенко запросов не делали: «Их подава-
ло российское Министерство юстиции. Но это было 
в тот момент, когда срок нахождения Ярошенко и 
Бута под стражей был еще незначителен. Тогда оба 
запроса оказались неудовлетворенными». 

«МК» связался с уполномоченным МИД 
РФ по вопросам прав человека, демократии и 

верховенства права Константином Долговым, 
однако ему неизвестно о каких-либо запросах 
относительно Бута и Ярошенко, отправленных в 
последнее время российской стороной.

Виктор Бут был осужден годом позднее — 
срок составил 25 лет. Ему в вину вменяется участие 
в сговоре с целью продажи оружия группировке 
«Революционные вооруженные силы Колумбии». 
Она считается террористической в США, а ору-
жие, на чем акцентировало внимание обвинение, 
предназначалось для убийства американских 
граждан.

Ренат АБДУЛЛИН.

В США допускается подобная 
процедура

БУТ И ЯРОШЕНКО МОГУТ ВЕРНУТЬСЯ БЕЗ ОБМЕНА
ПРОЦЕСС

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ВАЖНОВАЖНО

Летчик Константин Ярошенко был 
приговорен к 20 годам тюрьмы в 
США в 2011 году по обвинению в 
подготовке к перевозке крупной 
партии кокаина.

c 1-й стр.
Естественно, сразу возник вопрос: 
а какие слова нужно запикивать 
или вымарывать из газетных тек-
стов? Их резонно требовали опу-

бликовать. Однако озвучить этот список никто не 
мог, поскольку он запрещался самим законом. Да 
и неприлично перечислять эти слова колонкой. 
Поэтому обсуждения законопроекта и его при-
менения на думских и прочих комитетах, а также 
на комиссиях контролирующих органов выглядели 

загадочно и неловко.
Суть неловкости легко проследить, к при-

меру, по книгам Пелевина, изданным после 2014 
года в согласии с законом. Вместо «запретного» 
слова автор теперь ставит звездочки и сноску, 
под которой описывает его в настолько похабных 
деталях, что лучше бы сказал прямо. Но Пелевин 
так делает специально, а у депутатов и чиновников 
это получалось не нарочно.

За улыбками и неловкостью неотвеченным 
остался вопрос о том, можно ли в публичном про-
странстве употреблять словосочетание «твою 
мать», а роботы-модераторы стали заменять в 
Сети слово «ребенок» на «р***нок».

Еще нюанс. Запрет на брань главным об-
разом проводился через поправки к закону о 

государственном языке, который запрещается 
загрязнять у всех на виду. Следовательно, встав-
лять матерные слова в другие языки никак не 
воспрещается. Хочешь сказать по матушке — на 
здоровье, только перейди сначала на французский 
и там лепи хоть через слово. Или, как делает наша 
интеллигенция, — сначала выругается, а потом 
заметит: простите за мой французский.

Вернемся к музыкантам «Ленинграда». Им, 
как деятелям искусства, петь про лабутены в пол-
ном объеме не запрещается, поскольку в данном 
случае закон признает ненормативную лексику 
художественным приемом. К телевизионщикам 
претензий нет — те, в свою очередь, данный ху-
дожественный прием благополучно запикивают. 
Соответственно претензии могут быть только 
к организаторам концертов и самим зрителям. 
Вот организаторов и штрафуют. Кстати, не очень 
сильно — до 50 тысяч рублей для юрлица. На фоне 
доходов, которые приносит им Шнуров, — капля 
в море.

В общем, закон получился нелепым как по 
сути, так и по правоприменению. Кстати, авто-
ры петиции резонно напоминают председателю 
правительства и главе Минкульта, что непосле-
довательно «выписывать штраф за нецензурную 
лексику и одновременно приглашать группу на 
корпоративы слуг народа. Ведь ни для кого не 
секрет, что Шнурова любят нанимать на закрытые 
вечеринки целых министерств, администраций и 
приближенных к власти». 

Да и на Петербургском экономическом фо-
руме «Ленинград» выступал.

«Мы не просим возвращать ругань в телеэ-
фир, тем более что «Дом-2» вы все еще разрешаете 
нам смотреть. Давайте всего лишь не будем по-
кушаться на свободу самовыражения признанных 
и уважаемых в обществе артистов», — заявляют 
подписанты. 

Михаил ЗУБОВ.

ЗЛОБА ДНЯ

Оправданный Донсков (слева)  
и осужденный Урлашов (справа) 
после оглашения приговора.

ФЕМИДА

МАТ ЗАКОНУ

Мнение эксперта
Может быть, законодателям стоит 

внять петиции и переписать закон? 
Об этом «МК» спросил у депутата 

Госдумы, координатора ОНФ 
Михаила СТАРШИНОВА:

— Очень часто бывает, что задумка о том, 
какой смысл закладывается в закон, была одной, 
а практика правоприменения оказывается со-
вершенно другой. Это плохо, но такова правда 
жизни, — сказал Старшинов. — Этот закон не 
является исключением. Речь ведь должна идти 
не о матерных песенках. Сейчас у нас по теле-
видению и на театральных подмостках иногда 
показываются такие произведения, что... Они 
без мата, но лучше бы исполнители матерились, 
чем показывали то, что мы видим. Речь шла о 
том, чтобы поставить какой-то барьер перед 
халтурой и агрессивным дурновкусием. Чтобы 
мастера культуры несли доброе, светлое и по-
лезное, а не черт знает что. А пошли по самому 
простому пути: якобы мы искореним мат, и все 
остальное самое собой получится. Проблему 
заузили до предела. 

— Есть ли смысл пересмотреть зако-
нодательство о мате, или это будет пустая 
трата бюджетных денег? Пусть кое-как на-
писанный закон и работает кое-как...

— Для пересмотра закона больших денег 
не нужно. Депутаты и так получают зарплату, 
а заниматься законотворческой деятельно-
стью — их прямая задача. Пусть переписывают. 
Есть явления более постыдные, чем матерные 
песенки. Есть так называемые перформансы 
на Красной площади, не хочу называть какие. 
А если это дети увидят? Нужно думать, что с 
ними делать. 

Константин Ярошенко.Виктор Бут.

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

w
ik

ip
eD

iA
.o

RG
yo

Ut
UB

e.
co

M

Наш соотечественник 
установил мировой ре-
корд, совершив самую 
дальнюю поездку на 
такси. Житель Петербурга 
Никита Архипов отправился 
на нем 27 июня от Северной 
столицы до Магадана. Этот 
рейд длиной более 10 тысяч 
километров стоил энтузиасту 
свыше 233 000 рублей. Мы 
решили выяснить, насколько 
реально простому россий-
скому человеку вот так спон-
танно заказать такси и от-
правиться на нем куда-то за 
тысячи километров. В одной 
фирме, на сайте которой 
упомянута услуга «дальние 
междугородние поездки», 
диспетчер поначалу бодро 

взялась принять заказ, одна-
ко, услышав о конечной точке 
маршрута, сообщила, что 
ничем помочь не может. Зато 
в службе заказа такси другой 
транспортной компании во-
прос решился моментально: 
«Давайте ваш адрес и адрес 
назначения. Наш водитель 
с вами свяжется, и вы уже с 
ним обговорите все допол-
нительные условия поездки». 
Эта фирма уже выполняла 
такие «эксклюзивные» зака-
зы. Например, однажды трое 
друзей захотели проехаться 
на таксомоторе из Краснояр-
ска в Челябинск — почти 2,5 
тысячи километров. Поездка 
продлилась полтора дня и 
обошлась заказчикам в 30 
000 рублей. А всего за по-
следние два года по просьбе 
клиентов только этим пере-

возчиком было совершено 
30 поездок на расстояние 
свыше 1500 километров. За 
рубежом настоящий пик зая-
вок на сверхдальние поездки 
на такси случился летом 
2010-го, когда Европу накры-
ло облаком от извержения 
вулкана Эйяфьятлайокудль 
в Исландии. Тогда многие 
авиарейсы были отменены, 
и некоторые состоятельные 
люди, отдыхавшие на Среди-
земноморском побережье, 
пытались добраться к себе 
домой в том числе и таким 
оригинальным способом. 
Например, англичанка Сони 
Норман заказала такси от 
хорватского курорта Дубров-
ник до родного Лондона. 
Путешествие длиной 2200 
километров стоило Сони 3 
тысячи евро.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
ТЕХНИКА

НАШ РЕКОРД

ЗВЕЗДЫ

ЧП

БЕЗОПАСНОСТЬ СУД

По меньшей мере десять человек 
пострадали в результате аварийной 
посадки, совершенной пассажирским 
лайнером в аэропорту Дубая. Само-
лет загорелся, находясь уже на земле, 
— предполагается, что взорвался один из 
двигателей. К счастью, всех пассажиров 
и членов экипажа удалось своевременно 
эвакуировать из воздушного судна, после 
чего пожар был потушен. Тем не менее 
в замкнутом пространстве некоторые 
пассажиры успели надышаться дымом, в 
связи с чем и были затем госпитализиро-
ваны. После происшествия аэропорт был 
временно закрыт.

Так называемый «пор-
тальный» автобус впер-
вые был испытан в КНР. 
Для тестирования нового 
транспортного средства был 
выбран город Циньхуандао, 
что на севере страны. Свое 
неофициальное название 
— «портальный» — модель 
teB-1 (transit elevated 
Bus-1) получила благо-
даря возможности машин 

проезжать под автобусом. 
Сам же он использует для 
передвижения специальные 
направляющие рельсы, про-
ложенные по краям дороги. 
Кабина водителя и салон 
находятся на высоте более 
двух метров, позволяя во 
время движения беспре-
пятственно пропускать под 
собой автомобили, а ширина 
автобуса составляет почти 

8 метров, благодаря чему 
машины могут двигаться под 
ним в два ряда. Вместимость 
салона — порядка трехсот 
человек. Разработка автобу-
са началась два года назад, 
а весной 2016-го проект был 
представлен на междуна-
родной выставке в Пекине. 
Уже в начале 2017-го может 
начаться массовое произ-
водство teB-1.

НОСИК НЕ ПРИЗНАЛ 
СЕБЯ ЭКСТРЕМИСТОМ

Пресненский районный 
суд Москвы в среду при-
ступил к рассмотрению 
дела в отношении Антона 
Носика. Следствие обвиняет 
блогера в экстремизме за 
пост «Стереть Сирию с лица 
земли» и последующие вы-
сказывания в эфире «Эха 
Москвы». До заседания 
Носик написал, что готов 
сесть за свои убеждения, 
однако вину в зале суда он 
не признал. Обвинение по-
лагает, что блогер совершил 
действия, которые направле-
ны на возбуждение ненависти 
и вражды против группы, 
именуемой «сирийцы» (ч. 1 
ст. 282 УК РФ). «Из того, что 
я сказал, что одобряю бом-
бежки в Сирии, не следует, 
что я призываю ненавидеть 
сирийцев», — заявил «МК» 
Антон Носик. Адвокат блогера 
Сергей Бадамшин пояснил 
«МК», что в материалах дела 
до сих пор не указано, какие 
именно высказывания Носика 
возбуждают ненависть и 
вражду. Защита настаивает 
на том, что дело нужно за-
крыть за отсутствием состава 
преступления. «Антон Бори-
сович высказал свое мнение 
в привычной ему манере, — 
добавил адвокат. — И это по-
нимают не все. А 282 статья 
УК в том виде, в котором она 
есть, позволяет судить даже 
за высказанное мнение». 

Знаменитый голливудский 
актер Леонардо Ди Каприо 
вновь продемонстрировал 
отличное чувство юмора. 
Надев кепку и темные очки, 
чтобы его трудно было узнать 
с ходу, он подкараулил своего 
друга и коллегу Джону Хилла 
у выхода из нью-йоркского 
ресторана, после чего бро-
сился к нему со смартфоном 
наперевес, изображая, что 
хочет сделать снимок. Со 
стороны сцена выглядела как 
типичная встреча сумас-
шедшего фаната со своим 
кумиром. Хилл на несколько 
секунд опешил. Впрочем, он, 
разумеется, быстро узнал 
под кепкой и очками своего 
друга, и актеры обнялись. На-
помним, в марте этого года 
сам Ди Каприо стал жертвой 
розыгрыша: американский 
телеведущий Джеймс Корден 
написал ему эсэмэску с теле-
фона певицы Дженнифер Ло-

пес, предложив поразвлечь-
ся. «Клуб подойдет?» — таким 
был ответ Лео. Впоследствии 
актер отметил, что нашел 
шутку смешной.

МЕЖДУ
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КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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“МК”
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ДОСЬЕ
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ВАЖНОВАЖНО

Ди Каприо и 
Хилла связывает 
давняя дружба, 
доводилось им и 
сниматься вместе 
— в фильме «Волк 

с Уолл-стрит». Нынешний 
розыгрыш можно считать 

ответом Лео на инцидент на 
церемонии вручения премии 
«Золотой глобус», где Джона, 
не предупредив коллегу, 
появился на сцене в костюме 
медведя. Таким образом он 
намекал на фильм «Выжив-
ший», роль в котором 
принесла Ди Каприо 
множество наград, включая и 
сам «Золотой глобус», и 
долгожданный для актера и 
его поклонников «Оскар».

В КИТАЕ НАЧАЛИСЬ ИСПЫТАНИЯ АВТОБУСА БУДУЩЕГО

Ap

КАК УБЕРЕЧЬ ДАЧУ ОТ ПОЖАРА
В доме:
Изолируйте всю электропроводку, 
замените поврежденные розетки, 
не пользуйтесь поврежденными 
электроприборами

Установите вокруг участка 
железобетонный забор 
или сделайте опашку

Осенью выкосите 
всю траву на участке 
и вокруг него

Имейте под рукой средства первичного тушения: огнетушитель, 
бочку с водой, ящик с песком

Не разжигайте мангал под кронами 
деревьев и на земле, покрытой сухой 
травой, не разводите костры вблизи 
строений

Обработайте деревянные 
конструкции антипиреном 
(огнеупорный состав)

Положите под печь металлический лист размером не менее 
70х70 см, не применяйте для ее розжига легковоспламе-
няющиеся жидкости

Вызывайте пожарную охрану (112 с мобильного телефона)

Примите меры к эвакуации людей из горящего дома

Оповестите о пожаре соседей

Тушите имеющимися средствами первичного тушения 
(песком, водой и пр.)

Установите громоотвод, 
детектор дыма и 
пожарную сигнализацию

На улице:

В СЛУЧАЕ ПОЖАРА:

ТАКСИ НА КОЛЫМУ

ДИ КАПРИО РАЗЫГРАЛ ХИЛЛА, ПРИТВОРИВШИСЬ  
СУМАСШЕДШИМ ПОКЛОННИКОМ

В ДУБАЕ САМОЛЕТ СОВЕРШИЛ АВАРИЙНУЮ ПОСАДКУ
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Строгость закона  
о мате компенсируется 

необязательностью 
его исполнения,  

по крайней мере,  
для Шнура.
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Войну, конечно, выиграл Сталин. Эту нехи-
трую мысль сейчас пытаются снова вложить нам 
в головы: а что до миллионов павших — так ведь 
под мудрым руководством Вождя и Учителя. 
Собственно, не начнись в последние годы эта 
ползучая сталинизация, не появляйся один за 
другим по России памятники «гениалиссимусу», 
не было бы сейчас и другой позорной истории 
— с орловской статуей Ивана Грозного.

Конечно, смешно видеть, что солидный 
человек, целый губернатор, вдруг краснеет, как 
школьник, не выучивший домашнее задание по 
истории, и начинает рассказывать, что Грозный 
сына вовсе не убивал, тот сам умер по дороге 
из Петербурга в Москву. Но эта нелепица в духе 
Салтыкова-Щедрина показательна. Откуда они 
там ехали — хоть из Нью-Васюков, в конечном 
счете не так важно. Это характеризует только 
автора цитаты.

А вот сам факт того, что всерьез начи-
нает обсуждаться кандидатура Грозного на 
памятник, — это симптом куда более важный. 
«Фельдфебеля в Вольтеры».

Что в тиранах ценят современные чинов-
ники? Конечно, не то, что те пролили реки кро-
ви. Об этом некоторые наши руководители и 
знать-то не знают, так как в школе любимым 
предметом у них была перемена.

«Осужденных с Волховского моста с высо-
ты бросали в воду, связанных по рукам и ногам. 
Кидали также женщин и детей, младенцев при-
вязывали к их матерям. По реке ездили в челнах 
опричники и баграми, рогатинами и топорами 
добивали тех, которые всплывали». Если бы 
кто-нибудь свозил коллективного чиновника 
хоть в тот же Великий Новгород на экскурсию, 
где ему рассказали этот эпизод из биографии 
Ивана Васильевича, то экскурсант сильно бы 
удивился. Чиновник ведь не людоед, он вовсе 
не мечтает баграми топить женщин и детей. В 
Грозном он, повторюсь, ценит другое.

Сильную руку. Железный кулак в лайковой 
перчатке, как до сих пор еще ностальгически пи-
шут многие путеводители об арабских лидерах, 
сметенных несколько лет назад, от Каддафи до 
тунисского Бен Али. И все жертвы (о которых, 
повторюсь, никакой чиновник ничего не знает) 
кажутся какими-то эпизодическими, маленьки-
ми и случайными, лес рубят — щепки летят.

Зато Грозный Казань брал! Астрахань брал! 
Шпака… Нет, Шпака все же не брал, зато, как 
известно, до дыр зачитал целую библиотеку, 
давайте за это его портрет вешать в школах 
под лозунгом «Ученье — свет».

Нет, я серьезно. Не нужно искать заговор 
там, где гораздо проще найти глупость. Вот 
тот же Сталин, он же Коба, он же Джугашвили. 
Почему Дума и правительство так противились 
нашему с Константином Добрыниным законо-
проекту о десталинизации, то есть запрете на 
все статуи-портреты, названия улиц и прочее 
подобное восхваление «отца народов»? Ведь 
не потому, что власть «хочет повторить» 37-й 
год. Там, в тихих кабинетах, поверьте, вовсе 
не ждут черных воронков. В этих кабинетах и 
сейчас неуютно: того и гляди придет поутру 
ФСБ искать коробку из-под обуви.

Дело в другом: Сталина, как и Грозного, 
видят «сильной рукой». Не зная и не желая знать 
истории, живут мифами. Ведь не зря якобы 
Черчилль якобы сказал о нем, что Россию он 
принял с сохой, а оставил с атомной бомбой. 
И пусть Черчилль такого никогда не говорил, 
но что-то ведь было, зря не придумают. Кто-то 
рассказывал, коллективный чиновник точно 
помнит.

Да и не только чиновник. Многие из нас 
вместо того, чтобы создавать порядок вокруг 
себя (нет, я не о теории малых дел, а о про-
стом соблюдении закона для начала), ждут, 
что государство придет и создаст. Этого ждут 
даже с некоторой степенью самоотречения: вот 

сейчас я не плачу за проезд, или паркуюсь на 
газоне, или даже выношу из магазина товар по 
мелочи. А пусть придет сильное государство, 
мне запретит, если что — накажет по-отечески, 
тогда-то я и перестану — и заживем, как при 
Сталине. Тогда ведь — ни-ни.

Миф об этом «ни-ни» прочно засел в голо-
вах. У древних греков был прекрасный золотой 
век, оставшийся в несказанном прошлом, а у 
нас — Сталин. Для эстетов — Грозный. Для 
снобов — Петр Первый. Тиранов в истории у нас 
хоть и хватало, но чтобы мирового масштаба 
— пожалуй, только эти.

Не случайно ведь именно при Сталине 
Алексей Толстой написал своего «Петра Пер-
вого», а Эйзенштейн снял «Ивана Грозного». 
Подобное тянется к подобному, они нашли 
друг друга.

Однажды я был в крохотном вологодском 
городке, благополучно затерянном на карте. За-
шел там в краеведческий музей. Он неожиданно 
оказался интересным, городок с историей — 
соляные промыслы, деревянная игрушка. А 
под конец, конечно, зал, посвященный войне. 
Биографии выживших и не вернувшихся, их 
вещи, рассказы об обороне города — и крупно, 
на главной стене, портрет Сталина в окружении 
настоящих героев, но с маленькими фотогра-
фиями. В центре же — он, в белом кителе и 
пышных усах.

В музее, конечно, все прекрасно знали. И 
о настоящей роли «вождя», и о том, что войну 
выиграл народ, а не автор теории про малую 
кровь и чужую территорию. Но не осмеливались 
идти против желаний посетителей. Это еще 
один мотив, на котором строится культ тиранов. 
Сначала они внушают к себе страх. Потом он 
переплавляется в любовь (был порядок!). А те, 
кто может рассказать правду, уже запуганы и 
молчат по инерции. Ведь сказать — это пойти 
против большинства, возглавляемого губерна-
торами, точно знающими, что Грозный хороший, 
любил кататься на «Сапсанах», да и вообще, 
пожаловал шубу режиссеру Якину. Широкой, 
значит, души человек.

Ну ладно, скажете вы. А делать-то что? Где 
выход из этого позорного замкнутого круга, 
когда «не знаем и знать не хотим»? А выход 
давно придуман. Он непростой и небыстрый, 
но другого нет. Просвещение. То самое клас-
сическое просвещение, как в каком-нибудь во-
семнадцатом веке. Правда, сейчас с этим легче. 
Нужна просто политическая воля. Переключить 
телевизор с пропаганды на информацию. С 
криков на разговор.

Запретить запрещать, чтобы правдивый 
разговор об истории звучал вместо обвинений 
в ее фальсификации.

Одновременно — снимать Россию с иглы 
«государственности». Дать людям зарабаты-
вать самим. Не на словах, а на деле не мешать 
малому бизнесу. Чем больше человек работает 
на себя, тем больше думает сам. Тем меньше 
ему нужна чья-то рука, сильная в перчатке или 
слабая без нее.

В свободном обществе никому и в голову 
не придет идея памятника тирану. По той про-
стой причине, что там другие герои: обычные 
люди, которые на самом деле совершали под-
виги, а не те царственные злодеи, которые их 
себе приписывали.

Так что нынешний памятник Грозному хотя 
и возмущает, но важен. Как симптом болезни. 
Как очередной бюстик Сталину где-нибудь под 
Тверью или портрет начальника над столом в 
кабинете. Все это звенья одной цепи, кото-
рой мы сейчас обмотаны так, что ни охнуть, 
ни вздохнуть.

Иван Грозный одобрил бы.

Не зная и не желая знать истории, многие живут мифами

Дмитрий ГУДКОВ, независимый депутат Госдумы

Застарелый конфликт в одном из 
ведущих вузов страны в последние 
дни резко обострился — коллекти-
ву навязали ректора, который его 
категорически не устраивает. Про-
фессора уверяют, что в вузе практи-
чески парализована научная работа 
и нынешние реформы однозначно 
означают гибель для него.

Историю злоключений вуза для «МК» 
изложил выпускник МАДИ Борис При-
гожин, долгое время работавший в вузе 
общественным советником ректора по 
делам студентов, а сейчас участвующий в 
защите института наравне с действующими 
профессорами:

— Минобрнауки в свое время предло-
жило коллективу МАДИ принять решение о 
слиянии с МАМИ. (Хотя сейчас уже речь идет 
о слиянии с Московским политехническим 
университетом (МПУ), поскольку, пока длит-
ся эта история, министерство успело слить 
университет печати им. Федорова и МАМИ с 
образованием того самого МПУ.) Вот к этой 
же структуре Минобрнауки мечтает при-
плюсовать и Московский автодорожный… 
Преподавательский состав и ученый совет 
МАДИ всегда были категорически против, 
хотя прежний ректор Вячеслав Приходько 
особенно и не возражал. Но, поскольку без 
решения ученого совета такое слияние не-
возможно по закону, ректор ушел со своего 
поста, и возглавлять вуз назначили Виталия 
Борща — 36-летнего функционера. Борщ 
сперва был сторонником министерской ли-
нии слияния, но через какое-то время понял, 
что вошел в конфронтацию с ученым советом 
вуза и ведущей профессурой и что слияние 
действительно погубит МАДИ, после чего, 
к его чести, изменил свою позицию. Таким 
образом, и.о. ректора не оправдал надежд 
министерства. В МАДИ были также назна-
чены ряд проректоров, частично из МАМИ, 
частично из других вузов и структур, вообще 
не имевших отношения к автодорожной те-
матике, начались внеплановые проверки 
Рособрнадзора, на ряд специальностей 
была отозвана аккредитация — в общем, 
пошла кампания «прессования» вуза.

В середине лета ученый совет принял 
обращение к министру Ливанову об иниции-
ровании процедуры выбора постоянного 
ректора: у коллектива МАДИ был практи-
чески единогласный кандидат на эту роль 
— Мария Карелина, проректор по учебной 
и воспитательной работе, очень авторитет-
ный и уважаемый в вузе сотрудник. Однако 
вместо этого министерство дало понять 
нынешнему и.о. ректора Виталию Борщу о 
необходимости ухода, что он и сделал. И тут 
же вышел приказ о назначении и.о. ректора 
Марии Дулясовой — одной из тех самых 
«пришлых варягов», появившихся в МАДИ 
в смутный период и не имеющей никакого 
отношения к основным направлениям дея-
тельности автодорожного… 

— Вскоре кабинеты проректоров были 
опечатаны, доступ в университет прежнему 
руководству прекращен, — продолжает Бо-
рис Пригожин. — Между тем группа профес-
соров и студентов с разных кафедр неделю 
назад отправилась в Минобр просить встре-
чи с Ливановым, однако была оттеснена от 
министерства полицией, здание вуза было 
тоже оцеплено силовиками, поскольку кто-то 
якобы позвонил и сообщил, что сотрудники 
вуза планируют… перекрыть Ленинградский 
проспект! 

Аргументы против слияния и реформи-
рования у сотрудников МАДИ понятны даже 
непосвященным. Достаточно посмотреть 
на краткую справку в Википедии по двум 
институтам, почитать названия кафедр, и 
станет ясно, что вузы радикально отлича-
ются, между ними очень мало общего, и 
десятки лет они успешно работали каждый 
в своем направлении, не нуждаясь в общей 
«крыше» и руководстве. При слиянии или 
просто серьезных структурных изменениях 
множество кафедр с серьезнейшими науч-
ными разработками, важными для оборонки, 
а также уникальные специальности рискуют 
просто исчезнуть.

— При нынешней и.о. ректора Дулясо-
вой идет сведение счетов с теми сотруд-
никами МАДИ, кто не согласен с политикой 
нового руководства, — говорит Александр 
Сова, завкафедрой «Транспортные установ-
ки». — Людей увольняют даже в отпусках, с 
нарушением регламента — например, не-
давно был уволен наш проректор по между-
народным связям. Парализована научная 
работа, из-за чего происходит разрушение 
связей с предприятиями и работодателями 
— после этого несложно будет признать вуз 
неэффективным!

— В отместку за непокорность вуз за-
мотали проверками, внезапно заставили 
всех преподавателей подгонять учебные 
программы под новые образовательные 
стандарты, тысячи документов пришлось 
переделывать прямо во время учебного 
года — рабочие методики, лекции, програм-
мы, — вторит коллеге Геннадий Кустарев, 
завкафедрой «Дорожные машины».

— Процесс слияния, как мне кажется, 
нашими силами пока удалось притормозить, 
— сообщил «МК» депутат Госдумы Казбек 
Тайсаев, выпускник факультета дорожно-
строительных машин и оборудования МАДИ. 
— Но сейчас все сотрудники хотят начать 
спокойно и продуктивно работать под ру-
ководством Марии Карелиной — челове-
ка, которому они доверяют. Однако на нее 
сегодня направлена атака чиновников, ее 
хотят выжить с должности, идет настоя-
щее шельмование человека, у которого 
огромный и единодушный авторитет среди 
коллектива!

В пресс-службе Минобрнауки проком-
ментировали ситуацию «МК» крайне скупо, 
повторив общие слова о том, что «никаких 
слияний или силовых назначений в вузе 
без согласия ученого совета не ведется, 
ситуация спокойная». Однако же совершенно 
непонятно, почему Минобрнауки не заин-
тересовано пойти навстречу коллективу 
знаменитого и ведущего в своей отрасли ин-
ститута и перестать ставить палки в колеса 
человеку, при котором этот институт сможет 
наконец вернуть в нормальное русло обра-
зовательную и научную деятельность. 

Евгений БАЛАБАС.

Ведущему автодорожному 
институту страны грозит 
исчезновение

МАДИ 
ДЕРЖИТ 
ОБОРОНУ

КОНФЛИКТ

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

Ситуация в сирийском городе Алеппо, 
где продолжаются активные боестол-
кновения между сирийской армией 
и террористами, сейчас напоминает 
разворошенный муравейник. Битва за го-
род, который считается в Сирии вторым 
по значимости после Дамаска, вступила 
в свою решающую фазу. Террористы 
пытаются прорвать кольцо окружения, 
в которое их взяли правительственные 
войска. По мнению эксперта «МК», для 
того, чтобы полностью взять под кон-
троль город, армии понадобится около 
двух месяцев.  

До начала гражданской войны Алеппо яв-
лялся крупным экономическим и стратегическим 
центром Сирии, в котором проживало более 2 
миллионов человек. С началом войны он был почти 
полностью под контролем оппозиционных Башару 
Асаду сил. Если Пальмира, которую недавно отби-
ли у игиловцев, считалась ключевым пунктом для 
контроля пустыни, то Алеппо является северной 
столицей Сирии, через которую ведут стратеги-
ческие пути снабжения.

Сейчас две трети Алеппо находится под кон-
тролем сирийской армии. Бои идут на юге города, 
в северной и северо-восточной его частях, а также 
в пригородах, где находятся оппозиционные Аса-
ду войска и террористические группы из ИГИЛ и 
«Джабхат ан-Нусры» (запрещены в России).

Сирийская армия сосредоточила в Алеппо 
около 13 тысяч военнослужащих, бронетехнику и 
артиллерию. С воздуха позиции боевиков утюжат 
сирийские ВВС, а пригороды, где проходят логи-
стические маршруты, по которым в город посту-
пает оружие, боеприпасы и продовольствие, об-
рабатывают российские самолеты. Одновременно 
северо-западные границы Алеппо контролируют 
курдские отряды.

Со стороны боевиков в боях участвует по-
рядка 8 тысяч человек, несколько десятков единиц 
бронетехники, включая танки, около 50 единиц 
артиллерии.

Судя по тому, что интенсивность попыток 
прорыва боевиков пошла на убыль, можно пред-
положить, что их силы на исходе. Но по инфор-
мации сирийских источников, под Алеппо будут 
перебрасываться отряды террористов из других 
районов Сирии. 

— Окружение и блокирование группировки 
боевиков в Алеппо не стало неожиданностью, 
— говорит военный эксперт Виктор Мурахов-
ский. — Сирийские правительственные войска 
постепенно проводили сдавливание, и наконец 
кольцо замкнулось. Думаю, что попытки прорвать 

окружение безнадежны, но сама зачистка района 
займет долгое время.ц Конечно, исламисты будут 
кидать в прорыв новые и новые силы, но они у них 
тоже не безразмерны.

В случае успеха правительственных войск и 
захвата Алеппо оперативно-стратегическая об-
становка в Сирии обещает измениться коренным 
образом. Это понимают и террористы, которые 
пытаются прорвать кольцо окружения. И воюют 
они сейчас крайне ожесточенно. По данным рос-
сийского Генштаба, на достаточно узком участке 
террористы сконцентрировали большие силы. 
Также они стали активно использовать смертников, 
которые направляют начиненные взрывчаткой 
автомобили и тяжелую технику на позиции си-
рийской армии.

При этом для российских ВКС плотная группи-
ровка, сосредоточенная на узком участке, является 
удобной мишенью, учитывая то, что систем ПВО 
у джихадистов нет, и они не могут противостоять 
воздушным налетам. 

Создание гуманитарных коридоров, которые 
сейчас организуются в Алеппо, в первую очередь 
предназначено для снижения концентрации бое-
виков в городе. Сдавшимся обещают амнистию. 
Но ожидать быстрого и решительного штурма, 

как и полного захвата города, в ближайшее вре-
мя не приходится. Сирийская армия не станет 
форсировать события, а удерживая отвоеванные 
позиции, будет постепенно, квартал за кварталом, 
выдавливать боевиков. 

— При тех темпах, которые сейчас есть, осво-
бодить город удастся примерно за полтора-два 
месяца, — считает Мураховский. — Но если в дело 
будут активно вмешиваться США и их союзники, 
то этот процесс может затянуться.

Известно также, что Турция активно поддер-
живает группировки в этом регионе, так что можно 
ожидать, что турки тоже начнут возмущаться «не-
гуманными методами» ведения войны и оказывать 
давление и на Россию, и на Асада. 

Алеппо и пригороды — это ключевой регион 
на сирийском фронте, где сосредоточены самые 
крупные военные группировки как с той, так и с 
другой стороны. Захват города позволил бы вы-
свободить значительные силы сирийской армии 
для ударов на северном и северо-восточном на-
правлениях, в сторону турецкой границы. Ведь 
известно, что через Алеппо с территории Турции 
проходит один из ключевых маршрутов снабжения 
боевиков, и если участки границы удастся взять 
под контроль, то боевикам в срочном порядке 
придется менять логистику, а это осуществить опе-
ративно практически невозможно. Можно пред-
положить, что после взятия Алеппо в сирийской 
войне наступит коренной перелом. 

Александр СТЕПАНОВ.

после взятия Алеппо 
правительственными 
войсками

СЕГО ДНЯ
ВОЙНА

Так выглядит в Алеппо линия 
соприкосновения боевиков и 

правительственных сил.

ГОРОД

КУРЬЕЗ ИСТОРИЯ

Расселение ветхих хрущевок тянется 
в Москве с 1998 года, и одной из при-
чин, по которой не получается снести 
все пятиэтажки в городе, является не-
желание некоторых жильцов покидать 
насиженные квартиры. Теперь процесс 
расселения может быть упрощен. Власти 
города предложили Минстрою внести 
изменение в Жилищный кодекс. Соглас-
но этим поправкам, достаточно будет 
решения двух третей жителей дома о 
переселении. Все остальные должные 
ему подчиниться.

О том, что с расселением семей возникают 
проблемы, власти тоже заговорили не вчера. Еще 
в 2013 году заммэра города в правительстве Мо-
сквы по вопросам градостроительной политики 
Марат Хуснуллин говорил, что «в основном дома 
отселены, но есть несколько процентов семей в 
домах, которые не согласны с условиями пере-
селения, и с ними нам приходится ходить в суды». 
Это была одна из причин, мешающих закончить 
программу к 2014 году. 

Теперь уже с предложением к Минстрою 

выступил руководитель Департамента градо-
строительной политики Москвы Сергей Левкин. 
По его словам, сейчас если хотя бы одна семья 
отказывается переезжать из ветхого дома, то 
власти должны переселять ее в судебном порядке 
и тратить при этом деньги на охрану и обеспечение 
«коммуналкой» всего дома. Левкин подчеркнул, 
что это затягивает процесс реновации кварталов. 

«Нередки случаи, когда мы расселяем людей в 
дом, остается одна семья, которая не согласна с 
условиями переселения, и после этого начинаются 
долгие судебные разбирательства, что серьезно 
затягивает процесс реновации кварталов», — ци-
тирует «Интерфакс» слова чиновника.

Новый порядок упростит процедуру сноса. 
Несогласная семья должна будет подчиниться 
решению двух третей жильцов дома. 

Как рассказали «МК» в пресс-службе комплек-
са градостроительной политики и строительства 
города Москвы, причин, по которым семьи не 
хотят покидать насиженное место, может быть 
несколько.

— Получить жилплощадь меньше по метра-
жу семья не может, так как мы предоставляем 
жилье только по нормативу, — пояснили в пресс-
службе. — Переезжать отказываются из-за того, 
что привыкли к району. Или потому, что не хотят 
переселяться из центра на окраину, к примеру, с 
Таганки на Выхино. Но, увы, не всегда получается 
предоставить жилье в том же районе или анало-
гичном по расположению. И получается, что у нас 
74 семьи согласны переехать, а 75-я отказывается. 
Из-за этого мы не можем расселить дом. У нас 
много объектов, по которым вся работа прекра-
щена из-за того, что не можем найти компромисс 
с одним жильцом.

На данный момент в Москве осталось 105 
домов из серии «под снос» общей площадью 403,4 
тысячи кв. м. Всего в программу сноса было вклю-
чено 1722 пятиэтажки серий К-7, II-32, II-35, 1605-
АМ, 1МГ-300. По словам Левкина, реализация всей 
программы закончится в 2017 году, а снос несколь-
ких домов может перенестись на 2018 год. 

Любовь КУЛЯБКО.

Порядок расселения жильцов 
домов сносимых серий хотят 
упростить

И ТЕБЯ ВЫСЕЛЯТ

Создать посреди каменных джунглей настоящий 
оазис, скрытый от посторонних глаз, в наши дни под 
силу либо чудаку, либо богачу. Персонаж нашей исто-
рии, похоже, относится и к той, и к другой категории 
граждан. На днях фотографы-любители из Красногор-
ска, запускавшие квадрокоптер, неожиданно для себя 
сфотографировали на крыше 10-этажного дома по 
улице Ленина целый... спа-курорт, самовольно устро-
енный каким-то любителем пляжного отдыха. Уютное 
патио разом заинтересовало и полицию, и Госжилин-
спекцию, и управляющую компанию. В среду, 3 авгу-
ста, сотрудники этих ведомств нагрянули в нелегаль-
ные владения загадочного жильца и... У инспекторов 
захватило дух при виде надувного бассейна, десятков 
пихт, шезлонгов и маленького огородика с огурцами, 
помидорами и клубникой. Впрочем, хозяин оазиса 
оставил и другие следы своего присутствия, которые 
отнюдь не радовали глаз.

«Только не говорите, что вы не знали о том, что у вас над 
головой такое творится», — искренне недоумевали сотрудники 
Госжилинспекции, обращаясь к работникам управляющей компа-
нии «Красногорье-ДЭЗ». Но те только разводили руками. Да, они 
уже давно имеют зуб на владельца квартиры, который разбил на 
крыше целый огород, но претензии к нему совсем другого рода. 
Но представить, что он может заварить общий вход на один из 
ярусов кровли многоэтажного дома, они не могли даже в самом 
страшном сне.

А между тем жилец-чудак так и поступил. Видимо, еще весной 
он намертво закрыл общую дверь на крышу и прорубил выход на 
кровлю из своей собственной квартиры. Дело в том, что у него 
двухэтажное жилище (пентхаус), и его первый ярус находится на 
одном уровне с одним из ярусов крыши. А все ее пространство, 
между прочим, достигает 60 кв. метров. И он завладел им еди-
нолично и самовольно.

— Знаете, мы ищем его уже несколько лет, — призналась «МК» 
директор департамента клиентских отношений «Красногорье-
ДЭЗ» Анастасия Гончарова. — Этот человек является нашим самым 
злостным должником. Его долг за услуги ЖКХ составляет уже 922 
тысячи рублей. Сначала мы искали его собственными силами, но 
он не реагировал на наши звонки и письма. А дома мы никогда 
его не заставали. В итоге пришлось обращаться в суд. Уже было 
3 заседания, однако ни на одно он не явился. Соседи о нем рас-
сказывают разное. Кто-то утверждает, что видит его каждый день, 
а кто-то говорит, что он вообще в таких далеких местах — не дай 

Бог никому. Но я больше склоняюсь к мнению, что этот человек 
здесь появляется. Когда мы начали подниматься на крышу к 
заваренной двери, на ступеньках увидели собаку бойцовской 
породы, которая была привязана к перилам. Собака в бодром со-
стоянии, явно кто-то ее кормит. Сначала она встретила незваных 
гостей враждебно, но среди нас был хороший знаток собачьей 
психологии, он накормил пса, и тот дал себя перевести в другое 
место. Позже вызванный ветеринар сообщил нам, что, судя по 
спилу зубов, это животное принимает участие в боях.

Не дожидаясь разрешения хозяина, коммунальная служба 
вывезла с крыши несколько «КамАЗов» растений и садового ин-
вентаря. Исполнительный директор Александр Шержуков говорит, 
что хозяину вернут его имущество, как только он заявит о себе. 
Однако рассчитывать на это пока не приходится.

— В данный момент мы изучаем все обстоятельства и пред-
посылки для возникновения такой нестандартной ситуации, 
— рассказал «МК» руководитель Госжилинспекции Московской 
области Вадим Соков. — Когда выяснится соотношение вины 
собственника жилого помещения, обустроившего самодель-
ный аквапарк, управляющей организации и органов местного 
самоуправления, в самое ближайшее время будет возбуждено 
административное производство и определен размер наказания. 
По предварительной оценке, общая сумма штрафов по нескольким 
делам может составить около 300 тысяч рублей.

Светлана ОСИПОВА.

БАССЕЙН  
НА КРЫШЕ, 
ИНСПЕКТОР  

ПОД КРЫШЕЙ
Житель Красногорска самовольно 
оборудовал зону для релаксации В Центральном архиве Минобороны РФ, 

расположенном в подмосковном Подоль-
ске, обнаружены «служебные дневники» 
(Dinstkalender) второго человека Третьего 
рейха — рейхсфюрера СС и рейхсминистра 
внутренних дел Германии Генриха Гимм-
лера. Пожелтевшие страницы документов 
повествуют о напряженных трудовых буднях 
преступника №2, наполненных деловыми 
встречами, распоряжениями о казнях и посе-
щениями концлагерей. Впрочем, находилось 
в них место и для досуга. Генрих Гиммлер 
регулярно общался по телефону с женой и 
«куколкой»-дочкой, любил играть в керлинг и 
смотреть на звезды.

 Справедливости ради нужно сказать, что гимм-
леровские «дневники» находили и раньше. В разных 
местах. Записи за 1945 год, например, хранятся в 
Германском федеральном архиве, за 1941 и 1942 годы 
— в Российском государственном военном архиве. Но 
огромный кусок этой мозаики, казалось, был утрачен 
навсегда. И тут вдруг всплывают сразу три пазла — за 
1938, 1943 и 1944 годы! Правда, строго говоря, процесс 
всплытия был не таким стремительным, как это описы-
валось в первых сообщениях о находке. Сделана она 
была, судя по всему, еще несколько лет назад, однако 
специалисты из Германского исторического института 
в Москве не спешили с обнародованием сенсационной 
информации. По соглашению с российской стороной, 
именно им принадлежит ключевая роль в проекте, 
работа над которым началась в 2013 году.

В конце будущего года в Германии планируется 
издать двухтомник, в котором будет воспроизведено 
полное содержание обнаруженных записей. Но неко-
торое представление о них дает материал в немецком 
таблоиде Bild, опубликовавшем несколько страниц 
гиммлеровского «дневника».

Следует отметить, что «дневник» не содержит 
никаких личных записей. Более того, вел его не сам 
Гиммлер, а его адъютанты, скрупулезно фиксировавшие 
события, случавшиеся с шефом в течение дня. Тем не 
менее «информации к размышлению», как говорил автор 
«Семнадцати мгновений весны», достаточно много. 

«Генрих Гиммлер — чудовище, полное противо-
речий, — свидетельствует руководитель проекта, со-
трудник Германского исторического института в Москве 

Маттиас Уль. — С одной стороны, он был палачом, не 
знающим угрызений совести, мимоходом отдающим 
приказы о расстреле, планирующим Холокост. С дру-
гой — предстает заботливым руководителем, главой 
семейства и другом».

Хорошей иллюстрацией этого тезиса служит отры-
вок из «служебного дневника», описывающий события 
3 января 1943 года. Рейхсфюрер встал в 9.30 утра. 
После завтрака в течение двух часов, с 10 до 12, — «ле-
чебные процедуры». Лечение заключалось в массаже, 
который делал личный врач Гиммлера. Они помогали 
рейхсфюреру от мучившего его недуга — хронических 
спазмов желудка. 12.50 — телефонный разговор с 
семьей, супругой Маргарет и дочкой Гудрун, которую 
Гиммлер, согласно его телефонной книге, ласково 
называл «куколкой». С приемным сыном Герхардом 
(в телефонной книге — «мальчуган»), усыновленным 
Гиммлерами в 1933 году после гибели его родного отца, 
товарища Гиммлера по СС, в этот день рейхсфюрер 
почему-то не говорил.

Затем — обед с подчиненными, после которо-
го Гиммлеру сообщают о взятии в плен советского 
генерала Петра Привалова. После этого — длинная 
череда встреч и деловых переговоров, венчающаяся 
поздним ужином. Но и после него Гиммлер не ложится 
на боковую, ибо есть еще одно неотложное дело. Около 
полуночи адъютант Гротманн сообщает ему о нападении 
на полицейский участок на оккупированной польской 
территории. При этом полицейские сдались без боя. 
Гиммлер отдает распоряжение: полицейских расстре-
лять, членов их семей отправить в концлагерь. После 
этого рейхсфюрер отправляется почивать.

В общем, если не вдумываться, что стоит за сухими 
строчками, один день из жизни Генриха Гебхардовича 
выглядит серо и буднично. Ни дать ни взять — обык-
новенный фашизм. И другие дни мало отличаются от 
вышеописанного: массаж, встречи, казни, разговоры с 
женой и «куколкой», ужин, сон. Впрочем, в безоблачную 
погоду распорядок дня становился на одну деталь бо-
гаче. В ясные ночи 15–20 минут рейхсфюрер посвящал 
наблюдению за звездами. Исследователи объясняют 
это приверженностью Гиммлера мистицизму, но вполне 
возможно, что рейхсфюрер просто не мог насмотреться 
на небеса. Предчувствовал, что отправится вскоре в 
прямо противоположном направлении.

Андрей КАМАКИН.

Найдены «служебные 
дневники» 

Генриха Гиммлера, 
считавшиеся 

утерянными после 
окончания Второй 

мировой войны

ПАЛАЧ, КОТОРЫЙ ЛЮБИЛ  
СМОТРЕТЬ НА ЗВЕЗДЫ
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НАШ ЛЮБИМЫИ ЛЮДОЕД

СИРИЯ: ГРЯДЕТ КОРЕННОЙ ПЕРЕЛОМ



Когда идет война между силовика-
ми или силовиками и криминалом 
— щепки летят во все стороны. И 
если за Никандрова сейчас право-

защитники уже не беспокоятся, то за тех, кто «по 
ту сторону», — есть повод. А права человека, на-
помним, одинаковы для всех. 

Из отделения интенсивной терапии больницы 
«Матросской Тишины» Андрея Кочуйкова перевели 
в обычную камеру на днях. А в реанимацию он по-
пал после приступа (похожего на эпилептический 
припадок), случившегося с ним в камере. Это 
последствия не декабрьского ранения, а уда-
ра по голове при задержании в июне во время 
переквалификации уголовного дела. Но начинает 
Итальянец разговор с членами ОНК с вопроса о 
генерале Никандрове. 

— Читал только что про него в газете. Вроде 
ему за решеткой легче стало? К таким условиям 
непривычный, так что первоначальный стресс 
вполне понятен. Никандров для меня — человек 
с другого измерения, с другой планеты. 

— Что можете сказать по поводу ваших 
условий содержания? 

— Я сменил 9 камер. Когда перевели в «Бу-
тырку» на «воровской» коридор (хотя я не являюсь 
вором), там была такая камера №16. Когда я зашел 
туда, то в депрессию, конечно, не впал, но был в 
легком ужасе. 4 шага в длину и 2 шага в ширину. 
Собачья конура. И огромные тараканы. 

— То, о чем вы говорите, мы обычно 
называем «бесчеловечными условиями 
содержания». 

— Это не жалоба. Я вам просто советую: 
сходите в ту камеру, проверьте. Может быть, и 
вы придете к мнению, что в ней не должны со-
держаться живые люди. 

— А как вы себя чувствуете сейчас? 
— В целом нормально. Мне повезло, что не 

убили во время перестрелки. Костриченко (бывший 
оперативник МУРа, соратник Буданцева. — Ред.) 
мне в спину стрелял. Пуля вошла сзади в левую 
лопатку. Вот и думайте по тому, куда человек це-
лился, — хотел он ранить или убить? Меня пулей 
с ног сбило, будто сзади огрели лопатой. Я тогда 
подумал про себя: «Умирать не так больно, ока-
зывается». Доктора сказали, что до сердца оста-
валось 2 см. И, кстати, пуля оказалась железная.

Всего на месте перестрелки обнаружили 54 
принадлежащие им гильзы. 10 минут они стреляли. 
А у нас с собой не было боевого оружия.

Из наших первым выстрелил мой личный 
охранник Алексей Китаев, который потом погиб. И 
Филипп Дамаскин погиб, вытаскивая меня с линии 
огня... Когда Буданцев и его люди стали палить, 
ребята сначала накрыли собой меня, а потом по-
пытались вытащить из-под обстрела. 

И вот посмотрите на разницу в отношении к 
нам и к ним. Машину убитого Дамаскина (она не 
новая, не дорогая — марки «Киа») до сих пор семье 
не отдали, сказали, что проходит как вещдок. А 
пистолет Буданцеву вернули уже через месяц. 
Меня из больницы, где я провел 20 суток, сразу 
в изолятор, а Буданцев под подпиской о невыез-
де. Хотя сразу после перестрелки мы никуда не 
убегали, расселись по каретам «скорой», а они 
скрылись с места происшествия. 

— Вы уж простите за откровенность, но вы 
изначально стояли по ту сторону закона. 

— У меня сейчас следователи все время 
спрашивают: «На что живешь?» Все просто. По-
сле 90-х годов остались кое-какие деньги, вложил 
в недвижимость, которую сдавал в аренду. Это 
не криминал? 

— Подождите. Давайте уточним, сколько 
раз вы сидели в тюрьме?

— Дважды. Первый срок получил в 22 года за 
то, что «поспорил» с двумя милиционерами. Так 
случилось, что я не окончил институт им. Баумана, 
начал «шалить», появись неправильные стимулы. 
Второй раз отсидел 3,5 года. Тогда меня судили 
по 10 статьям УК. 

— Вот видите, прошлое у вас какое…
— Господь не дал ума. (Улыбается.) Иначе не 

попал бы в такие перипетии. Но я в любом случае 
считаю, что все должно быть по справедливости. 
Сейчас все идет к тому, что мне вменят 210-ю УК 
— «Организация преступного сообщества». Слава 
богу, что они не могут обвинить в даче взятки за 
мое освобождение, потому что в этот момент я 
был за решеткой. Железное алиби! А так они бы 
точно это сделали.

— Понятно, что лучший способ защиты — 
это нападение. Но освободить вас из СИЗО, 
насколько можно судить по официальной вер-
сии, хотели как раз незаконным путем. 

— Если уж следовать той букве закона, о кото-
рой вы все говорите, то почему меня не выпустили 
из «Матросской Тишины» после того, как выдали 
на руку справку об освобождении? Я и Романов 
(один из участников перестрелки на Рочдельской, 
тоже был ранен. — Ред.) оба получили такой до-
кумент. Мера пресечения истекла. А нас на КПП 
не выпускали. Два часа простояли. Так и сказа-
ли нам, мол, да, мы свободны, но есть особое 
распоряжение нас не выпускать с территории. А 
потом пришли люди в масках, говорят: «Андрей 
Николаевич, пройдите в автобус. Мы знаем ваши 
способности, но просим все сделать спокойно и 
мирно». Время было два часа ночи, то есть допрос 
проводить не имели права. Но все равно посадили 
в автобус с ОМОНом и повели в следственное 
управление. 14 экипажей ДПС нас сопровождали. 
И вот по дороге с одного то ли каска упала, то ли 
бронежилет — мне на голову. Удар сильный был. 
Он мне: «Извините, случайность!» Собственно, по-
сле этого голова и стала болеть. Я не обращался 
за помощью. А на днях случился приступ. Упал и 
отключился. Сокамерники говорят, что это было 
похоже на эпилепсию. Вызвали медиков, и так я 
оказался в реанимации. Первоначальный диагноз 
мне поставили «передозировка». 

— Как так?!
— Я никогда в жизни даже ни «чифирил». Ку-

рить бросил в свой первый срок. 
— У вас брали анализы на наркотики?
— Да, но я не верю, что результаты будут 

достоверные. 

— Мы обязательно проконтролируем, 
чтобы этого не произошло, и будем наста-
ивать, чтобы вам сделали МРТ (магнитно-
резонансную томографию) для исключения 
опасного для жизни состояния. 

Комментарий начальника СИЗО «Матросская 
Тишина» Владимира КЛОЧЕКА: «Не было у него пер-
воначального диагноза «передозировка». Видимо, 
ему неправильно объяснили, или он неправильно 
понял. В ближайшее время по ходатайству ОНК ему 
сделают МРТ-диагностику и прочие необходимые 
диагностические процедуры». 

— У вас недавно за решеткой был день 
рождения. И знаю, что заключенные «Матрос-
ской Тишины» устроили по этому поводу чуть 
ли не флешмоб — кричали поздравления на 
весь изолятор.

— 18 июня исполнился 51 год. Адвокат по-
пытался передать в СИЗО торт, но не получилось. 
Я не отмечаю свой день рождения с момента, как 
погиб мой 17-летний сын при странных и трагиче-
ских обстоятельствах. Я не склонен к депрессиям, 
всякое повидал, никогда не наложу на себя руки 
как человек верующий, но в моей жизни были 
моменты, когда мне хотелось, чтобы сердце оста-
новилось. Я правды не стесняюсь, хоть она может 
быть неприглядной. 

Сейчас я еще хочу посмотреть, чем все это 
закончится. Мне интересно. 

— Вся история с арестами?
— Да. Меня хотят заставить дать показания. 

Они не понимают последствий. Если я начну гово-
рить, минимум 50 должностных лиц будут уволены. 
И про моих друзей. Они хотят, чтобы я на них дал 
показания. Спрашиваю: «А вы сами разве могли 
бы предать друзей?». В ответ: «Смотря каких». Вот 
это уровень, это показатель. 

На мое молчание все время повторяют: «Мы 
закроем твою жену». Моей 70-летней матери они 
сказали: «Не рассчитывайте увидеть его раньше, 
чем через 15 лет». Зачем воевать с женщинами? 

Ирония в том, что вся эта история началась 
из-за женщин. Помните, как хозяйка азиатского ре-
сторана Elements на Рочдельской улице Жанна Ким 
поссорилась с модным дизайнером-женщиной 
Фатимой и не выплатила ей 9 миллионов рублей 
за работу? Дизайнер обратилась за помощью 
к боссу преступного мира, а Жанна — к своему 
адвокату. Из-за двух женщин сошлись в схватке 
столько людей! Двое убитых, восемь раненых, а 
сколько оказалось за решеткой... И схватка эта, 
судя по всему, еще в самом разгаре, только теперь 
уже на другом уровне. 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

АВТОВЗГЛЯД

Транспортная ситуация в Москве с каж-
дым годом становится все сложнее. Но 
ухудшается она неравномерно: из од-
них столичных районов добраться до 
центра города относительно просто, из 
других — невероятно сложно. Время от 
времени в разных уголках города появ-
ляются новые станции метро и развяз-
ки — и положение меняется. Аналитики 
«Метриум Групп» подготовили рейтинг 
районов Москвы с лучшими показате-
лями транспортной доступности.

На показатели районов эксперты наложили 
данные по ценам в новостройках, реализуемых в 
данных локациях. При равных оценках районы в 
рейтинге располагались в зависимости от стои-
мости жилья. «Транспортная доступность — один 
из основополагающих факторов при принятии 
решения в пользу приобретения квартиры, — 
комментирует управляющий партнер агентства 
недвижимости SPENCER ESTATE Вадим Ламин. — 
И для большинства покупателей по значимости 
этот показатель стоит даже выше стоимости 
квартиры: многие готовы переплатить, ради 
того чтобы иметь возможность быстрее и ком-
фортнее передвигаться по Москве. В конечном 
итоге эта переплата окупается за счет снижения 
расхода бензина, более щадящего режима экс-
плуатации автомобиля и, естественно, экономии 
времени».

Эксперты делали замеры исходя из пяти 
параметров. Первый — время, необходимое, 
чтобы доехать на автомобиле от Садового кольца 
до условного центра района в вечерний час пик 
(согласно данным сервиса «Яндекс.Пробки»). 
Пожалуй, этот показатель в московских условиях 
не менее важен, чем параметр номер два — уда-
ленность района от центра Москвы. Третье, на 
что обращали внимание авторы исследования, — 
обеспеченность метрополитеном: количество 
станций на каждые 100 гектаров территории 
района. В учет принимались и строящиеся стан-
ции (с применением понижающего коэффициен-
та в зависимости от планируемого срока ввода в 
эксплуатацию). Четвертый параметр — плотность 
остановок наземного общественного транспор-
та: рассчитывалось их количество на каждые 

100 гектаров. И, наконец, специалисты решили 
принять во внимание наличие станций окружной 
железной дороги: также из расчета количества 
станций на каждые 100 гектаров территории 
района.

Исходя из значимости критерия каждому па-
раметру дополнительно был присвоен удельный 
вес: 0,4 для показателя обеспеченности метро-
политеном, по 0,2 для времени в пути в час пик и 
плотности остановок общественного транспорта 
и по 0,1 для удаления от центра и плотности же-
лезнодорожных станций. «Для покупателей жилья 
наличие станции метро рядом с домом является 
параметром, значимость которого зачастую на-
ходится выше других, — говорит управляющий 
партнер компании Мария Литинецкая. — Даже 
если в семье есть машина, она, как правило, одна, 
и пользуется ею глава семейства. Остальные же 
члены семьи при поездках на работу или учебу 
передвигаются на общественном транспорте. 
Исходя из этого показатель плотности станций 
метрополитена имеет максимальный удельный 
вес. Самые же низкие значения у параметров 
«удаление от центра» и «плотность железно-
дорожных станций». Минимальное расстояние 
от границ района до центральной части города 
далеко не всегда гарантирует высокую скорость 
перемещения. А наличие станций нового пас-
сажирского кольца не играет большой роли, 
поскольку оно еще не запущено и пока непонятно, 
насколько удобным будет для москвичей».

Из рейтинга были исключены 15 районов 
с самыми высокими в Москве показателями 
средней стоимости квадратного метра жилой 
недвижимости. Большинство из них располо-
жены в Центральном округе и заведомо имеют 
лучшую транспортную доступность. Однако для 
подавляющего большинства покупателей не-
движимость в них слишком дорога.

И вот каковы результаты. Максимальную 
оценку (9 баллов) получил единственный район — 
Южнопортовый. Время в пути из центра города 
до него составляет 13 минут, что неудивитель-
но: район находится всего в 5,4 км от Садового 
кольца. На территории расположены три станции 
метро и 79 остановок наземного транспорта. 
При этом в Южнопортовом районе нет ни одной 
станции окружной железной дороги. Тем не ме-
нее этот фактор никак не повлиял на итоговый 
показатель. В районе реализуется только один 
жилой комплекс-новостройка. Стоимость ква-
дратного метра стартует от 199 тысяч рублей, 
а самая доступная по цене квартира обойдется 
в 9,89 млн руб.

Следом идут три района с одинаковой 
оценкой — 8,6 балла: Басманный, Аэропорт и 
Бескудниковский. В двух последних сейчас не 
ведется строительство ни одного жилого ком-
плекса, поэтому они получили более низкие по-
зиции в рейтинге — третье и четвертое места 
соответственно. В Басманном районе, занявшем 
вторую строчку, продается жилье в трех элитных 

новостройках со стоимостью квадратного ме-
тра от 646 тысяч рублей и ценой квартиры от 
36,82 млн. Не последнюю роль в получении «се-
ребра» район завоевал из-за наличия аж семи 
станций метро на территории, 130 остановок 
наземного транспорта (рекордный показатель), 
минимального расстояния до центра города — 
всего 3,6 километра, а также времени в пути: 
две минуты.

Следующая тройка районов имеет общий 
балл 8,4. На пятой позиции в рейтинге располо-
жился Хорошёвский район. Станций метро здесь, 
может, не так уж и много — три, зато остановок 
общественного транспорта — 102 (второе место 
по этому показателю), а с платформами пас-
сажирского кольца жителям вообще повезло: 
их здесь четыре. (Кстати, по две платформы 
расположено лишь в двух районах: Бескудни-
ковском и Нагорном, остальные находятся вне 
досягаемости «железки».) Стоимость кварти-
ры на первичном рынке начинается от 162 тыс. 
руб. за квадратный метр и от 4,61 млн рублей 
за квартиру. На шестом месте — Черемушки. 
Уровень минимальных цен здесь выше: квадрат-
ный метр — от 250 тысяч рублей, квартира — 
от 15,29 млн. И — максимальное среди всей 
«десятки» районов время на проезд до центра: 
24 минуты (при расстоянии 10,4 км).

Седьмая строчка принадлежит району Фили-
Давыдково, где на первичном рынке нет ни одного 
проекта. Такая же ситуация и в Бутырском райо-
не, который занимает восьмое место с оценкой 
8,2 балла. Замыкают рейтинг соседние районы 
Зюзино и Нагорный. Оба получили оценку в 8 бал-
лов. Однако Зюзино находится на одну строчку 
выше благодаря более низким ценам на квартиры 
в новостройках: от 155 тысяч рублей за «квадрат» 
и от 6,31 млн рублей за квартиру. В Нагорном 
районе стоимость квадратного метра начинается 
от 186 тысяч рублей, стоимость квартиры — от 
15,7 млн. За счет такой значительной разницы 
конкурировать с вышестоящим соседом он не 
может — даже несмотря на большее количество 
остановок общественного транспорта (89 про-
тив 85) и наличие двух платформ железнодо-
рожного кольца.

Ольга ГРЕКОВА.

«МК» стала известна десятка московских районов 
с лучшей транспортной доступностью

НЕ ПОЕДЕМ, НО ПОМЧИМСЯ

О том, что у курсанта автошколы поя-
вится возможность сдавать экзамены 
на права не в экзаменационных под-
разделениях ГИБДД, а в стенах род-
ного образовательного учреждения, 
было объявлено еще несколько лет 
назад. Но только сейчас появился по-
лицейский документ, регламентирую-
щий эту процедуру. Увы, но для многих 
автокурсов предъявленные требова-
ния будут невыполнимы. 

Итак, в конце прошлой недели на стол 
главы МВД страны Владимира Колокольцева 
лег проект приказа «Об утверждении порядка 
определения соответствия условий для про-
ведения теоретического экзамена и (или) экза-
мена по первоначальным навыкам управления 
транспортным средством, имеющихся у орга-
низации, осуществляющей образовательную 
деятельность, установленным требованиям». 
Если перевести с казенно-полицейского языка 
на русский, то подчиненные из ГАИ предлага-
ют министру определить, что должны иметь 
автошколы, чтобы сотрудники автоинспекции 
принимали экзамены на их базе, а не в своих 
экзаменационных подразделениях. Но мало 
того, что проект приказа появился с сумасшед-
шим опозданием и до 1 сентября вряд ли будет 
зарегистрирован Минюстом (сейчас его еще 
можно поправить на regulation.gov.ru), так он еще 
накладывает на автошколы такие обременения, 
что далеко не каждая потянет.

Между тем именно с 1 сентября 2016 года 
ГИБДД должна принимать экзамены по новым 
правилам. А согласно им все экзаменационные 
площадки должны соответствовать определен-
ным требованиям. Так вот, сама ГАИ из-за недо-
статка финансирования свои «приемные пункты» 
должным образом оснастить не может. Да что 
там — у нее даже нет средств на закупку необхо-
димого числа экзаменационных машин, на кото-
рых нужно принимать экзамены по 16 категориям 
и подкатегориям водительских удостоверений. 
Нет у нее и оборудованных автодромов. Да и 
необходимого числа классов с современными 
аппаратно-программными комплексами для про-
верки теоретических знаний явно недостаточно. 

Всей необходимой материально-технической 
базой располагают в стране считаные подраз-
деления службы. Иначе говоря, 1 сентября вся 
экзаменационная деятельность ГИБДД может 
встать — права выдавать перестанут.

И чтобы не допустить коллапса, умники из 
ГАИ решили переложить все тяготы организации 
экзаменов на автошколы. И те вроде бы и не 
против. Однако, прочитав бумагу, рожденную 
в недрах Госавтоинспекции и подсунутую на 
подпись министру внутренних дел, специалисты 
схватились за голову. МВД потребовало у ав-
тошкол выполнения ряда условий, которых нет 
даже в соответствующем правительственном 
постановлении на эту тему и которые к экза-
менационным площадкам самих гаишников 
не применяются!

Это и избыточные требования к тео-
ретическому классу: наличие технической 

документации на всё и вся, технических усло-
вий, документов, удостоверяющих качество 
продукции, сертификатов соответствия, обору-
дованных мест для ожидания граждан, наличие 
отдельного входа. И столь же странные — к 
площадке: схемы организации движения, по-
мещение (на площадке для вождения!), навесы, 
туалеты. Таких требований, повторимся, нет ни 
в одном законе страны, ни в постановлениях 
правительства.

И если коротко, то теперь для соответ-
ствия требованиям ГИБДД каждая автошко-
ла должна не только потратить от 500 000 до 
1 000 000 рублей, но и пройти многомесячные 
согласования-утверждения. До 1 сентября 
им точно не успеть. Зато приказ еще можно 
исправить…

Александр РОСТАРЧУК,
шеф-редактор портала «АвтоВзгляд».

БЕСПРАВИЕ ГАИ
С 1 сентября ГИБДД 
будет принимать 
экзамены  
на права только  
в автошколах.  
Если  
сможет

АВТОШКОЛЫ

Услуга проверки «жизни» подержанно-
го авто по определению не может быть 
непопулярной. Особенно если ее пре-
доставляют государственные струк-
туры. В этом случае потенциальный 
покупатель может рассчитывать на то, 
что его не обманут и он с максималь-
ной точностью узнает, имеет ли ма-
шина какие-то обременения, сколько 
раз попадала в ДТП и, наконец, ее ре-
альный пробег. Беда только в том, что 
многие сервисы, предоставляющие 
такие данные, ими на самом деле не 
располагают. И в их числе популярный 
портал «Автокод».

В этом журналисты портала «АвтоВзгляд» 
убедились, решив пробить тестовую Skoda 
Octavia, взятую на испытания в российском 
представительстве марки. А поводом для про-
верки способностей avtokod.mos.ru послужило 
заявление столичного Департамента информа-
ционных технологий (ДИТ), которому «принад-
лежит» этот портал, о том, что с 1 августа 2016 
года «результаты проверки истории владения 
автомобилем на портале «Автокод» будут до-
полнены информацией о пробеге». 

Увы, но наша «Шкода» в их число не во-
шла: сведений о пробеге в ее автоистории не 
нашлось, как и информации о том, какие по-
вреждения машина получила в двух имеющихся 
на ее счету ДТП. И хотя об авариях сервис все-
таки сообщил, но при этом на голубом глазу 
стал утверждать, что страховых случаев за 
машиной не числится! Ну и как после этого 
верить людям? В итоге мы сделали вывод, что 

громкие заявления ДИТ о том, что «Автокод» 
получает данные из федеральных и столичных 
баз ГИБДД и МВД, а также страховых ком-
паний», действительности, мягко говоря, не 
соответствуют... 

И вот ведь что обидно: на то, чтобы не полу-
чить интересующую нас информацию, у портала 
«АвтоВзгляд» ушел без малого час. Сервис рабо-
тает очень некорректно: то подолгу зависает, то 
отправляет в ваш личный кабинет на gosuslugi.
ru (и опять виснет), то в раздел «Городской со-
ветник» на mos.ru (а тут просто замирает на 
самое неопределенное время). 

И в связи со всем вышесказанным воз-
никают сомнения, насколько верны те данные, 
что все же показывает ресурс? Узнает ли поль-
зователь, сколько реальных владельцев было у 
транспортного средства; действительно ли оно 
попадало в ДТП с повреждениями и сколько 
раз; правда ли нет ограничений на сделки с 
автомобилем?  

Одним словом, ту инфу, что выдает «Авто-
код» сегодня, легче получить на портале gibdd.
ru. Там, понятное дело, тоже не без проблем, но 
гаишный ресурс работает явно живее.

Ефим РОЗКИН.

РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП
ДОРОЖЕ ВСЕХ

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», «ВАЗ» 

любой модели. Снятие с учета ГИБДД, любое 
оформление за наш счет. Выезд специалиста до 

300 км от Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

АВТОПРОБЛЕМА

«АВТОКОД» НА ЗАМКЕ
Почему популярный портал не может определить 

пробег подержанного авто

c 1-й стр.

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Д
ЕН

ИС
 Т

РУ
Д

НИ
КО

В

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

НЕВЕРОЯТНЫЕ 
ОТКРОВЕНИЯ...

НИКАНДРОВУ НЕ ПОМОГЛИ 
НИ АДВОКАТ, НИ БЛОНДИНКА

Попытка защитников первого заместите-
ля Главного следственного управления След-
ственного комитета России по Москве Дениса 
Никандрова, обвиняемого в получении взяток 
от представителей криминалитета, признать 
незаконным возбуждение уголовного дела 
увенчалась неудачей.

Ранее защитники Алексей Мезенцев и Сер-
гей Капустин обратились к Фемиде с просьбой 
закрыть уголовное дело в отношении Никандрова, 
аргументировав это тем, что оно было возбуж-
дено без санкции руководителя СКР Алексан-
дра Бастрыкина, как должно быть по закону. По 
мнению адвокатов, ФСБ РФ возбудила дело на 
первых лиц СКР — Максименко, Ламонова и Ни-
кандрова — тремя разными постановлениями. 
При этом только постановление на Никандрова 
было лично подписано главой СКР, а на руководи-
теля УСБ СКР и его зама дела были возбуждены 
чекистами. Поэтому они должны быть отменены 
как незаконные.

В среду Никандров был доставлен из СИЗО 
«Лефортово» для участия в судебном заседа-
нии. Он был одет в серый спортивный костюм, 
улыбался и был явно в хорошем расположении 
духа. Поддержать его пришла любимая женщина. 
Миловидная блондинка с длинными волосами в 
голубом пиджаке всячески пыталась обратить на 
себя внимание своего возлюбленного. Однако 
от общения с журналистами барышня наотрез 
отказалась. Как выяснилось, Никандров уже не-
которое время находится в стадии развода с 
супругой и проживал с другой женщиной.

На слушание также явились следователь 
ФСБ РФ Константин Гладышко (расследовал дело 
полковника Владимира Квачкова) и зампрокурора 
Москвы Алексей Никитин. Последний в свойствен-
ной ему манере и уже не в первый раз попросил 
закрыть процесс в связи с тем, что, возможно, 
на заседании будут оглашаться данные пред-
варительного следствия. Адвокаты Никандрова 
оставили решение на усмотрение суда.

Судья Елена Канева удовлетворила хода-
тайство прокурора. Журналисты покинули зал 
суда и ждали оглашения решения в коридоре. В 
итоге Лефортовский районный суд оставил без 
удовлетворения жалобу адвокатов. 

Адвокат 
Эдуард 
Буданцев.

Разборка из-за кафе 
на Рочдельской улице.

Денис 
Никандров.
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Эпизод первый. Село Давыдово 
Орехово-Зуевского района 
Московской области. Декабрь, 
незадолго до Нового года.  
Время — 18.00

«Стук в дверь, открываю. Незнако-
мые мужчины суют мне в нос красную 
книжицу, не представляются. На мой 
вопрос, что им здесь нужно, я получаю 
несколько сильных ударов в голову. Из 
глаз посыпались искры, из носа ручьем 
хлынула кровь. Упав на пол, еще неко-
торое время понимаю, что меня бьют 
ногами несколько человек. Как мог, пы-
тался закрыться, однако вскоре потерял 
сознание. Когда очнулся, то увидел из-
битых товарищей. Кто из них мог дви-
гаться, помогли мне отмыться от крови, 
и я пошел домой».

Из показаний 53-летнего  
Владимира Чуркина. 

В тот вечер Владимир вместе с 
друзьями после работы зашел к своему 
старому знакомому Александру Гущину. 
Мужчинам хотелось спокойно посидеть 
за столом и поговорить о насущном. Чуть 
позже подошли еще несколько прияте-
лей. Всего на вечеринку собрались 8 
человек, среди них две женщины.

На беду, именно в это время на 
этой же сельской улице оперативники 
уголовного розыска МУ МВД «Орехово-
Зуевское» Дмитрий Соломонов и Нико-
лай Петрухин занимались по поручению 
следователя поиском убийцы. Проходя 
мимо дома, где жил Гущин, стражи по-
рядка обратили внимание на компанию 
отдыхающих (квартира расположена 
на первом этаже). Раз гуляют — значит, 
замышляют что-то недоброе. Видимо, 
такой логикой руководствовались опе-
ративники. Так как законных оснований 
попасть в квартиру у полицейских не 
было, они решили идти напролом.

...Вырубив кулаком Чуркина, Со-
ломонов прошел на кухню. Мужчины и 
женщины не то что не сопротивлялись 
— просто сидели молча, разинув рты: 
настолько их ошеломило вторжение по-
лицейских. А сыщик, не задумываясь, 
начал раздавать тумаки. Одного из от-
дыхавших он профессиональным тычком 
в челюсть уложил на пол, добавив для 
профилактики несколько ударов ногами. 
Другому несколько раз заехал кулаком в 
живот. Третьему отвесил несколько опле-
ух... Удивительно, что никто из мужчин 
не оказал сопротивления «оборотням 
в погонах». Все были будто под гипно-
зом — покорно ждали, когда очередь 
дойдет до них. 

Дождался и хозяин квартиры. Опе-
ративник ударил Александра Гущина в 
голову, и тот упал со стула. После этого 
Соломонов продолжил наносить удары 
мужчине, а в заключение несколько раз 
приложился ему по голове. Николай Пе-
трухин в это время ходил по квартире и 
пинал поверженных гостей ногами. 

На что вообще рассчитывали стражи 
порядка? Никаких улик против участни-
ков вечеринки у них не было. Информа-
ции о том, что кто-то связан с убийцей, 
— тоже. С таким же успехом можно было 
зайти в любую квартиру — и выбивать 
признание из многодетной матери, на-
пример. Или из немощной старушки... 
Видимо, оборотни — а точнее, садисты в 

погонах, — рассчитывали на авось. Ког-
да по твоей голове прошлись тяжелым 
ботинком, уже не до справедливости. 
Сознаешься в самом страшном грехе, 
лишь бы остаться в живых.

Александр Гущин сознаться не 
успел. 

Так и не добившись признания, не-
довольные детективы покинули жили-
ще. А изувеченные, униженные мужики 
корчились на полу от боли. Все, кроме 
хозяина, — он был без сознания.

Двое пострадавших не так силь-
но кое-как поднялись и повезли Алек-
сандра в больницу. Диагноз занимает 
несколько предложений, но его стоит 
привести полностью: «очаговое крово-
излияние правой глазничной извилины, 
кровоизлияние в мягких тканях теменной 
области, кровоизлияние под твердой 
мозговой оболочкой справа, повлекшее 
отек и дислокацию головного мозга с 
развитием вторичных кровоизлияний, 
кровоизлияние в коре правой теменной 
доли». 

Можно догадаться, как «старались» 
опера, «допрашивая» Гущина сапогами 
и кулаками.

8 января 2015 года Александр Гущин 
скончался в реанимационном отделении 
местной больницы. 

Как и положено в такой ситуации, 
медики сообщили о случившемся в по-
лицию, и следователь следственного 
отдела по городу Орехово-Зуеву ГСУ СК 
России по Московской области возбудил 
уголовное дело. 

Казалось бы, чего проще — куча по-
терпевших, они же свидетели: допраши-
вай, проверяй, кто из «оборотней» был на 
охоте в тот вечер... Но не тут-то было. 

Избитые работяги настолько были 
напуганы, что сразу побоялись дать по-
казания на сотрудников ОВД. 

Следователь добросовестно от-
правлял отдельные поручения, направ-
ленные на раскрытие этого преступления 
оперативникам, а те, «не щадя живота 
своего», искали... сами себя. 

Понадо-
бился не один 
день и не неделя, 
чтобы потерпевшие 
признались: их били опера 
из местного отдела. Сразу после этого 
к делу подключились сотрудники соб-
ственной безопасности МВД, и рассле-
дование продолжилось в рамках статьи 
286 часть 3 УК РФ «Превышение долж-
ностных полномочий».

Примечательно, что для Николая 
Петрухина работать такими методами 
было делом привычным. За месяц до 
ЧП в Давыдове этот же, с позволения 
сказать, правоохранитель чуть не от-
правил на тот свет подозреваемого в 
краже. «Такие люди — и на свободе?» 
— удивится читатель. Удивительное ря-
дом: Первухина за тот эпизод даже не 
отстранили от работы.

Эпизод второй. Город Куровское  
Орехово-Зуевского района 
Московской области. Отдел 
полиции. Ночь незадолго  
до Нового года. Точное время  
не установлено

 «После происшедшего оператив-
ник, который непосредственно произвел 
выстрел, был задержан, личности осталь-
ных на тот момент устанавливались. Так-
же Дмитрий Коркин на следующий день 
был уволен из органов внутренних дел 
по отрицательным мотивам. Степень 
участия в преступлении остальных со-
трудников уголовного розыска на тот 
момент была не известна, поэтому они 
продолжали исполнять свои служебные 
обязанности в полном объеме».

Из пресс-релиза Главного 
следственного управления СКР по 

Московской области.

Кого заподозрит хозяйка квартиры в 
краже кошелька после визита незваного 
гостя? Логично — именно гость и попадет 
под подозрение. Вот и Михаил Мирзаев, 
навестив в Куровском прежнюю зазнобу, 

местную бизнес-леди, угодил в список 
неблагонадежных. У дамы пропал 

кошелек с 40 тысячами рублей. 
Естественно, женщина заподо-

зрила в краже своего бывшего 
возлюбленного. Она написа-
ла заявление в полицию, и 
за расследование взялись 
уже известный нам Николай 
Петрухин с двумя коллегами 
— оперативниками Макси-
мом Коркиным и Николаем 

Мещеряковым. Сослуживцы 
выяснили, что подозреваемый 

работает таксистом в Орехово-
Зуеве. 

Не мешкая, полицейские 
выехали в таксопарк. 

Методы Петрухина читателям уже 
известны: сразу в лоб! Так, чтобы, как в 
сказке Пушкина, и ум вышибло, и языка 
лишился. Мирзаева избили, связали 
брючным ремнем и бросили в багажник 
полицейской машины. Его коллегу тоже 
задержали — чтобы не скучно было.

 А когда приехали в Куровское ОВД, 
начался настоящий кошмар. Их били не-
сколько часов кряду. Напомним: если на 
Мирзаева хотя бы имелось заявление, 
то второй таксист вообще был ни при 
чем. Наконец садистам надоело махать 
кулаками. Петрухин схватил Мирзаева 
сзади, Мещеряков обхватил его ноги, а 
Коркин достал из кобуры травматический 
пистолет и несколько раз ударил рукоят-
кой по голове мужчины. Но даже после 
этого шофер не сознался в краже денег. 
И вот тогда…. Тогда Коркин передернул 

затвор и выстрелил в глаз Михаилу. 
Как Мирзаев выжил после этого — 

загадка. Зрение он потерял, глазное 
яблоко пришлось удалить. Его напарник 
отделался, можно сказать, легко.

Коркина, разумеется, сразу же за-
держали. Он еще имел наглость утверж-
дать, что выстрел был сделан случайно 
и чуть ли не самим Мирзаевым. 

«Комплексная баллистическая 
судебно-медицинская экспертиза, на-
правленная среди прочего и на выяс-
нение ситуационных моментов проис-
шедшего, выявила, что для случайного 
выстрела в таких условиях (снят предо-
хранитель, палец лежит на спусковом 
крючке, положение тел, положение 
ствола и другие обстоятельства) долж-
ны были сложиться 55 обстоятельств», 
— рассказала старший помощник руко-
водителя СГУ СК России по Московской 
области Ольга Врадий. 

Оперуполномоченного арестова-
ли, потом выпустили под домашний 
арест — как стало ясно позднее, ему 
же во вред. А вот коллегам отморозка 
в погонах удалось каким-то чудом от-
вертеться. Они спокойно продолжали 
есть, спать, болеть, работать, выезжать 
на задержание опасных преступников. 
Один из таких выездов Петрухин совер-
шил в деревню Давыдово. И вот после 
этого уже стало ясно окончательно: 
в полиции служат не блюстители за-
кона, а настоящие изверги. Которые 
получили погоны только с одной целью 
— измываться над людьми. 

Коркин до приговора не дожил. 
Оказавшись дома, он ушел в запой и 
не просыхал, пока шло следствие. В 
итоге — смерть от сердечного при-
ступа. Забивший до смерти Гущина 
сыщик Соломонов получил 5 лет лише-
ния свободы. Петрухин и Мещеряков 
отделались… условными сроками (4,5 
и 3,5 года соответственно). 

А теперь представьте себе на ми-
нуту: стражи порядка были бы не при 
исполнении. Снимите с них мундиры. 
Остаются пьяные придурки, которые 
ездили по району и калечили людей. 
Что им грозило? Убийце — лет 8–10, со-
общникам года 3–4, только не условно. 
Так почему же наличие погон — словно 
индульгенция? Можно врываться в дом, 
избивать до полусмерти, тащить в око-
лоток первого встречного… Даже дела 
против сотрудников правоохранитель-
ных органов возбуждают не по статьям 
«Убийство» либо «Причинение вреда 
здоровью», а всего-то «Превышение 
должностных полномочий». Где ответ-
ственность куда меньше. Может, поэ-
тому «оборотни» воспроизводят друг 
друга из поколения в поколение?

Смена вывески, происшедшая в 
2011 году, кардинально не улучшила 
работу сотрудников правоохранитель-
ных органов. Очевидно, что необходимо 
изменить подходы в формировании 
личного состава отделов полиции и 
на деле, а не на бумаге переформати-
ровать критерии оценки деятельности 
полиции. Если этого не произойдет, то 
мы и дальше будем узнавать жуткие 
подробности «оперативно-разыскной» 
деятельности полицейских. 

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.

Термин «оборотни в погонах» вошел в нашу жизнь 13 лет назад. Летом 2003 
года была задержана банда сотрудников Московского уголовного розыска, 
занимавшихся фабрикацией уголовных дел и выбиванием улик из подозре-
ваемых. Но сегодня уже кажется, что «оборотни» существовали всегда.
Тем более сами стражи порядка, увы, постоянно дают поводы вспомнить об 
обидном прозвище.
В 2012 году на всю страну прогремел отдел полиции «Дальний» в Казани, 
где стражи порядка превратили одно из помещений в пы-
точную для задержанных. Всего по этому громкому 
делу следствие установило 14 потерпевших (один 
из них скончался в отделе). 
Но мало кто знает об аналогичном случае совсем 
близко от Москвы — в Орехово-Зуевском районе 
Московской области. В результате «оперативно-
разыскной» деятельности местных оперативников 
один человек стал инвалидом, другой умер в 
больнице. «МК» стали известны подробности 
скандального дела.

КАК БЫЛО РАНЬШЕ?
Мало кому известно, что подобные действия милиции провоцировали на-

родные волнения в Советском Союзе в 50–60-х годах прошлого столетия. Только в 
1955 году от неправомочных действий советских стражей порядка пострадали 345 
человек, из которых убито было 78 и ранено 89 граждан. Так, в августе 1953 года в 
городе Херсоне милиционер задержал на рынке мальчика, торгующего кукурузой. 
Несмотря на то что подросток предъявил доказательства, что она не ворованная, 
сотрудник избил его. Люди, увидевшие это, отбили мальчика у милиционера и 
отправили его в больницу. Около 500 человек начали стихийный митинг, который 
перерос в погромы херсонских отделений МВД. Активисты успокоились лишь после 
того, как нерадивого правоохранителя арестовали. А в 1961 году в городе Муроме 
Владимирской области милиционеры до смерти забили рабочего завода имени 
Орджоникидзе. В ответ около 1500 сотрудников предприятия отправились на штурм 
местного отделения. Мужчины были вооружены топорами и металлическими ломами. 
Рабочие штурмом захватили здание милиции. В руках протестующих оказалось 
68 стволов и около 1000 боевых патронов. На стенах домов появились листовки 
антикоммунистической направленности. Почти сразу волнения перекинулись на 
город Александров. По некоторым данным, там в восстании участвовало около 300 
человек. Только введение в область частей внутренних войск под командованием 
генерала Павла Корженко смогло подавить народные волнения.

Усидеть на двух стульях нель-
зя — утверждает народная му-
дрость. А вот на двух креслах — 
запросто. Особенно если речь 
идет не о простых креслах, но 
о сиденьях водителя. Именно в 
таком фокусе заподозрили на-
чальника Ликино-Дулевского 
отдела полиции (Орехово-
Зуевский район Подмосковья). 
Подполковник полиции Василий 
Степнов ездит одновременно... 
на двух служебных машинах! И 
без устали заправляет за казен-
ный счет то одну, то другую.
Проверка подмосковного глав-
ка не нашла нарушений. Но в 
распоряжении «МК» оказались 
документы, доказывающие об-
ратное.

Итак, за Василием Викторовичем 
как за большим начальником закрепле-
ны две служебные машины: «ВАЗ-2115», 
или «пятнадцатая модель» (госномер 
М277МР150), и «ГАЗ-31105» — «Волга», 
проще говоря (госномер А579МР150).

Почему две — это вызывает ре-
зонный вопрос у других сотрудников: 
Ликино-Дулево — город небольшой. Ну, 
надо так надо, не в этом суть дела.

Оба железных коня припаркова-
ны в полицейском гараже. Сотрудники 
утверждают, что «Волга» не покидает 
пределы околотка, ее только моют, а 
«пятнадцатая» используется редко.

Но это слова, а их, как известно, к 
делу не пришьешь.

Посмотрим документы. Обе ма-
шины, если доверять бумагам, колесят 
по ухабам Орехово-Зуевщины едва ли 
не ежедневно. Но самое интересное: 
Степнов, будто овладев мастерством 
раздваивания, порой ездит сразу на 
двух авто в одно и то же время!

Возьмем, к примеру, путевой лист 
на «ВАЗ» за май. 

Так, 4 мая, водитель под распис-
ку (путевой лист он заполняет лично) 
выехал на машине в 8.00, вернулся в 
22.00. Наколесил 69 км. Пробег скром-
ный — бывает, машина якобы проезжает 
до 196 км в день.

В 21.08 машина заехала 
на автозаправку. 

Купил 25 литров бензина (сумма 824 ру-
бля 75 копеек), расплатился выданной 
на эти цели карточкой — это подтверж-
дено чеками. Казалось бы, придраться 
не к чему.

Водитель не предусмотрел один 
факт: въезд и выезд машины фиксирует 
дежурный околотка в журнале. Так вот, 
4 мая машина с номером 277 не вы-
езжала из гаража! Какой автомобиль 
заправляли — непонятно.

Точь-в-точь такая же картина — и 
с «Волгой». Дата 2 мая — по путевому 
листу «ГАЗ» выехал в 9.00, вернулся в 
22.00, заправившись по пути 30 литрами 
на 989,70 руб. А вот в журнале дежур-
ного выезд не отмечен. 

11 мая случился казус. Если верить 
путевому листу, Степнов с 9.00 до 18.00 
катался на «Волге, купил 12 литров то-
плива. Лично расписался за машину. А 
по журналу дежурного Степнов в 9.00 
выехал на «пятнадцатой» и вернулся в 
18.00! Тут тоже его подпись. И какому 
документу верить?

Даже школьнику понятно: что-то 
тут нечисто. И очень странно, что на 
запрос полицейской профсоюзной 
организации замначальника ГУ МВД 
по Московской области прислал от-
вет в духе «все хорошо, прекрасная 
маркиза». 

Некий свет на ситуацию смог 
пролить глава Московского профсо-
юза полиции Михаил ПАШКИН:

— Мы в курсе этой истории. Писали 
обращение к начальнику подмосковной 
полиции Виктору Паукову. Получили 
ответ: предположения не получили под-
тверждения. По нашему мнению, про-
верка была проведена поверхностно: 
камеры с заправки не просмотрены, 
не проверено, опечатан ли спидометр, 
не просмотрен внимательно журнал 
дежурного. Судя по всему, тут не обо-
шлось без специального прибора для 
накручивания пробега. А заправлялась, 
скорее всего, какая-то другая, возмож-
но, личная машина. Эта ситуация, по 
нашим данным, длится не один год.
Екатерина СВЕШНИКОВА.

ЕДИН В ДВУХ КРЕСЛАХ
Как начальник полиции умудряется 
разъезжать одновременно на «Волге»  
и «Жигулях»?

Ранним утром идем с приставом 
Анной Дубенской по Инженерной улице 
к пруду с поэтическим названием Марс. 
Выясняю, что Анна окончила Московский 
институт юриспруденции, в службу су-
дебных приставов попала 4 года назад, 
пройдя конкурс и серьезное психоло-
гическое тестирование. Из специали-
ста выросла до судебного пристава-
исполнителя.

В районе Алтуфьево отрабатывает 
трудовую повинность проштрафившаяся 
Людмила Филина. 

— Женщина дважды вовремя не 
оплатила штраф за парковку на сум-
му 5000 рублей. Ее вызвали в суд. Она 
была привлечена к административной 
ответственности. С деньгами решила не 
расставаться, выбрала обязательные ра-
боты, — рассказывает по дороге Анна. 

В Москве только прошел ураган. 
Дорожки сквера завалены листьями и 
ветками. 

Навстречу нам медленно катит 
трактор. Разновозрастная интерна-
циональная бригада собирает сучья и 
забрасывает их в ковш трактора. 

Среди сотрудников ГБУ «Жилищ-
ник Алтуфьевского района» нетрудно 
определить ту, что была отправлена су-
дом на «трудовой фронт». На Людмиле 
белоснежные перчатки и носки, с тру-
дом сходится оранжевый сигнальный 
жилет. 

Собранные ветки царапают лицо, 
но Людмила не унывает. 

— Нормальная работа — солнце, 
свежий воздух и сплошная физзаряд-
ка, — смеется женщина. — Я вообще пе-
реквалифицировалась бы в коммуналь-
щики, если бы тут больше платили. 

Зарплата дворника — 20 тысяч ру-
блей. Людмила — социальный работник. 
На основной работе получает в два раза 
больше. 

За что попала в штрафники, рас-
сказывает охотно:

— Ездила два раза к зубному врачу 
на Каховку, поставила машину, не за-
метив знака платной парковки. В итоге 
проштрафилась на 5 тысяч рублей. Ре-
шила, что лучше отработаю. С 18 июня 
заступила на вахту.

Красит, моет, метет, убирает Люд-
мила до или после своей основной ра-
боты. И если у коммунальщиков учет 
идет в рублях, у нее — в часах. В будние 
дни она отрабатывает по два часа, в вы-
ходные — по четыре. За неделю на благо 
общества нужно потрудиться не менее 
12 часов. 

Искупать свои провинности трудом 
приходится за нарушения общественно-
го порядка при массовых мероприятиях, 

а также водителям, кто не заплатил во-
время штраф или сел за руль, будучи 
лишенным прав. 

— Бывает, что человек оказывается 
нетрезвым в общественном месте, при 
этом ругается и сквернословит, ему на-
значают штраф в 500 рублей, а он его 
не оплачивает, — объясняет Анна. — 
Ему говорят: «А теперь плати двойной 
штраф — 1000 рублей, он твердит: «Не 
буду». Ну тогда добро пожаловать на 
обязательные работы. 

Виды обязательных работ и пере-
чень организаций, где нарушители их 
будут отбывать, определяют органы 
местного самоуправления.

Могут, например, отправить мыть 
полы в больнице, ухаживать за преста-
релыми или благоустраивать кладбища, 
как это было с женщиной-водителем из 
Подмосковья. Не оплатив два админи-
стративных штрафа за езду в нетрезвом 
виде, она отправилась набивать трудо-
вые мозоли на Егорьевское городское 
кладбище. На погосте дама провела с 
лопатой и веником 60 часов.

Еще один товарищ из Клинского 
района, оказавшийся за рулем «под му-
хой» и не пожелавший оплатить штраф, 
отработал 20 часов обязательных работ 
в коровнике, таская навоз. 

В Москве правонарушители прохо-
дят трудотерапию в основном с метлой, 
лопатой, граблями и малярной кистью в 
руках: убирают придомовую территорию, 
красят ограду и лавки, убирают мусор 
и листву.

— Мы связываемся с ДЭЗами. 
Дирекция берет на поруки правонару-
шителя, выдает ему инвентарь, — рас-
сказывает пристав-исполнитель Анна 
Дубенская. — Причем мы должны пред-
ложить им отрабатывать обязательные 
работы поближе к дому. 

Людмилу Филину, например, это 
обстоятельство не то что огорчает, но 
осложняет жизнь. 

— Меня здесь многие знают, я же 
много лет работаю в социальной служ-
бе, — говорит женщина. — Видят, как 
я сгребаю граблями тополиный пух или 
машу метлой, останавливаются. Я каж-
дому начинаю рассказывать свою исто-
рию. Это отнимает время. 

Когда при нас одна из знакомых 
Людмилы начинает ей сочувствовать, 
упомянув слово «рабство», та ее останав-
ливает со смехом: «Да это же новый опыт. 
Почти экстрим». И начинает напевать 
песню Митяева: «Лето — это маленькая 
жизнь…» 

Сачковать новоявленному работни-
ку коммунальной службы не удастся. За 
Людмилой, попавшей в штрафники, идет 

двойной контроль. За ней присматривает 
и жилищная контора, и пристав. 

— Я веду дневник учета времени, 
которое отработала Филина, — гово-
рит пристав-исполнитель Анна Дубен-
ская. — Ей нужно было отработать два 
раза по 30 часов. Одно исполнительное 
производство мы уже закрыли, она от-
работала 30 часов. До 1 августа женщина 
обязалась выполнить до конца все не-
обходимые работы. 

— Кого больше среди «трудови-
ков» — мужчин или женщин? — интере-
суюсь я у пристава-исполнителя. 

— Раньше было больше женщин, 
мужчины скорее соглашались на двойной 
размер штрафа, нежели на обязательные 
работы. А в последнее время «трудовой 
фронт» пополнился мужчинами. Пред-
ставители сильного пола, бывает, не 
хотят оплачивать штраф даже в 500 ру-
блей, предпочитают отработать 20 часов 
обязательных работ. 

Максимальные 200 «трудовых ча-
сов» можно получить, например, по делу 
о неприкосновенности частной жизни 
и незаконном распространении сведе-
ний, составляющих личную и семейную 
тайну. 

40-летний житель города Серова 
Свердловской области послал интимные 
фотографии бывшей жены двум ее колле-
гам по работе. В результате по решению 
суда, кроме выплаты 100 тысяч рублей 
компенсации морального вреда бывшей 
благоверной, был вынужден взяться за 
метлу. 200 часов он отработал на благо 
родного города. 

200 часов обязательных работ мож-
но «схватить» и за ложный донос, как это 
было с 40-летним жителем Лихославля 
Тверской области. «Приняв на грудь», он 
позвонил в полицию и сообщил о готовя-
щемся взрыве в центре города.

За ложный донос пришлось стать 
«трудовиком» и жителю Адыгеи. Муж-
чина позвонил в полицию и сообщил о 
том, что сосед якобы угнал его машину. 
Была проведена проверка, сведения не 
подтвердились, и жалобщику за клевету 
по решению Красногвардейского район-
ного суда пришлось два месяца убирать 
мусор с улиц аула Джамбичи. 

А вот Фанису Алеву из села Ста-
рые Чукалы Дрожжановского района 
Республики Татарстан 60 часов на благо 
общества пришлось отработать за сва-
ренный самогон. Заработав штраф, он 
не спешил его оплатить. В итоге снова 
оказался в суде и занялся благоустрой-
ством села. 

— Как действуете, если штрафник 
уклоняется от обязательных работ? — 
спрашиваю у пристава-исполнителя. 

— Один раз не явился на работу — 
выношу постановление о наложении 
штрафа, второй раз не пришел — накла-
дываю еще один штраф. И суд опреде-
ляет нарушителю уже другую меру пре-
сечения — например дает ему 15 суток 
ареста. А в этом случае уже придется вы-
полнять принудительные работы. И, как 
великовозрастному хулигану Феде из 
фильма «Операция «Ы» и другие приклю-
чения Шурика», соглашаться работать и 
на песчаном карьере, и на уборке улиц, 
и на цементном заводе... 

Комментарий начальника от-
дела судебных приставов по Но-
вомосковскому АО УФССП России 
по Москве Дениса Владимировича 
МАСЛОВА: 

— Обязательные работы — это вид 
административного наказания, который 
заключается в выполнении бесплатных 
общественно полезных работ. Поста-
новление судьи о назначении обяза-
тельных работ исполняется службой 
судебных приставов. Принудительные 
работы — вид уголовного наказания, 
связанный с привлечением осужден-
ного к оплачиваемому труду с вычетом 
из его заработной платы определенной 
денежной суммы. Порядок исполнения 
данного вида наказания регламентиро-
ван главой 8.1 Уголовно-исполнительного 
кодекса РФ.

Постановление судьи о назначе-
нии обязательных работ исполняется 
судебным приставом-исполнителем 
по месту жительства должника. Его в 
обязательном порядке знакомят с вну-
тренним распорядком организации, где 
ему придется работать и отчитываться 
за свою работу. Составляют график, по 
которому он будет работать. Все отра-
ботанные им часы строго фиксируются 
и контролируются. 

Обязательные работы устанавлива-
ются на срок от 20 до 200 часов.

Уклонение от обязательных работ 
является административным правонару-
шением и влечет наложение администра-
тивного штрафа в размере от 150 000 до 
300 000 рублей или административный 
арест на срок до 15 суток. 

— Что можете сказать относи-
тельно гонщика на «Гелендвагене» 
Абдувахоба Маджидова, которому 
судья мирового участка №218 Га-
гаринского района города Москвы 
назначил административное нака-
зание в виде 200 часов обязательных 
работ?

— С 22 июня 2016 года он выполняет 
работы по уборке и благоустройству на 
территории поселения Щербинка. Ему 
осталось отработать еще порядка 94 ча-
сов из 200 назначенных судом. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Россияне все чаще 
вместо штрафов 
стали выбирать 
трудовое 
наказание

ПРИГОВОРЕННЫЕ К МЕТЛЕ

Как отрабатывает 200 ча-
сов обязательных работ 
22-летний Абдувахоб 
Маджидов, устроивший 
гонки с полицией на «Ге-
лендвагене», наблюдала 
вся страна. 
Под прицелами фото- и 
видеокамер представи-
тель «золотой» молоде-
жи чистил в Щербинке 
фонтан, а потом красил 
забор. 
Кого и за что еще при-
говаривают к трудотера-
пии, узнал спецкор «МК», 
отправившись в рейд с 
судебным приставом-
исполнителем Алтуфьев-
ского отдела судебных 
приставов Управления 
ФССП России по Москве. 

Как и почему 
служители 

закона на службе 
превращаются  

в опасных 
преступников 

УБОЙНАЯ СИЛА

МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ
Доктор социологических 
наук, психолог Людмила 

ПОЛЯНОВА:
— Мотив выбора профессии 

закладывается в человеке с дет-
ства. Работа в МВД подразумевает 
определенную власть над людьми. 
Скорее всего, эти полицейские в 
раннем возрасте подвергались 
физическому и психологическому 
насилию. Как правило, это может 
происходить в семье или в ином 
окружении ребенка. 

Сергей ЗИНОВЬЕВ, со-
трудник уголовного розыска, 

срок службы в органах вну-
тренних дел более 15 лет:
 — Основная проблема с при-

менением насилия сотрудниками 
уголовного розыска к задержан-
ным заключается в оценке их дея-
тельности. Ни для кого не секрет, 
что раскрытие преступления — 
это основной показатель рабо-
ты оперативника угрозыска. На 
жаргоне это называется «срубить 
палку», а количество так называе-
мых срубленных палок напрямую 
влияет на материальное положе-
ние работника и на дальнейшее 
продвижение по службе. 

«ОБОРОТНЕИ»

Людмила Филина (слева).

4 мая по путевому листу «ВАЗ» с 
номером М...МР150 ездил 14 часов, 

а в выписке полицейского журнала 
авто не значится.
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Красково — поселок по Егорьевскому 
шоссе недалеко от Москвы. За посел-
ком речка Пехорка. На речке место, где 
хороший клев. Оно точно под высоко-
вольтной линией электропередачи. То 
ли там дно глубже, то ли ЛЭП как-то 
рыбу притягивает. 

Достоверно никто не знает, почему там хо-
рошо клюет. Но все знают, что клюет хорошо. 

Рыбачить под высоковольтной линией, од-
нако, смертельно опасно. Удочки длинные — 4–5 
метров, леска — мокрая. Рыбак замахивается 
удочкой, цепляет за провод. Хлопок, разряд. 
Удочка плавится, рыбака бьет током. Одежда 
на нем загорается. Все.

На месте, где хорошо клюет, стоит крест. 
В память о рыбаке, которого тут убило год 
назад.

В пяти шагах от креста в сухой траве ва-
ляется какая-то черная страшная хрень. То ли 
запекшиеся волокна, то ли жуткие горелые во-
лосы, взбитые в паклю. 

«Это и есть удочка. Бывшая», — объясняет 
мне мастер СЛЭП (службы линии электропереда-
чи) «Южных электросетей» Сергей Михайлов.

Рыбное место в Краскове — зона его 
ответственности. 

В его зоне ответственности рыбаки играют 
со смертью. 

Игра незатейливая. Удочки из углепла-
стика — великолепный проводник электри-
чества. После того как удочка его «проведет», 
она превращается в такую вот встрепанную 
спекшуюся копну. А человек, который ее держал 
в руках, превращается в сгоревшее кровавое 
месиво.

Рядом с жуткой копной, которую мы нашли 
в траве, камуфляжная кепка — стандартный 
головной убор рыбака. Совсем чистая, не за-
маранная. Даже дождями ее еще не поливало. 
Видимо, хозяина кепки и удочки ударило током 
совсем недавно. 

Крест отсюда в пяти шагах. Рыбак не мог не 
видеть его. Не мог не понять, что это предупре-
ждение: здесь кого-то уже убило током. Место 
опасное, отойди. 

Нет, он устроился со своей удочкой прямо 
рядом с крестом.

Я поднимаю голову, смотрю на провода. 
На проводах болтаются разноцветные по-

плавки. Штук десять. 
 Сергей Михайлов точно не знает, всех ли 

хозяев поплавков убило здесь током или кому-
то повезло. 

На подстанции узнают, что на линии произо-
шел обрыв, потому что линия автоматически 
отключается. После этого автоматически про-
исходит повторное подключение. Если оно не 
срабатывает, автоматических попыток подклю-
чения больше не делается. На линию выезжают 
электрики. Они должны пройти свой участок и 
найти обрыв. 

Как правило, они доходят до того места, где 
током ударило рыбака, когда самого его там уже 
нет. Товарищи по рыбалке вызвали «скорую», 
отправили в больницу. Если кто-то остался на 
берегу, он расскажет, что здесь случилось. А 
если никого там уже нет, электрики не узнают, 
что здесь снова произошла трагедия. Только по 
косвенным признакам, возможно, догадаются. 

Вскипевшая удочка. Обуглившийся сапог. Го-
релая трава… 

«Точную статистику поэтому мы вести не 
можем. Больницы, думаю, тоже. К ним поступает 
человек с ожогами от удара электричеством. А 
из-за чего он получил такой удар? Это вряд ли 
где-то отражается».

Но судя по раскачивающимся на проводах 
поплавкам, по черной пене бывших удочек (мы 
нашли в траве еще пару) — такие случаи здесь 
на потоке.

— Шесть человек уже нашли здесь моги-
лы, — услышав наш разговор, сообщает точную 
цифру местный житель, гуляющий по берегу 
с собакой. — Предпоследний с Москвы был. 
Мучился сорок дней, бедный. Руку ему отня-
ли… А последний быстро ушел — всего неделю 
мучился.

— А живым рыбакам вы про это рассказы-
ваете? Говорите, что здесь нельзя удить?

— Конечно, говорю. 
— А они?
— Не реагируют. Только когда видят. Тогда 

волосы дыбом, бегут. А так — нет. 
В доме, из которого видно «рыбное место 

под напряжением», живет семья. Они-то всегда 
и вызывают «скорую». Услышат хлопок вроде 
взрыва. В окно посмотрят: дымок пошел. Ага, 
удочка, значит, спеклась. Ну, они уже знают, кому 
звонить, куда бежать, куда врачей направлять. 

Рыбаков увозят отсюда с ожогом 80 про-
центов тела. Выжить после этого сложно. Даже 
если человек выживает, он остается на всю жизнь 
больным, поскольку у него поражаются внутрен-
ние органы.

«Рыбное место» обвешано плакатами и 
предупреждениями энергетиков. «Зона ЛЭП 
смертельно опасна!». «Ловля рыбы в охранной 
зоне ВЛ запрещена!» 

ЛЭП и речка опасно соседствуют на рас-
стоянии 150 метров. Потом русло изгибается, 
и провода высокого напряжения остаются в 
стороне. Идите там ловите!

Нет, «там» рыбаки не хотят. Они хотят 
здесь. 

Энергетики постоянно выезжают сюда на 
обходы. Убеждают рыбаков свернуть удочки. 
Объясняют, какая беда может произойти и уже 
происходила.

 «Наши плакаты рыбаки срывают и сбивают 
ногами. А сотрудников посылают по матери, — 
рассказывает мастер СЛЭП Сергей Михайлов. — 
Они так рассуждают: ну да, одного здесь ударило 
током. Но это же его ударило, а не меня. Если 
бы меня ударило, я бы здесь больше не удил. 
Но меня же не ударило. И не ударит. Почему? 
А он, наверно, что-то не так сделал. Ну или ему 
просто не повезло».

«Они, может, пьяные? — пытаюсь я найти 
объяснение. — Или идиоты?»

 Сходимся на том, что скорее второе.
■ ■ ■

Многие обыватели думают, что если высо-
ковольтная линия не трещит — значит, она без 
напряжения. Это неправильная примета, ею 
руководствоваться не стоит. Надо руководство-
ваться плакатами энергетиков, которые висят 
во всех опасных местах. Уж если они повесили 
здесь плакат — значит, правда опасно.

Другая ошибка в том, что люди обычно 

считают: до провода обязательно надо дотро-
нуться, чтоб ударило током. А я не касаюсь, и 
ладно. 

Но у высоковольтной линии такая особен-
ность, что ее касаться необязательно. Достаточ-
но приблизиться на недопустимое расстояние 
— около метра, и она ударит через воздух. Про-
бьет как молния.

Иначе говоря, если удочка на замахе не 
дотронется до провода, но окажется на недо-
пустимом от него расстоянии, рыбалка все равно 
закончится плохо. 

Охранная зона для магистральной ЛЭП с 
напряжением 110 килоВольт — 20 метров от 

крайнего провода. Находиться в этой зоне 
рискованно. 

И с удочкой рискованно, и даже без удочки, 
а просто с мангалом, скажем, или, не дай бог, 
с детьми. 

У вас удочки нет, вы до проводов не дотяне-
тесь. Но у рыбака, который рыбачит возле вас, 
— она есть. И если он попадет под напряжение, 
а вы в этот момент будете в радиусе восьми 
метров от него — вас тоже ударит.

Поэтому на всякий случай напоминаем тем, 
кто забыл школьный курс физики.

ВНИМАНИЕ! Если вы видите, как загорается 
у кого-то удочка, или на ваших глазах обрывается 
провод и падает на землю, или провод уже лежит 
на земле и вы не знаете, под напряжением он или 
нет, а стоите к этому месту довольно близко — не 
расставляйте ноги. Иначе велика вероятность, 
что вы получите сильный удар током. 

До полного прояснения обстоятельств — 
коленки сжать, ступни поставить рядом. Либо 
другой вариант — стоять на одной ноге. Тут уж 
кому как удобнее.

■ ■ ■
От некоторых опасностей людей можно 

уберечь, перекрыв к ним доступ. 
Но есть опасности, к которым доступ не 

перекроешь. Человека можно только предупре-
дить: там опасно. А соваться туда или не совать-
ся, решает он сам.

Чтобы принять решение, ему нужно взвесить 
соблазн «хорошего клева», сопряженную с ним 
опасность и сделать правильный вывод. 

Ведерко костлявых ершиков не стоит удара 
током 110 кВ и 80-процентного ожога тела — 
вот единственный правильный вывод в данной 
ситуации.

Почему же рыбаки его не делают?

За разъяснениями «МК» обратился к пси-
хологу Татьяне Кузнецовой.

«Какое бы объяснение мы ни предложили 
такому поведению, оно будет свидетельствовать 
о наличии отклонений.

Рыбаков подстегивает азарт. Если у чело-
века азарт оказывается сильнее рассудка, это 
говорит о неуравновешенности его натуры. 

Рыбаки не в состоянии спроецировать си-
туацию на себя — представить себя в ней. Им 
кажется, то, что случилось с другими, с ними не 
случится никогда. У них нарушено логическое 
мышление.

Рыбаков тянет под провода жажда острых 
ощущений. Не хватает адреналина, и они таким 
образом компенсируют его нехватку. 

Возможно также, что у кого-то из рыбаков 
имеется органическое поражение тканей — но-
вообразование в том участке мозга, который 
отвечает за самосохранение, либо нарушения 
в связи с перенесенным инсультом.

В любом случае такое поведение не яв-
ляется нормой. Оно характерно для людей с 
патологией центральной нервной системы и 
больше относится к области психиатрии, чем 
психологии».

■ ■ ■
Безрассудное поведение рыбаков — уди-

вительное для здравомыслящего человека — на 
самом деле распространяется гораздо дальше 
берегов речки Пехорки. И демонстрируют его не 
только рыбаки.

То же самое делают, к примеру, спортсмены, 
принимающие допинг. Они стремятся к победе, 
к «богатому улову» и ради этого пренебрегают 
опасностью — рыбачат на гиблом месте. Потом 
их разоблачат, улов отберут, карьера закончится, 
репутация будет безнадежно испорчена, и ни 
рекламы, ни работы им не видать. С сотнями 
спортсменов все это уже случилось. Но постоян-
но находятся новые, которые идут тем же путем. 
С ними случилось, а я проскочу.

Огромное количество аналогов рыбаков — 
среди автомобилистов. 

Все, скажем, знают, что по обочине ехать 
опасно. Часто за ней тянется канава, которая 
заросла травой, и очень легко колесами съехать 
в эту канаву.

Но когда на шоссе стоит пробка, на обочину 
не съезжают только самые осторожные водители. 
А не самые осторожные мчатся по ней, как по 
асфальту, весело объезжая тех, кто ехал впереди 
и уже завалился в канаву, а теперь в недоумении 
бродит вокруг, не зная, что делать дальше. 

«Рыбаков» можно встретить и в самых высо-
ких сферах. Чиновники-взяточники, например. 
По сути, они ведь все рыбачат под ЛЭП. Кого-то 
из них с позором разоблачают, упекают в тюрь-
му. Одного губернатора, другого, третьего. Но 
остальные-то продолжают удить. Хороший же 
клев! Как отойдешь? 

Безрассудство и пофигизм демонстрирует 
такое огромное количество россиян, что их част-
ные случаи уже приобретают характер общего 
явления, которое свидетельствует о ментальном 
нездоровье всего общества. 

Рыбаки, сознательно рискующие жизнью 
ради нескольких рыбешек, — просто одно из 
множества его проявлений. Не более того. 

■ ■ ■
По информации Минэнерго РФ, с 2010 года 

по конец мая 2016 года только на объектах «Рос-
сетей» произошло более 50 случаев пораже-
ния электрическим током при использовании 
удочек и спиннингов вблизи воздушных линий 
электропередачи. Из них более 35 случаев — с 
летальным исходом. 

В этой связи Минэнерго предлагает ввести 
штрафы за ловлю рыбы вблизи воздушных линий 
электропередачи. 

Штраф на граждан в размере от 10 до 30 
тысяч рублей, на должностных лиц — от 30 до 
50 тысяч, на юридических лиц — от 50 до 100 
тысяч. 

Если ловля рыбы осуществлялась с ис-
пользованием судов или других плавучих 
средств, штрафы составят от 10 до 50 тысяч, 
от 30 до 100 тысяч и от 100 до 300 тысяч рублей 
соответственно.

Организация добычи рыбы и других водных 
животных в границах охранных зон воздушных 
линий электропередачи приведет к штрафу для 
физлиц в размере от 50 до 100 тысяч рублей, для 
должностных лиц — от 100 до 200 тысяч, для ком-
паний — от 300 тысяч до 1 миллиона рублей.

Удочками и спиннингами будут считать-
ся удочки и спиннинги, общая длина которых 
в разложенном состоянии составляет более 
1,5 метра. 

Пока эти меры только в проекте. До при-
нятия закона еще далеко, да и вряд ли он бу-
дет действенным. Чтобы штрафовать рыбаков, 
нужны специальные наряды полиции, которые 
будут постоянно выезжать на «рыбные места 
под напряжением». А у местных отделений таких 
мощностей нет. 

К тому же «рыбных мест под напряжением» 
довольно много. В Подмосковье, скажем, они 
есть практически в каждом районе, а кое-где 
под ЛЭП даже устроена платная рыбалка, что 
совсем уж поразительно. 

 Вообще надо признать, что действенных 
инструментов для спасения рыбаков от ЛЭП 
практически не существует. 

Штрафами их не напугать. Закрыть доступ 
к тому месту, где соседствуют река и высоко-
вольтная линия, энергетики не могут. Перекопать 
подходы? Рыбаки обойдут. Выставить охрану? 
Не в компетенции энергетиков.

 Служба общественных связей ПАО «МО-
ЭСК» старается воздействовать на граждан 
вербально и визуально. Убеждает, развешивает 
плакаты, показывает по местным телеканалам 
страшные репортажи и даже моделирует удары 
током на манекенах. 

«Посмотрите, что с вами будет, если слу-
чайно дотронетесь удочкой до проводов. Вы же 
вспыхнете как спичка». 

«Посмотрите, что будет, если вы полезе-
те воровать провода. Вы же превратитесь в 
факел».

«Посмотрите, что с вами будет, если вы 
вздумаете поднять под ЛЭП кузов вашего гру-
зовика. Он же сгорит, как подбитый танк. И вы 
вместе с ним».

И снимки, и видео с горящими манекенами 
получаются просто великолепные. Мороз по 
коже, какой кошмар и не дай бог. 

Но нет никаких гарантий, что они смогут 
остановить людей, которые рыбачат в опасных 
местах. 

Потому что снимки и ролики с горящими 
манекенами взывают к разуму. А вот этого как 
раз и нет.

Юлия КАЛИНИНА.

На днях в Приокско-Террасный заповед-
ник, что в Серпуховском районе Подмо-
сковья, высадился десант сотрудников 
посольства США. 27 человек быстро 
разделились на две группы. Первая по-
шла махать кистями, облагораживая 
овощехранилище. Покрашенное, оно 
как-то приятнее для глаз. Второй груп-
пе потяжелее работенка досталась: в 
зубропитомнике распилить повален-
ные деревья и очистить от них загоны.
Справились с заданием все. И пошли 
дружно смотреть приемыша. Дело в 
том, что сотрудники диппредставитель-
ства, скинувшись, усыновили зубрен-
ка, родившегося в июне от смешанно-
го брака папы-голландца Августина и 
местной красавицы — зубрицы Мурсе-
дес. 

Их отпрыска решено назвать Мубассадор 
Теффт, чтобы стало понятнее, чьим теперь этот 
«сынок» будет. (Джон Фрэнсис Теффт (John 
Francis Tefft) — американский дипломат, посол 
США в России с 1 августа 2014 года). Под этим 
именем зубренка внесли в племенную книгу, 
первые записи в которой датированы 1948 годом, 
когда в заповедник завезли из Польши первых 
двух реликтовых животных. В ней все имена 
зубров, появившихся на свет в Московской об-
ласти, начинаются на «му». 

Кстати, программа «Усынови зубра» дей-
ствует в резервате уже 16 лет. Стать приемным 
родителем просто: нужно один раз в год внести 
на счета заповедника 50 тысяч рублей. Кого 
осчастливить, всегда найдется: только в этом 

году здесь родились 10 зубрят, с ними вместе 
получается 58 реликтовых животных, занесенных 
в Красную книгу. 

Собранные деньги идут на приобретение 
кормов, лекарств, ветеринарное обслуживание, 
совершенствование инфраструктуры заповед-
ника. Раз в год резерват подробно отчитывается 
перед «родителями» обо всех тратах. Посещать 
же своих «деток» они могут гораздо чаще, хоть 
каждый день.

Валентина  
СЕМЬЯНЦЕВА.

6 стр.  “Московский коМсоМолец”   4 августа 2016 года 

МОСКОВИЯ
ZOO

ШОК

707-29-98  
FAX 781-47-03
СРОЧНО В НОМЕР

МЕСТО 
СМЕРТИ 

ИЗМЕНИТЬ 
НЕЛЬЗЯ

Трудно спрогнозировать сегодня, бу-
дет ли в сентябре бабье лето или нет. 
Зато уверенно можно утверждать, 
что в политическом плане месяц бу-
дет жарким. 18 сентября выборы в 
Государственную думу. В Подмоско-
вье будут избирать областную думу, 
плюс пройдет ряд муниципальных 
выборов. Самые интересные  прой-
дут в Барвихе. Там наконец появится 
(тьфу-тьфу) многострадальный Совет 
депутатов.

Конечно, для региона самые существен-
ные — выборы в областную думу. Наблюдение 
за выборами — своего рода повышение по-
литического самообразования. В процессе 
его повышения набрел на ряд любопытных 
фактов, которые вполне могут быть интересны 
потенциальному избирателю. 

50 депутатов будут избираться по пар-
тийным спискам и одномандатным округам. 
Желающих избраться пруд пруди (о количе-
стве кандидатов скажу позже). В наш мер-
кантильный век такое количество желающих 
по крайней мере выглядит удивительным. В 
новом созыве областной думы на постоянной 
основе будут работать только 25 депутатов. А 
с учетом заявления пока еще председателя 
областной думы Игоря Брынцалова о том, 
что «работа депутатом вообще не должна 
ассоциироваться с получением каких-то ма-
териальных бонусов или иных привилегий», 
желание избраться выглядит не только уди-
вительным, но и странным.

Если спросить у избирателя, какие партии 
участвуют в выборах, то большинство назовет, 
как таблицу умножения, четыре парламент-
ские партии: «Единая Россия», КПРФ, ЛДПР, 
«Справедливая Россия». Более продвинутые 
избиратели вспомнят еще «Яблоко», «Родину», 
«Патриотов России». 

Но избиратель будет удивлен, если узна-
ет, что своих кандидатов на выборы в Мособ-
лдуму выдвинули аж девятнадцать партий, а 
формально в Московской области в выборах 
могут участвовать сто сорок три (!) партии. На-
звания на любой вкус. От «Женского диалога» 
и «Партии духовного преображения России» 

до «Родной партии» и «Российской партии 
садоводов».

Но даже девятнадцать партий, на мой 
взгляд, перебор. На 25 депутатских мест по 
партийным спискам выдвинуто 1043(!) кан-
дидата. Более сорока человек на одно место. 
По форме жесточайшая конкуренция, а по 
содержанию банальная профанация. Когда 
услышите фразу «За женщин России», не 
удивляйтесь. Это не тост на 8 Марта, а на-
звание партии. 

Для большинства партий, существующих 
по большей части на бумаге, выборы — бес-
платная возможность публично засветиться 
на выборах, чтобы уже 19 сентября кануть в 
очередное небытие до следующих выборов.

В одномандатных округах суеты меньше. 
На 25 депутатских мест претендуют порядка 
290 человек (цифра меняется). Кандидаты на 
любой вкус. Тут и самовыдвиженцы, и предста-
вители партий. Быть «слугами народа» хотят 
руководители и безработные, пенсионеры и 
домохозяйки. Есть среди кандидатов те, кто 
решил «служить народу» после 70 лет, а есть 
и такие, кто с юности готов посвятить свою 
жизнь народу. 

Имеются в череде кандидатов и аксакалы 
областной думы. Например, единоросс Иван 
Жуков. В свои 60 лет он будет избираться в 
депутаты пятый раз. В областной думе он за-
седает с 1997 года. Если вдуматься, двадцать 
лет сидеть на одном месте. Таким профес-
сиональным долголетием обычно отличаются 
врачи и учителя. 

Но в любом случае надо дождаться 18 
сентября, чтобы узнать, кто из более 1300 
кандидатов получит одно из пятидесяти за-
ветных мест в региональном парламенте. 

Георгий ЯНС.

ВЫБОРЫ

В слуги  
народа рвется 
беспрецедентное 
число кандидатов 
от 19 партий

В МОСОБЛДУМУ — 
40 ЧЕЛОВЕК НА МЕСТО

АМЕРИКАНСКИЙ ПОСОЛ 
СТАЛ ПРИЕМНЫМ ПАПОЙ

В Серпуховском районе 
у него появился сынок 

Мубассадор  
Теффт-младший

ПОХИТИТЕЛИ 
МЕТАЛЛОЛОМА 

НАВСЕГДА ОСТАЛИСЬ 
НА «РОДИНЕ»

Двух сборщиков металлолома насмерть при-
давил обрушившийся гараж на заброшенной 
территории в Зарайском районе Подмосковья. 
Администрация пытается найти собственников 
земельного участка, чтобы впредь исключить 
подобные трагедии.

Как стало известно «МК», в среду днем жи-
тели окрестных деревень 21-летний Василий 
(из Авдеева) и 38-летний Игорь (из Пыжова) 
проникли на огороженную бетонными плитами 
территорию бывшего совхоза «Родина». Игорь — 
многодетный отец (воспитывал трех отпрысков), 
ранее дважды судим по статьям УК «Грабеж» и 
«Кража», но свою криминальную страсть так и 
не оставил — промышлял хищением металла 
и сдачей его в пункт приема. В роковую среду 
на «дело» он взял приятеля Василия. Молодой 
человек недавно пришел из армии, на работу 
устроиться не успел. Игорь как опытный сбор-
щик металлолома имел при себе специальное 
газовое оборудование и автоген.

Заметим, что совхоз «Родина» прекратил 
деятельность в конце 90-х годов. Участок стал 
местом паломничества похитителей металла. 
Здесь есть чем поживиться: на территории стоят 
как минимум три металлических гаража (в длину 
80 метров, высотой — 10). 

Во время демонтажа одного гаража рухнула 
передняя часть. Удар был такой силы, что и 
Игорь, и Василий скончались. Тревогу забил 
брат одного из мужчин. Они, кстати, оставили 
мобильные телефоны дома, но родные знали, 
где их искать. Чтобы достать тело одного по-
гибшего, пришлось пригнать кран.

Администрация Зарайска планирует запро-
сить кадастровые документы на этот участок, 
чтобы связаться с владельцами территории. 
До этого момента местные власти не имеют 
права даже разрушить эти злополучные гара-
жи, чтобы спасти жизни другим расхитителям: 
чиновники уверены, что местные жители вновь 
полезут в «Родину».

Как пояснила старший помощник ГСУ СК РФ по 
Московской области Ольга Врадий, следствием 
устанавливаются все обстоятельства случив-
шегося. По результатам проведенной проверки 
будет принято процессуальное решение.

ДОРОГУ К РОДДОМУ 
УСТЛАЛИ ЧЕТЫРЬМЯ 

ВИДАМИ ПЛИТКИ
Четырехцветная плитка и антивандальные 

фонари станут визитной карточкой пешеход-
ной улицы подмосковного Щелкова, которая 
появится к концу 2017 года в центральной части 
города.

Как сообщили «МК» в местной администра-
ции, под пешеходную зону будет реконструи-
рована улица Парковая. Дорожную ленту про-
тяженностью 380 метров превратят в место 
для прогулок всех щелковцев уже к сентябрю 
этого года. А на следующий год дорожные 
строители планируют продлить пешеходную 
дорогу до одного километра, затронув ули-
цы Зубеева и Пушкина. Прогулочную зону вы-
мостят тротуарной плиткой четырех цветов: 
белого, серого, салатового и персикового. На 
улице Парковая появятся газоны, цветники, 
ландшафтные композиции, фонтаны, статуи и 
лавочки. Проектировщики намерены создать 
отдельную выделенную полосу для велосипе-
дистов со специальным дорожным покрытием. 
Для освещения предусмотрены фонари, столбы 
для которых будут выполнены из суперпрочно-
го материала — сплава алюминия и титана, а 
светодиоды будут накрыты пожаростойкими 
прозрачными стеклопакетами. 

«Этот отрезок выбран неслучайно, — расска-
зал «МК» главный архитектор Московской обла-
сти Михаил Хайкин. — Во-первых, он начинается 
от благоустроенного центра, реконструкция 
которого прошла в 2015 году ко дню 90-летия 
города, а во-вторых, этот участок примыкает 
к территории нового перинатального центра, 
который планируется ввести в эксплуатацию 
уже в этом году».

ХИРУРГУ, ПОГУБИВШЕМУ 
ПАЦИЕНТКУ, 

ПРОПИСАЛИ СПАСАТЬ 
ЛЮДЕЙ И ДАЛЬШЕ

Ведущего врача Каширской центральной 
районной больницы, виновного в смерти своей 
пациентки, в суде признали виновным и тут же 
амнистировали. Эскулап избежал уголовной 
ответственности благодаря подвигу наших 
предков.

Как сообщили «МК» в пресс-службе Мособ-
лсуда, заведующий отделением хирургии, 51-
летний Евгений Солодунов, допустил роковую 
ошибку в ноябре 2014 года. На операционный 
стол к нему попала женщина, у которой была 
болезнь брюшной полости. Опытный врач вроде 
бы справился со своей задачей, однако больной 
становилось все хуже. Спустя час мужчина при-
нял решение еще об одной операции. Вскрыв 
брюшную полость повторно, эскулап обнаружил 
свою ошибку: по неосторожности он прошил 
женщине вену, и у нее началось внутрибрюшное 
кровотечение. Медик принялся исправлять по-
ложение. Для этого ему пришлось дополнитель-
но удалить селезенку. Но и на этом злоключения 
больной не закончились. Хирург не заметил, 
что повредил поджелудочную железу паци-
ентки. Но об этом факте стало известно лишь 
после вскрытия трупа. А в тот момент женщину 
перевели в реанимационное отделение, где 2 
декабря она скончалась. 

В ходе следствия медицинская криминали-
стическая экспертиза показала, что больную 
даже после двух неудачных операций мож-
но было спасти. Для этого требовалось лишь 
вмешательство сосудистого хирурга. Дело за-
ведующего передали в Каширский городской 
суд, но там прекратили — статья УК «Причине-
ние смерти по неосторожности» попадала под 
амнистию по случаю Дня Победы. Правда, из 
Каширской ЦРБ Солодунова уволили «по от-
рицательным мотивам». Но ему не запретили 
заниматься медицинской деятельностью. По 
нашим сведениям, медик усиленно ищет работу 
в сельской местности в отдаленном российском 
регионе. 

ГОЛОВА МЕЦЕНАТА 
МОРОЗОВА НАЙДЕТ СЕБЕ 
МЕСТО В ОРЕХОВЕ-ЗУЕВЕ

Памятник свое-
му знаменитому 
земляку — меце-
нату Савве Мо-
розову — скоро 
смогут увидеть жи-
тели подмосковно-
го Орехова-Зуева. 
Макет бронзовой 
скульптуры на днях 
был одобрен худо-
жественным сове-
том города.

Как сообщили 
«МК» в худсовете, 
местные власти 
уже давно задума-

лись над необходимостью увековечить память 
одного из самых гуманных капиталистов XIX 
века, чья жизнь прошла в этих краях. Миссию по 
сбору благотворительных средств взял на себя 
почетный гражданин Орехова-Зуева режиссер 
народного драмтеатра Геннадий Каретников, а 
над эскизом памятника потрудился городской 
скульптор Андрей Матвеев. По замыслу автора, 
памятник будет достигать в высоту 4 метров. 
Место бронзового изваяния определят с уче-
том градостроительных требований и мнения 
большинства историков и краеведов. На выбор 
администрация предложила несколько уголков 
в исторической части города: сквер между Зим-
ним театром и Первой городской больницей, 
площадку перед историческим корпусом ГГТУ, 
где в годы Морозовых действовала богадельня, 
улицу им. С.Т. Морозова и площадку перед дере-
вообрабатывающим заводом. Администрация 
Орехова-Зуева рассчитывает, что торжествен-
ное открытие памятника состоится уже летом 
следующего года.

Почему на речке 
Пехорке, где 
хорошо клюет, 
стоят кресты

Всем бы такого 
папу, как у зубренка 
Таффта-младшего.

Десант американского 
посольства  высадился 
в Приокско-Террасном 

заповеднике.
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Итак, ступаем на 
Тверской бульвар, беря 
под ручку — вот она, гро-
за подмостков! — из-
вестного дизайне-
ра, иллюстратора и 
художника Полину 
Павлюченко. Она — наш 
жесткий цензор «со сторо-
ны», с точки зрения зрителя, 
не знающего, в отличие от нас, 
репортеров «МК», бэкграунда 
каждого театра, кому там Песков 
благоволит…

■ ■ ■
МХАТ им. Горького: с орде-

нами и в завитушках
…Всякий раз, проходя мимо 

творения архитектора Кубасова на 
Тверском бульваре, 22 (1973 год), воз-
никает мысль о крематории в центре 
города: нечто темное нависает над 
тобой, заставляя бежать отсюда прочь. 
Доронинский МХАТ очень гордится тем, что 
является правопреемником наград Художествен-
ного театра, а потому ордена Ленина, Револю-
ции и Красного Знамени помпезно висят как на 
фасаде, так и на афишах, вступая в конфликт с 
завитушками стиля модерн, также взятого из 
наследия Станиславского (шрифты и орнамент 
разрабатывал для «общего» МХАТа еще Федор 
Шехтель).

— Когда смотрю на все это, — качает го-
ловой Полина, глядя как на афишные окна, так 
и на тумбу, отдельно стоящую слева, — я по-
нимаю, почему молодежь бежит в кино: лучшие 
дизайнеры «колдуют» над афишами фильмов, 
просчитывая зрительские чаяния. И для меня 
загадка, почему эти же дизайнеры не идут на 
театральное поле…

Г-жа Павлюченко, подойдя вплотную, 
рассматривает море черно-белых снимков 
из спектаклей в окнах, никак, впрочем, не 

«играющих» на расстоянии, не заметных 
с пешеходной зоны.

— По лицам вижу, что это театр одного 
актера — Татьяны Васильевны Дорониной, 

она и рекламируется больше прочих. Зачем 
тут два одинаковых Понтия Пилата? Фотки очень 
статичные, без полета. По композиции зажаты, 
нет воздуха, героям тесно внутри. Доронина 
вскидывает руку вверх в экспрессивном жесте, 
допустим, — но кадр подается обрезанный, весь 
смысл «широкой души» артистки убивается.

Напоследок осматриваем тумбу, также впи-
санную в общий ансамбль (но, простите, 70-х 
годов!), с двумя классическими образами: Васса 
Железнова — Доронина, Раневская — опять же 
Доронина.

— «Идите на меня!» — призывают все по-
стеры. Уникальная вещь: театр вроде исповедует 
в оформлении модерн, но делает это как-то по-
советски кургузо, никто не заморачивается с 
правильным акцентированием шрифтов, рамок, 
выбором фотографий. Вот эти две афиши на 
тумбе вообще ни разу не стыкуются с общим сти-
лем здания (а должны!), и сторонний человек не 
сразу сообразит, к чему здесь вообще эта тумба, 
к какому учреждению она относится…

■ ■ ■
Театр им. Маяковского: ура, единый 

стиль!
У Маяковки отдельная афиша в духе Пирос-

мани («Кавказский меловой круг») художника 
Андрей Бондаренко на фасаде по Большой Ни-
китской и штук восемь единоутробных постеров 
по Малому Кисловскому.

— О, ну вот другое дело, — Полина указует 
на спектакль «Бердичев» в постановке Ники-
ты Кобелева, — те же самые как бы актеры, но 
посмотрите, сколь грамотна композиция: они 
выглядывают из окошечек-рамочек закрытой 
стеклянной двери. Ни у кого ничего не отре-
зано, подано в теплом уютном свете, никто не 
напряжен…

По цепочке рассматриваем спектакли — от 
«Последних» до «Графства Осейдж». Когда есть 
крепкий стиль, можно позволить себе тонкие 
штуки на полутонах, полуиронии: так, на афише 
сказано — «Московский бла-бла-бла академи-
ческий театр имени ВЛАДИМИРА Маяковского». 
Места мало, могли бы сократить до фамилии, 
никто бы не заметил. Но ребята изящно продлили 
чувство театра внутрь афиши. Браво!

…На афише «Август: Графство Осейдж» мы 
вдруг обнаруживаем Евгению Павловну Симонову 
с экстремальной ярко-рыжей короткой прической 
и стоящую над ней Анну Ардову.

— Да это готовая обложка книги! Блеск. Это 

никакая не фотка со спектакля, но специальная 
съемка исключительно для улицы, со стилистом, 
визажистом, художником по свету… Здесь выдер-
жано всё. С такой афишей и за рубежом гастро-
лировать не стыдно. Как интересно: на общем 
размытом сером фоне центр композиции увязы-
вает рыжие волосы Симоновой с коралловыми 
бусами Ардовой — то есть художники не героев 
предлагают зрителю, а детальную композицию. 
Это — уровень! Маяковке — зачет: при разных 
режиссерах и разных постановочных стилях там 
добились единой оформительской атмосферы 
в афишах, и очевидно, что Карбаускис (худрук) 
хочет общаться с потенциальным зрителем и 
уважает его мнение.

■ ■ ■
Театр им. Пушкина: стекла бы не мешало 

помыть
Опять же вынуждены делать серьезную 

скидку на архитектурное решение дома: афиш-
ные окна различны по своей величине, отсюда 
— визуальный шум, не складывающийся единый 
визуальный контакт с театром, что усугубляется 
двумя подпорками козырька, разрывающими 
общий вид афишного фасада.

Однако пушкинцы (они же — таировцы) по-
пытались сделать свои афиши в едином стиле, 
прибегнув к расхожему решению с общей нижней 
плашкой (логотип театра, название спектакля, 
реквизиты) и общими шрифтами: «Тартюф», «Дом, 
который построил Свифт», «Жанна д'Арк»…

— Они все вроде в одном ключе, — говорит 
Полина, — но очень разнятся по оформительским 
приемам; вероятно, их делали разные худож-
ники. И если одна меня трогает (в частности, 
обнаженная Жанна, перемотанная эластичными 
спортивными бинтами), то другие не вызывают 
никаких чувств вовсе. В классическом «Доходном 
месте», где просто рисунок без фотографии ар-
тиста, явно чего-то не хватает, афиша чрезмерно 
безликая (если, конечно, это не специальная 
задумка оформителя).

Понятно, что сезон откроется в сентябре, 
но несколько напрягает, что афишные стекла все 
в подтеках, не мылись тыщу лет. А ведь многие 
судят по театру, именно когда он закрыт…

■ ■ ■
Гоголь-центр: что это было?
Театр Кирилла Серебренникова и так часто 

подпадает под обстрел критики, и мы совершен-
но не желали до кучи «полоскать» и его афиши: 
на сайте-то все довольно забавно подано.

Но каково же было наше удивление, когда, 
подъехав ночью на улицу Казакова, мы не обна-
ружили ни вывески с названием организации, 
ни, собственно, афиш, кроме убогой картинки 
размером А2. И это на весь немаленький такой 
дом! При этом театр, в чем ему не откажешь, 
весьма активно работает с публикой в Интернете, 
даже в бессезонье выкладывая свои новости 
по соцсетям.

— Но, господа, — наш критик наливается 
кровью, — вы должны понимать, что сезон не 
сезон, но лето в Москве — это самое гулятельное, 
самое насыщенное на людские потоки время, и 
просто так плевать на зрителя, убрав какую бы 
то ни было информацию о спектаклях, — это 
очень-очень неправильно. «Обложка» всегда 
должна быть! Вот это как раз порождает ощу-
щение временщика, от которого Гоголь-центр 
должен отходить.

■ ■ ■
Театр наций: одна афиша, но какая!
С театром Евгения Миронова — такая же 

история, как и с Бронной: крылья исторического 
здания «разрешают» разместить на красной 
кирпичной кладке лишь одну афишу (стоящие 
с обеих сторон у входа афишные стенды с про-
круткой — не в счет). Итак, под золотой вывеской 
«Театр Корша» находим великолепное коллажное 
полотно «Честный аферист» (режиссер Искандэр 
Сакаев).

— С удовольствием отрецензирую, — под-
ключается Полина, — это одна из тех работ, ко-
торая западает в память (среди прочих, пусть 

и выполненных на уровне). Здесь реально за-
морочились, и получилось полноценное худо-
жественное произведение. Нравится оно или 
не нравится — мы не обсуждаем, дело вкуса; но 
здесь видна работа художника с заданной тема-
тикой и со смыслом. И лишь потом на готовую 
картину наложены афишные шрифты, плашки 
и шапки. Очень грамотная вещь. Все размывки, 
все сочетания…

Только маленький совет от Полины: верх-
няя кирпичная кромка позволяет чуть поднять 
афишу — сантиметров на двадцать. Лучше это 
сделать, потому что центр композиции должен 
быть на уровне глаз, не ниже (это закон: в памяти 
отпечатывается то, что на уровне глаз).

■ ■ ■
Студия театрального искусства Сергея 

Женовача: идеал вне конкуренции
…Мы были бы очень неправы, если б не за-

глянули в уютный, буквально вылизанный дво-
рик бывшей золотоканительной фабрики семьи 
Алексеевых, директором которой в конце XIX века 
был сам Константин Сергеевич Станиславский 
(Алексеев в миру). В советское время фабрика 
именовалась заводом «Электропровод», а с 2006-
го архитектор Сергей Куцевалов и сценограф 
Александр Боровский занялись освоением этого 
пространства для театра Женовача — ныне одно-
го из самых уважаемых театров Москвы.

Так вот, здесь нет никаких афиш. Вообще. 
И места под них не предусмотрено. Идут себе 
кирпичные стены фабрики со сложным рельефом. 
Но на фоне общей зашкаливающей безвкусицы 
здесь всё настолько органично и четко, что сни-
маешь шляпу в каком-то немом восторге.

— Здесь не идет речь, — комментирует По-
лина, — о каком-то выдающемся визуальном 
решении, но это решение простое, очевидное 
и здоровое (от слова «здоровье»). И отсутствие 
афиш тут — лучшая афиша.

■ ■ ■
Большой театр: «Фауст» — круто, осталь-

ное не соответствует статусу
Большой откровенно удивил. Плюс — это 

блестящая работа «Осуждение Фауста», которая 
виртуозно подана на фасаде Новой сцены в трех 
разных проекциях.

— «Фауст» выполнен на вдохновении, — го-
ворит Полина, — он художественно ЧИТАЕМ. Если 
остальные — абсолютно типичные, вообще без 
фишки, да еще выполненные с кучей дизайнер-
ских ошибок, то «Фауст» соответствует уровню 
главного театра. Не надо присматриваться, за-
думываться, гадать — мгновенно схватываешь 
образ, причем образ очень пластичный. Увы, 
это единственное исключение. Большому надо 
искать свой стиль, тут к гадалке не ходи.

Особенно поразили светящиеся стеклянные 
павильоны (прикрывают подземные переходы), 
стоящие аккурат перед колоннадой. Подчерки-
ваю: они самые заметные в темное время суток. 
Балетные фотографии на них — ниже всякой 
критики. Никакой работы дизайнера здесь нет и 
в помине: логотип театра то залезает на чью-то 
голову, то вообще незаметен…

— Нет, не старались; могли бы поиграть 
на афишах с рельефом своего исторического 
здания, от которого все тащатся, чтобы вписать 
все в единый ансамбль. А они разметили низко-
пробные фото, сделанные на старый телефон. 
Без сюжета, без композиции, без души.

■ ■ ■
Театр сатиры: ощущение единой 

семьи
К Сатире мы подъехали в последний мо-

мент — и рады, что можем честно завершить 
репортаж на мажорной ноте. В течение дня от 
метро (и к метро) «Маяковская» по Садовому 
проходят тысячи человек. Идут буквально в ме-
тровой близости от длинной сплошной витрины 
театра под руководством Александра Ширвинд-
та. Образы эти — Ширвиндта, Державина, Веры 
Васильевой, Юрия Васильева etc. — неизменно 
поднимают настроение, являясь своего рода 
театротерапией.

Наша Полина Павлюченко смягчается:
— Я бы вас поправила: эти афиши создают 

не столько позитивное, сколько эмоциональ-
ное настроение. Композиционно все выстрое-
но виртуозно. Афиши не выглядят отдельными 
элементами, но ощущаются как общая картина 
жизни театра. Одна семья! Чего мы до этого 
не видели нигде. Как будто за чаем у бабушки 
рассматриваем толстый семейный альбом. А 
ведь это (ощущение семьи, близости) сегодня 
нужно людям как никогда. Кстати, и стекла очень 
чистые, заметьте. Всем остальным на заметку! 
Мало того: Ширвиндт хоть и худрук, и много где 
играет, но появляется только раз, на одной узкой 
фотографии, совершенно не доминируя. Так что 
респект театру, который любит свою публику. А 
ведь это — любовь к своему зрителю — на са-
мом деле самое главное. Будет любовь — будут 
и афиши.

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.
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КРОССВОРД РЕЙД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Юркий ловкач, который 
везде найдет лазейку. 4. Плюшевый мишка в 
детской кроватке. 10. «Дивиденды» от подковы, 
прибитой над дверью. 11. Цена, указанная на 
акции. 13. Время подъема тех, кому Бог подает. 
14. «Шкурный интерес» Ясона и аргонавтов. 15. 
Объект почтовой связи, осуществляющий при-
емку, сортировку, отправку, обработку и достав-
ку почты. 16. Бык из большой сафари-пятерки. 
18. «Пассия» трудоголика. 20. Цель похода в 
магазин. 22. Реальный человек, с которого автор 
«списал» своего героя. 23. «Ноготок» календулы 
лекарственной. 24. Пчелиный клей, обладаю-
щий лечебным действием. 27. Выдумщик на 
мероприятии. 30. Международная олимпийская 
организация. 32. Ипподромные состязания. 34. 
Подвеска на кольце с ключами. 35. Повод для 
взыскания штрафа. 36. Ветерок, что с моря дул. 
38. Свечение над головой святого. 39. Пушистый 
Васька, играющий с бабушкиным клубком. 40. 
Российская держава до Февральской револю-
ции. 41. Конкурс среди актеров, претендующих 
на главную роль в сериале. 42. Не сноровка и не 
тренировка в известной советской песне.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Купель» для верующих в 
ночь на Крещение. 2. Время рандеву на буль-
варе Роз. 3. Последствие реформ Никона. 5. 
Театральный работник, превращающий моло-
денькую актрису в Бабу-ягу. 6. Свояк в бильяр-
де. 7. Повышенный спрос на бытовую технику, 
вызванный слухами о резком повышении цен 
на нее. 8. «Прибор ночного видения» у астро-
нома. 9. Всемирная служба сыска. 10. Стрелок, 
не бросающий пуль на ветер. 12. Небольшая 
корзинка с земляникой. 17. Человек, преда-
вший свои идеалы. 19. Футбольная команда, 
которая находится на самом дне турнирной 
таблицы. 20. Место, где висит люстра. 21. 
«Пришелец» во время еды. 25. «Бодающаяся» 
булочка. 26. Гитарист, который «не заканчивал 

консерваторий». 27. Временное помрачение 
сознания. 28. Жизнь, полная мира, любви и 
нежности, без тяжелых забот и борьбы. 29. 
Большой, зачастую богато декорированный 
частный дом, иногда дворцового типа. 31. Цве-
точная композиция из Японии. 33. Врач, про-
ходящий последипломную практику в клинике. 
34. Светская дискуссия о политике и погоде. 
37. Автомат, с которым ливень не страшен. 38. 
Углубление в стене для ваз и статуй.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Семинар. 4. Стелька. 10. Девочка. 11. Тушенка. 13. Пеня. 14. Сумо. 15. 
Искажение. 16. Неволя. 18. Троица. 20. Печатка. 22. Скромник. 23. Аптекарь. 24. Штангист. 
27. Сентябрь. 30. Наливка. 32. Ванная. 34. Певица. 35. Пассатижи. 36. Ринг. 38. Винт. 39. 
Граница. 40. История. 41. Ключица. 42. Кавалер.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ступень. 2. Идея. 3. Агония. 5. Трепет. 6. Люкс. 7. Автомат. 8. Заказчик. 9. 
Отвертка. 10. Дневник. 12. Аудитор. 17. Любовница. 19. Раскаяние. 20. Пансион. 21. Антенна. 
25. Тренинг. 26. Талисман. 27. Советчик. 28. Религия. 29. Сверчок. 31. Раствор. 33. Японец. 
34. Пирога. 37. Грач. 38. Виза.

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. 
Вся указанная в объявлениях 
деятельность носит 
только информационный,
консультационный характер.

❑ деньги. Помощь
т. 8-968-047-15-14

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ КМ, ПП3, микросхемы.

т. 8(499)126-02-60
❑ материнские платы, 

ПП3, СП, К52, реле. 
т. (495)945-60-02, 
(495)945-70-91, 
(495)945-71-91

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-966-193-07-07
❑ массажисток

т. 8-985-235-84-61

❑ часы, значки
т. 8-965-397-31-37

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха. т. 8-963-628-52-12

предлагаю
❑ шкафы-купе 

на заказ за 1–3 дня.
т. 8-495-995-87-81

куплю
❑ автовыкуп дороже 

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87
❑ срочно сниму квартиру

т. 8-966-382-62-62

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ!

т. 8-967-025-17-73
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых м. "Кузьминки"

т. 8-903-008-39-77

❑ расслабление.
т. 8-969-016-46-14

❑ релакс м. "Отрадное"
т. 8-903-683-55-00,
м. "Медведково"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс м. "Сходненская"
т. 8-968-568-86-12

❑ релакс т. 8-926-783-41-50
❑ релакс т. 8-965-307-40-89

разное
❑ диплом BHCN № 587900. 

Регистрационный 
№ 519, выданный "ЮРГИ" 
г. Ростов-на-Дону 
22.06.2000 г., 
на имя Зинович Ирины 
Константиновны, 
в связи с утерей считать 
недействительным

❑ отдых м. "Строгино"
т. 8-968-719-42-44

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых по Москве
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых т. 8-916-917-70-56
❑ отдых т. 8-926-217-01-15

 отдых! Отдых! 
И еще раз отдых! Центр!
т. 8-966-120-01-01

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71, 
"Планерная""
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление.
т. 8-968-890-98-73

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

31.08.2016—
25.09.2016
КРУИЗ
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

22 ДНЯ
25.09.2016—
16.10.2016

КАСПИЙСКОЕ 
ВЗМОРЬЕ

СТОИМОСТЬ
от 63 051 р.

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ 
НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД—
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—МОСКВА 
МОСКВА—ТВЕРЬ (ТОРЖОК)—
УГЛИЧ—РЫБИНСК—КИНЕШМА—
ЧКАЛОВСК—Н.НОВГОРОД—
ЧЕБОКСАРЫ—БУЛГАРЫ—САМАРА—
САРАТОВ—ВОЛГОГРАД—АСТРАХАНЬ 
(ВЫХОД В КАСПИЙСКОЕ МОРЕ)—
НИКОЛЬСКОЕ —КАМЫШИН—
ХВАЛЫНСК—САМАРА—КАЗАНЬ—
КОЗЛОВКА—Н.НОВГОРОД—
ЯРОСЛАВЛЬ—ТУТАЕВ—КАЛЯЗИН—
ДУБНА—МОСКВА

ОТКРЫТА ПРОДАЖА НА 2017 г.

«ВОТ ОНА КАКАЯ — СТОРОНА РОДНАЯ»

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД»
ул. Маросейка, 9/2, стр.1

www.flotrusich.ru
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», д. 7,  
вход со стороны сквера, вызов оператора подписки  
по тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
4 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка, ул. 1-я Вольская,  
д. 17, к. 1, у м-на «Пятерочка»
р-н Тропарево-Никулино, ул. Никулинская, вл. 21
5 августа с 8.00 до 20.00
р-н Богородское, ул. Краснобогатырская, д. 13
р-н Марфино, ул. Ботаническая, д. 39, у к/т «Рига»
р-н Капотня, ул. 4-й квартал Капотни, д. 3
6 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
7 августа с 10.00 до 16.00
м. «Коломенская», пр-т Андропова, д. 27,  
у к/т «Орбита»
р-н Котловка, Нагорный бульвар, вл. 8–9
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
р-н Марьина Роща, ул. Шереметьевская, д. 27
8 августа с 8.00 до 20.00
м. «Шипиловская», ул. Шипиловская, д. 50, к. 1
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Университет», выход к МГУ
9 августа с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900,  
у маг. «Перекресток»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77, стр. 7
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
10 августа с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Тимирязевский, Дмитровское шоссе, д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у ресторана «Макдоналдс»
11 августа с 8.00 до 20.00
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский бул., д. 16
р-н Восточный, пос. Восточный, ул. Главная, д. 21
м. «Бунинская аллея», у выхода из метро
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у маг. «Пятерочка»
12 августа с 8.00 до 20.00
м. «Кузьминки», Волгоградский просп., д. 119а
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17,  
у к/т «Керчь»
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2, у маг. «Цветы»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
6 августа с 10.00 до 15.00
ТАЛДОМ, парк Победы, ул. Победы, д. 35, «Интеллек-
туальный бульвар» (справа от центральной аллеи)
6 августа с 10.00 до 15.00
БРОННИЦЫ, у входа в парк «Ракушка» (ул. Красная)
6 августа с 10.00 до 15.00
ОЗЕРЫ, у Дома культуры, ул. Ленина, д. 20
13 августа с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, пл. Революции
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НА ПОЧТЕ И В РЕДАКЦИИ «МК» СТАРТОВАЛА  ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ 2017 ГОДА!
Приглашаем всех читателей оформить подписку в подписных пунктах «МК» по редакционным ценам: 

«Московский комсомолец» по будням и субботам — 670 руб. на 6 месяцев и 1400 руб. на год, 
«Московский комсомолец» по будням — 570 руб. на 6 месяцев и 1200 руб. на год,

«МК-Бульвар» — 722,90 руб. 
Информацию о досрочной подписке и ценах на почте можно уточнить в ближайшем почтовом отделении.
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Еще сто лет назад театральная афиша 
была: а) мощнейшим средством ком-
муникации и б) абсолютно самостоя-
тельным жанром искусства. С этим 
трудно спорить, глядя на такие Эве-
ресты, как Анна Павлова (балет «Силь-
фида» в рамках «Русских сезонов» Дя-
гилева) кисти Валентина Серова, как 
афиши с Сарой Бернар шампанирую-
щего Альфонса Мухи, а еще Врубель, 
Тулуз-Лотрек… язык заплетается, не 
успевая выговорить все имена, став-
шие иконами дизайна.
А что сегодня? Где нынешние Тулуз-
Лотреки и Врубели? Есть ли в них 
нужда? Или достаточно Интернета, 
чтобы коммуницировать с молодой 
аудиторией? Прошлой ночью (и про-
бок меньше, и фасады подсвечива-
ются) мы обошли штук двадцать мо-
сковских театров, готовых вот-вот 
открыть сезон. Увы, в сухом остатке 
— три-четыре афиши, которые реаль-
но задели нас за живое.

СВОЮ ЛЮБОВЬ К ВРУБЕЛЮ И СЕРОВУ
ТЕАТРЫ НЕ АФИШИРУЮТ

«МК» проверил арт-готовность столичных 
подмостков к новому сезону

Необычная Жанна 
д'Арк охраняет театр 
им. Пушкина.

Горьковский МХАТ  
в своем репертуаре.

Ширвиндт не доминирует  
на афишах Театра сатиры.

Стильная афиша с Евгенией 
Симоновой театра им. Маяковского.

Дизайнер  
Полина Павлюченко.

Знаменитая 
«Сильфида» 
кисти 
Валентина 
Серова.
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Эх, чуть-чуть бы раньше! Но весь тра-
гизм ситуации для российских спор-
тсменов, не попавших на Олимпий-
ские игры вообще из-за отстранения 
или пробивающихся туда через приду-
манные специально для одной страны 
фильтры, в том, что не было в истории 
олимпийского движения подобных 
прецедентов. Говоря уличным языком, 
никто в такую глобальную допинговую 
историю еще не вляпывался. ВАДА 
сегодня получает критические стрелы 
со всех сторон. Олимпийский мир, ко-
торый не на шутку встревожен создав-
шейся ситуацией, требует от агентства 
отказаться от самолюбования и перей-
ти к внятным и обоснованным действи-
ям. Впрочем, наши проблемы актив-
ный «наезд» на ВАДА, к сожалению, не 
решит. Дело зашло слишком далеко. 

Традиционная сессия МОК перед началом 
Олимпийских игр — уже 129-я — на сей раз про-
ходит чрезвычайно увлекательно. И если бы не 
наши проблемы, вымывающие из организма 
оптимизм и веру в чистые идеалы спорта (или 
вообще в какие-то идеалы), то можно было бы 
и насладиться перепалками сильных спортив-
ного мира сего. 

Томас Бах себе не отказал ни в чем. Ви-
димо, его эта ситуация, когда надо было (да и 
сейчас надо) все время искать компромиссы и 
оптимальные решения, которые должны устро-
ить весь спортивный мир, достала по полной 
программе. Президент МОК прямо указал ВАДА 

на место, припомнив для начала рекомендацию 
лишить всю сборную России Олимпийских игр. 
И не скупился на слова, уточняя, что предпо-
лагаемое отстранение было названо «ядерным 
вариантом», а отстраненные спортсмены — «по-
бочным ущербом». 

«Эти сравнения не вписываются ни в какие 
рамки. Подобное решение несет смерть и раз-
рушение. Не в этом заключается олимпийское 
движение. Несправедливо думать, что тот, кто 
выступает против полной дисквалификации, 
оправдывает допинг».

И вновь повторил, как уже не раз в послед-
ние дни, что ВАДА совершает слишком много 
ошибок. «Мы нуждаемся в полном пересмотре 
всей антидопинговой системы… Она должна 
быть более жесткой и эффективной, ответствен-
ной, прозрачной, независимой…»

Вот эти бы слова — да всем в уши, хотя бы 
несколько месяцев назад! Тогда, быть может, и 
наш «побочный ущерб» был в разы меньше. 

Президент ОКР Александр Жуков в своей 
речи вернулся к докладам ВАДА, которые заста-
вили гудеть, как развороченный пчелиный улей, 
весь спортивный мир. Рассказал, что в России 
идет собственное расследование, работает соз-
данная независимая антидопинговая комиссия 
под председательством почетного члена МОК 
Виталия Смирнова. Пнул нынешнюю антидо-
пинговую систему с «глобальными провалами». 
Напомнил, что российское антидопинговое 
агентство «учреждалось, проверялось, серти-
фицировалось на протяжении всего периода 
своего существования под контролем ВАДА». 
И уточнил, что работа РУСАДА все время «кон-
тролировалась зарубежными специалистами 
и каждый год оценивалась ВАДА как довольно 
успешная». 

После Сочи-2014 наша работа вообще 
была названа образцовой. А посему обвине-
ния, выдвинутые в докладах двух комиссий 
агентства, удивительны. «Почему WADA не несет 
ответственности за нарушения тех организаций, 
которые оно аккредитовывало? …Исинбаева, 
Шубенков и еще десятки спортсменов не были 
допущены до Игр, поскольку они не выполнили 
критерии, которые по определению не могут 
быть выполнены. И в других видах спорта «чи-
стые» спортсмены отстранены от соревнований 
безо всяких фактов и обстоятельств только 
потому, что они были упомянуты в докладе Ма-
кларена. Это дискриминация! Надо понимать, 
что речь может идти о разрушенных жизнях и 
карьерах». 

Член Международного олимпийского 
комитета и глава Национального олимпий-
ского комитета Аргентины Херардо Вертейн 
напомнил об очень поздних сроках публика-
ции доклада Макларена — до Игр уже было 
рукой подать. И сформулировал свои желания 
предельно четко: надо понять роль ВАДА, воз-
можно, реструктуризировать организацию. А 
управление агентством должно быть улучшено, 
чтобы оно сотрудничало с НОКами. Дальше 
буквально рубанул агентству по шее: «ВАДА 
должно сосредоточиться на своих задачах, а 
не просто рекламировать свою работу. Должно 
быть больше прозрачности. Иногда ВАДА боль-
ше заинтересовано в самовосхвалении, чем 
в защите «чистых» спортсменов». (Президент 
ВАДА не оставил это без особого внимания и, 
по собственному признанию, сообщил Вер-
тейну в личной беседе, что считает эти слова 
оскорбительными.) 

Серб Ненад Лалович, президент Объеди-
ненного мира борьбы, заявил, что ответствен-
ность за допинг должна нести не только Рос-
сия. Китаянка Ян Ян призвала не запрещать 
соревноваться спортсменам под давлением 
отдельных правительств. Американец Ларри 
Пробст выдал одну из цитат дня: антидопин-
говая система «сломана, с этим необходимо 
что-то делать, например, создавать реально 
независимую организацию». Норвежец Герхард 
Хайберг признался, что был сначала сторон-
ником отстранения всех россиян от Игр, но 
дискуссии с коллегами изменили его мнение. 
И заодно поделился не очень позитивной для 
нас информацией: «Изначально Россия заявила 
387 спортсменов. Думаю, в итоге мы допустим 
половину». 

Президент ВАДА Крейг Риди (на фото) был, 
видимо, несколько ошеломлен неожиданным 

поворотом событий. В комментариях к услы-
шанному, уже на пресс-конференции, он со-
гласился с тем, что проблемы есть, но пытался 
сохранить честь фирмы: «Я должен поправить 
прозвучавшие слова «сломана часть систе-
мы». Нужно работать с отдельными частями, 
которые требуют нашего внимания. Жизненно 
важно определить пути дальнейшей работы с 
Россией. Я рад сообщить, что Россия признала: 
оба доклада имеют значение».

Риди заявил, что в первоначальном от-
чете комиссии Ричарда Паунда (по итогам 
которого была отстранена Всероссийская 
федерация легкой атлетики) ВАДА не увидело 
доказательств причастности правительства к 
допинговым нарушениям. Но тут же заметил, 
что Ричард Макларен и его комиссия про-
должат свое расследование. «Я думаю, что 
нам надо выявить конкретные имена атлетов 
в Сочи».

Сессия МОК поддержала решение ис-
полкома по допуску России к Играм. А Крейг 
Риди взял сутки на осмысление услышанного и 
подготовку достойного ответа обвинениям. 

Все происходящее, впрочем, совершенно 
не отменяет бурную деятельность работников 
ВАДА в Рио-де-Жанейро по отношению к рос-
сиянам. Главный тренер женской сборной по 
гандболу Евгений Трефилов рассказал журна-
листам, что уже рано утром наши спортсмены 
из разных видов без устали сдают допинг-
пробы. Двадцатка россиян против всего не-
скольких зарубежных спортсменов. 

Работает и Спортивный арбитражный суд. 
Все решения по искам уже вынесены, теперь 
дело за комиссией МОК под руководством 
главы медицинской комиссии Угура Эрденера. 
Решение будет опубликовано до церемонии 
открытия Олимпийских игр.

Еще стало известно, что Международная 
федерация гребли на байдарках и каноэ (ICF) 
в рамках иска двукратного чемпиона мира 
Андрея Крайтора к Международному олим-
пийскому комитету и ICF приняла решение до-
пустить спортсмена до участия в Олимпийских 
играх (днем ранее ФИНА допустила пловцов 
Морозова и Лобинцева). А вот коллективный иск 
гребцов положительно, увы, не решен. 17 спор-
тсменов были отстранены в связи с недоста-
точным количеством надежных международных 
допинг-тестирований за последние 18 месяцев. 
И в этом случае можно лишь снова повторить 
вопрос: в чем вина спортсменов, что ВАДА не 
брало эти пробы в таком количестве?

Китайцы провели успешные испытания 
портального автобуса

Астрономы увидели, как звезды-карлики 
устроили «перестрелку»

Российские ученые объяснили, на каком этапе 
находится клонирование мамонта

— Ты не одолжишь мне простой карандаш?
— На, возьми.
— Это же красный!
— А что, красный для тебя — уже слишком 
сложно?..

— Девушка, хотите, помогу вам с 
пакетами?
— Да, пожалуйста.
— Если волочить — будет легче.

— Спасибо…

— Здравствуйте, я на собеседование!
— Здравствуйте, вы на собеседование?
— Я всегда думаю на один ход вперед.
— Какие ваши сильные стороны?

На свадьбе кинологов пьяный гармонист два 
часа играл на шарпее.

Интересная штука — домофон! Сегодня впустил 
в подъезд трех коней в пальто, деда Пихто и 
Агнию Барто!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 04.08.2016
1 USD — 66,7420;
1 EURO — 74,7978.

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 16…18°, 
днем в Москве 24…26°. Ночью облачно, дождь, 
местами гроза; днем переменная облачность, 
местами кратковременный дождь, гроза, ветер 
северо-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 04.38, заход Солнца — 04.38, 
долгота дня — 15:54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, утром будет слабая геомаг-
нитная буря, днем и вечером будут небольшие 
возмущения.

ДАТСКий УГОЛОК

День Конституции Островов Кука.
1326 г. — в Москве заложен первый каменный 
храм.
1668 г. — день рождения шампанского (именно 
в этот день монах-бенедиктинец Пьер Периньон 
представил новый чудесный напиток).
1836 г. — в Московском Кремле установлен 
Царь-колокол.
1916 г. — США купили у Дании Виргинские 
острова.

1991 г. — первый Президент СССР Михаил 
Горбачев прибыл на отдых в Форос.

ДНи РОЖДЕНиЯ

Рамазан Абдулатипов (1946), политик, глава 
Республики Дагестан
Луи Армстронг (1901–1971), трубач и вокалист, 
джазовый гений
Луи Вьюиттон (1821–1892), дизайнер сумок
Доменико Морелли (1826–1901), живописец-
романтик
Барак Обама (1961), президент США
Петр Севастьянов (1811–1867), археолог, со-
биратель христианских ценностей
Василий Стасов (1769–1848), архитектор
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СРОЧНО В НОМЕР СПОРТ

ПРАЗДНиК

ПЕРВЫЙ ПАС

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
спортивный  
обозревательВАДА ПОЛУЧИЛО 

ПО РЕПУТАЦИИ

В московском музее-заповеднике «Коломен-
ское» откроется ежегодная Всероссийская 
ярмарка меда. В этом году она самая про-
должительная — будет работать до конца 
октября. На открытии, в преддверии право-
славного праздника Медового Спаса, по 
традиции будет совершен обряд освящения 
меда. 

Ярмарка в Коломенском — самая крупная 
в России. Количество участников впечатляет: 
около 350 лучших пчеловодов из 47 регионов — 
от Владивостока до Калининграда (в том числе 
из Ростовской области, Краснодарского края, 
Башкирии, Горного Алтая, Дальнего Востока, 
Северной Осетии, Западной Сибири, Пермско-
го края и др.). Кроме того, посетители смогут 

попробовать медовую продукцию не только из 
России, но и из Казахстана, Киргизии и других 
стран. И как всегда пчеловоды приготовили сюр-
призы для москвичей и гостей столицы. Впервые 
будут представлены такие редкие сорта меда, как 
хлопковый, бурчаковый, вересковый, кориандро-
вый, лавандовый, ивовый, ежевичный, таежный, 
а также королевская белая акация.

Место проведения ярмарки выбрано не 
случайно. Издавна крестьяне, проживавшие в 
зажиточных деревнях на этой земле, разводили 
пчел и поставляли мед к царскому столу. Пчело-
воды привезут к вашему столу более 1000 тонн 
натурального меда, около 50 различных сортов, 
так что каждый сможет найти для себя вкус, 
который понравится и подойдет. На ярмарке 
также можно приобрести продукты пчеловодства: 
пыльцу, пергу, прополис, маточное молочко и др. 
Специалисты расскажут о медовой продукции и 
научат, как правильно выбирать и использовать 
натуральный мед.

Ярмарка будет работать ежедневно с 9.00 
до 20.00 на Ярмарочной площади.

Обращаем ваше внимание, что на терри-
тории ярмарки гости смогут не только на-
сладиться вкуснейшим медом, попробовать 
необычные и редкие сорта, но и подписаться с 
18 по 21 августа и с 25–28 августа на любимую 
газету «Московский комсомолец». Стоимость 
ДОСРОЧНОЙ подписки на 1-е полугодие 2017 
года: (6 месяцев): 5 дней в неделю (понедельник—
пятница) составит 570 рублей (индекс 08686) или 6 
дней в неделю (понедельник—суббота) — 670 ру-
блей (индекс 05061). Если вы хотите подписаться 
сразу на весь 2017 год (12 месяцев), то цена будет: 
5 дней в неделю — 1200 рублей (индекс 07999), 6 
дней — 1400 рублей (индекс 00171). Каждый под-
писавшийся в этот день гарантированно получит 
сувенир на память от «МК».

ПОПРОБУй 
МЕД С «МК»
Сладкий урожай  
на ярмарке  
в Коломенском

Скандал с не готовыми к началу 
Игр олимпийскими объектами, о 
котором уже писал «МК», на этой 
неделе увенчал еще один инци-

дент. В Марина да Глории, где должно пройти 
соревнование парусников, частично обрушился 
причал. Пресс-секретарь оргкомитета Филип 
Уилкинсон поспешил заверить, что в обруше-
нии стапеля виноват шторм, который пришел 
на побережье в минувшие выходные. По его 
словам, объект отремонтируют до начала па-
русных соревнований, которые стартуют только 
8 августа, и это никак не повлияет на трениров-
ки. Тем не менее пресса не исключает других 
разрушений.

Однако причал — это еще цветочки. Случай 
в Марина да Глории совпал с выходом исследо-
вания, подготовленного по просьбе Associated 
Press. Если верить докладу, то в местах, где 
должны пройти соревнования по плаванию, 
уровень загрязнения воды превышает допу-
стимую в Европе и США норму в 1,7 млн раз 
(!). Местные жители удивлены выбором объ-
ектов для водных дисциплин. «Качество воды 
*** (плохое. — «МК»), потому что канализация 
не обрабатывается, — цитирует The Guardian 
местного жителя по имени Алекс Батиста. — Мы 
все знаем это, и никто бы не стал плавать там: 
это чревато болезнями».

Шанс заразиться есть в Марина да Глории, 
а также на популярных пляжах Ипанема и Ко-
пакабана, где, как ожидается, будут проходить 
некоторые состязания. AP уточняет, что в воде 
слишком много аденовирусов, так что достаточ-
но проглотить три чайные ложки, чтобы получить 
кишечное заболевание или воспаление дыха-
тельных путей. Ведущий британский журнал по 
медицине Lancet подсчитал, что примерно 1400 
спортсменов подвергнутся серьезным рискам 
на Олимпиаде-2016. Впрочем, представитель-
ница Всемирной ассоциации здравоохранения 
Мария Нейра заявила Guardian, что риск за-
разиться для спортсменов сведен к миниму-
му. Власти Рио, в свою очередь, считают, что в 
процессе подготовки Игр им удалось достичь 
успехов в борьбе с загрязнением.

Федеральное медико-биологическое 
агентство России предупредило российских 
спортсменов о еще одной опасности — фарао-
новых вшах, которые могут влезть под кожу, 
и виноградной улитке, которая является раз-
носчиком различных заболеваний. 

Виноваты не бразильцы?
К сожалению, успехами не может похва-

статься руководство Олимпийской деревни, 
где продолжается череда скандалов с недо-
строенными номерами. Отсутствие горячей 
воды, сломанные туалеты, грязь и оголенная 
проводка — вот с чем столкнулись спортсмены 
во время заселения в свои комплексы. Громкий 
инцидент с австралийской делегацией, часть 
которой отказалась жить в Олимпийской дерев-
не и сняла квартиры, получил продолжение: в 
одном из их номеров произошло возгорание. 
Во время эвакуации один из членов делегации 
обнаружил, что у него исчезли ноутбук и не-
сколько специальных рубашек для защиты от 
москитов — переносчиков вируса Зика.

Частично покинуть свой комплекс хотят и 
аргентинцы. Глава делегации Джерардо Верт-
хейн заявил, что два из пяти этажей их здания 
непригодны для жизни. «Все знают, как трудно 
найти жилье за пределами деревни на данном 
этапе, — заявил Вертхейн. — Несмотря на то что 
организаторы Игр говорят, что они собираются 
закончить ремонт, мы не можем рисковать… 
Одними из наиболее неподготовленных зданий 
оказались наше и австралийское».

Мэр Рио Эдуарду Паеш не отрицает теку-
щих проблем, однако винит во всем иностран-
цев, которые были наняты для организации. «Не 
бразильцы отвечали за Олимпийскую деревню», 
— заявил градоначальник. Очевидно, крайним в 
итоге решили сделать директора Олимпийской 
деревни аргентинца Марио Силенти, которого, 
как сообщает The Daily Mail, уволили после че-
реды скандалов. «Вода и электричество были 
подключены слишком поздно, только в июне, — 
признает представитель оргкомитета Рио Марио 
Андрада. — Мы не полностью сосредоточились 
на стресс-тестах, как должны были». 

Стресс-тесты проводили сами спортсмены, 
уже на месте. Например, австралийцы включили 
разом все краны в доме, из-за чего по стенам 
побежала вода. Иногда дело доходит до того, 
что участники Игр пишут слезные просьбы на 
доске объявлений в Олимпийской деревне. 
Так поступил кенийский спортсмен, который 
оставил запись: «Пожалуйста, почините мой 
туалет». Сейчас с жильем для делегаций ра-
ботают примерно 600 бразильских рабочих, 
которые должны все доработать к началу со-
ревнований. Непригодными для проживания, 

по подсчетам журналистов, оказались 15 жилых 
комплексов из 31.

«Это не пышное шоу» 
Церемония открытия Олимпийских игр на 

стадионе «Маракана» вряд ли сможет сравниться 
по масштабам с Лондоном, Пекином или Сочи. 
Об этом заявил сам исполнительный продюсер 
шоу Марко Балич, который отметил в одном из 
интервью, что общая смета мероприятия состав-
ляет примерно половину от суммы, затраченной 
на открытие Игр в Лондоне ($42 млн). «Это не 
пышное шоу, потому что такова [финансовая] 
ситуация в Бразилии, — заявил Балич. — Здесь 
не будет грандиозности Пекина, масштабных 
спецэффектов Афин и экстраординарности и 
технологичности Лондона». Возможно, причиной 
такой экономии стало недовольство местных 
жителей, которые долгое время протестовали 
против дорогих спортивных состязаний на фоне 
экономических трудностей.

Как пишут британские таблоиды, немно-
го скандально выглядит и один из эпизодов 
церемонии открытия, когда бразильскую экс-
супермодель Жизель Бюндхен якобы по сюжету 
грабит темнокожий парень. Этот сценарий стал 
известен после того, как зрители, побывавшие 
на репетиции шоу, выложили в социальные 
сети фото и видео. Несмотря на то что исто-
рия с Бюндхен и «воришкой» заканчивается 
романтическим «хеппи-эндом», этот момент 
вызвал критику местных жителей, ведь в Рио 
самый большой уровень уличной преступности: 
в 2015 году около 300 краж происходили в сто-
лице ежедневно. Кроме того, как отмечает The 
Washington Post, в сцене увидели «расистские 
стереотипы».

Впрочем, в интервью американской газете 
директор шоу Фернанду Мерейес заявил, что 
организаторы «не настолько невежественны», 
чтобы включать в церемонию подобные эпизоды. 
По его словам, они на самом деле репетировали 
сцену, в которой разносчик еды подбегает на 
пляже к Жизель, чтобы сделать селфи, однако ее 
охранники бросаются за ним в погоню. В итоге 
Жизель вмешивается, чтобы защитить разнос-
чика еды. Как будет выглядеть эта сцена, станет 
понятно 5 августа, однако сейчас, как пишет The 
Mirror, ясно одно: ключевым словом при прове-
дении церемонии станет «неамбициозность».

Игорь СУББОТИН.
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ГЛАВНАЯ ТЕМА
Загрязненность воды в Рио 

превышает все допустимые нормы.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

ПЕНСИОНЕРКА ОТРАЗИЛА 
ПУЛЮ ЛБОМ

Под обстрел попала пожилая жительница 
юга столицы вечером 2 августа во дворе своего 
дома. Неизвестные открыли пальбу, когда 
пенсионерка возвращалась из магазина, и 
ранили ее в лоб!

Как стало известно «МК», 63-летняя жен-
щина проживает в одном из домов на улице 
Кантемировской. Во вторник около 19.00 она 
решила сходить за провиантом в магазин, рас-
положенный в соседней многоэтажке. Купив 
продукты, дама засобиралась в обратный путь. 
Она практически дошла до подъезда своего 
жилища, как вдруг почувствовала сильный 
удар в лоб. Через секунду пенсионерка ощу-
тила, что по ее лицу потекла кровь. Москвичке 
стало плохо, она осела на землю и позвала на 
помощь. Проходившая мимо девушка осмотре-
ла москвичку, а затем кинулась в расположен-
ную рядом аптеку за перекисью водорода. Она 
обработала пострадавшей рану. Когда кровь 
остановилась, пенсионерка сама дошла до 
аптеки и попросила фармацевта вызвать «ско-
рую» и полицию. Стражи порядка определили, 
что женщина стала жертвой обстрела из трав-
матического пистолета. По некоторым данным, 
неизвестный злоумышленник открыл огонь из 
окна одной из квартир дома 45. Негодяя пока 
не нашли. Пострадавшую доставили в одну 
из городских больниц, где ее обследовали, а 
затем отпустили долечиваться дома. 

МЕДИКАМ РАЗРЕШАТ  
НЕ СДАВАТЬ МОЗГ В БАГАЖ

Перевозить донорский костный мозг в са-
молетах по новым правилам смогут медики в 
скором времени. Таможенники в аэропортах не 
будут придираться к объему капсул со спаси-
тельной для больных раком жидкостью. Проект 
необходимых для этого поправок в правила 
предполетного и послеполетного досмотра 
разработал Минтранс.

Специалисты единодушны: ценный донор-
ский костный мозг лучше всего перевозить в 
составе ручной клади. Однако нынешняя вер-
сия авиационных правил фактически делает 
это невозможным. Максимально разрешенный 
объем жидкости, который можно не сдавать 
в багажное отделение, составляет всего 100 
миллилитров. Исключение делается толь-
ко для жидких лекарств, детского питания и 
определенных диетических продуктов. При 
этом костный мозг в виде жидкой субстанции 
обычно перевозится в контейнерах объемом 
от 200 миллилитров до 2 литров. В результате 
медики вынуждены рисковать сохранностью 
жизненно важного вещества и сдавать его 
на попечение грузчиков аэропорта. Если же 
поправки будут одобрены, ограничение по 
объему будет снято. Медики смогут брать с 
собой на борт самолета любое количество 
биоматериала.

МНЕНиЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует завотделением транспланта-

ции костного мозга Российской детской кли-
нической больницы Елена Скоробогатова: «На 
практике перевозка костного мозга довольно 
хорошо отлажена и сейчас. Во всяком случае, 
в нашей больнице. Хотя всякий раз врачу или 
курьеру, который везет биоматериал, прихо-
дится силой собственной личности доказывать 
таможенникам, что контейнер крайне ценный 
и его надо разрешить взять с собой на борт. 
Но главная проблема в том, что костный мозг 
нельзя подвергать контролю на рентгене. Это 
живые клетки, и при облучении их жизнеспо-
собность сильно снижается. У нас был случай 
в Польше, когда таможенники хотели бросить 
контейнер на транспортер, и врачу пришлось 
буквально всем телом броситься на ленту, 
чтобы его выхватить».

КТО ЗАЖИГАЛ ОГОНЬ НА ЛЕТНИХ ОЛИМПИАДАХ
Год Город Факелоносец Вид спорта
1936 Берлин Фриц Шильген легкая атлетика
1948 Лондон Джон Марк легкая атлетика
1952 Хельсинки Пааво Нурми легкая атлетика
1956 Мельбурн Рон Кларк легкая атлетика
 Стокгольм Ханс Викне конный спорт
1960 Рим Джанкарло Перис легкая атлетика
1964 Токио Есинори Сакаи студент, родившийся в день 
   атомной бомбардировки Хиросимы

1968 Мехико Норма де Сотело легкая атлетика
1972 Мюнхен Гюнтер Зан легкая атлетика
1976 Монреаль Стефан Префонтен юные франко- и англоговорящие
  Сандра Хендерсон канадцы
1980 Москва Сергей Белов баскетбол
1984 Лос-Анжелес Рафер Джонсон легкая атлетика
1988 Сеул Чон Сун Ман,
  Ким Вон Тхак, все — легкая атлетика
  Сон Ми Чун
1992 Барселона Антонио Ребольо стрельба из лука
1996 Атланта Мохаммед Али бокс
2000 Сидней Кэти Фримен легкая атлетика
2004 Афины Никос Какламанакис парусный спорт
2008 Пекин Ли Нин спортивная гимнастика
2012 Лондон 7 спортсменов 7 юных атлетов от 16 до 19 лет
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РЭКЕТИРЫ ВСПОМНИЛИ 
ДОРОГУ НА ПАВЕЛЕЦКИЙ 

ВОКЗАЛ
Банду вымогателей, пытавшихся угроза-

ми выбить «дань» с водителей маршруток на 
Павелецком вокзале, удалось разоблачить и 
задержать столичным оперативникам. Негодяи 
запугивали своих жертв суровой расправой в 
том случае, если они откажутся платить.

Как стало известно «МК», началась эта кри-
минальная история в середине июля. В один из 
дней к водителю одного из маршрутных такси, 
курсирующих между столицей и Липецком, 
подошел незнакомец кавказской внешности. 
Мужчина заявил, что отныне шофер обязан 
отдавать добрую часть прибыли ему за «по-
кровительство». Правда, в чем именно будет 
заключаться его содействие, мужчина не по-
яснил. Зато обозначил, что станет в случае 
неповиновения: он пообещал, что жестоко 
расправится сначала с членами семьи «подо-
печного», а затем и с ним самим. Вскоре при 
общении с коллегами водитель выяснил, что 
подобные предложения поступали и им, но от 
других мужчин. Выследить преступников стра-
жам порядка труда не составило: те, уверенные 
в своей неуязвимости, постепенно продолжали 
обход водителей. Обыски, которые прошли в их 
квартирах, и последующее задержание стали 
для молодчиков большой неожиданностью. 
В итоге в СИЗО оказались трое вымогателей, 
которые оказались уроженцами Ингушетии. 
По данному факту следователи возбудили 
уголовное дело. 

К слову, подобный случай уже имел место 
быть на Павелецком вокзале в 2012 году. Тог-
да деньги с водителей автобусов требовал 
ранее дважды судимый за убийство уроженец 
Ульяновской области. Преступника задер-
жали в момент, когда он в драке сцепился с 
одним из шоферов, отказавшимся отдавать 
наличные.
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